
ТОРГОВЛЯ Россия объявила 
об ответных мерах 
на пошлины США

В ход пошли 
бульдозеры

Евгений Гайва, Игорь Зубков

ПРАВИТЕЛЬСТВО объявило об ответных мерах на аме-
риканские пошлины на сталь и алюминий. Вслед за Кита-
ем, Евросоюзом и другими крупнейшими игроками Рос-
сия опубликовала список товаров из США, на которые 
вводятся повышенные ставки импортных пошлин в раз-
мере от 25 до 40 процентов. Они начнут применяться че-
рез месяц.

В российский список вошли некоторые виды строи-
тельно-дорожной техники (бульдозеры, грейдеры и т. д.), 
нефтегазового оборудования, инструменты для обработ-
ки металлов и для бурения скальных пород, а также опто-
волокно, всего 79 позиций товарной номенклатуры. «До-
полнительные пошлины поддержат российские пред-
приятия, выпускающие аналогичную продукцию, — зая-
вил министр экономического развития Максим Ореш-
кин. — Они смогут заместить американские поставки на 
внутреннем рынке».

В перечне отсутствуют потребительские и критиче-
ски важные товары (например, авиатехника, транспор-
тные средства и запчасти, лекарства и медтехника). В це-
лом, как отмечает ведущий научный сотрудник 
РАНХиГС Александр Пахомов, перечень доста-
точно ограничен. 

ПРАВО Предлагается 
повысить судебную 
пошлину 

Споры 
подорожают

Евгения Семзарова

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета судей Виктор Момотов высту-
пил с предложением повысить судебную пошлину по 
ряду дел. При этом он подчеркнул, что повышение не 
должно коснуться дел, связанных с защитой социаль-
ных прав граждан, а также споров граждан с чиновни-
ками.

Это заявление прозвучало на заседании Клуба име-
ни Д.Н. Замятнина, созданного для экспертной поддер-
жки судебной реформы. Там Виктор Момотов обратил 
внимание на постоянный рост судебной нагрузки.

«Сегодня российские суды рассматривают около 18 
миллионов гражданских и административных дел в 
год, в то время как 10 лет назад судебная нагрузка была 
вдвое меньше, — рассказал он. — Каждый год эта нагруз-
ка возрастает на 8—10 процентов. В других правопоряд-
ках, относящихся к континентальной и англо-амери-
канской системам, нет ни одного примера такого ин-
тенсивного роста судебной нагрузки».

По его словам, целесообразным шагом в такой ситу-
ации станет соразмерное повышение государственной 
пошлины, позволяющее улучшить финансирование су-
дебной системы и «отсечь» целый массив очевидно 
надуманных исков. 

Там, где речь о социальной защите челове-
ка, повышения не будет.
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Только в «РГ» Глава Росстата Александр Суринов — о любимой еде 
 россиян, инфляции для бедных и новой переписи населения

Стат-секрет
Марина Гусенко, 
Нина Егоршева

В 
этом году инфляция 
для богатых оказалась 
выше, чем для бедных, 
хотя обычно бывает 
наоборот.  Об  этом 

«Российской газете» сообщил 
глава Росстата Александр Сури-
нов. И объяснил, почему.

Рассказал он и о том, что пред-
почитают есть россияне и чего не 
хватает в их рационе. А также — 
почему бизнес не любит отве-
чать на вопросы статистиков.

Александр Евгеньевич, как из-
вестно, чем беднее человек, тем 
выше для него инфляция. Что по-
казали последние замеры?

АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: Действительно, 
цены на товары и услуги, кото-
рые составляют корзину потре-
бления бедного населения, как 
правило, растут быстрее, чем 
цены в корзине основных потре-
бителей и богатых. Мы ежегодно 
измеряем инфляцию населения с 
разными доходами.

Инфляцию бедных считаем 
путем сопоставления величины 
прожиточного минимума (по 
сути, стоимость потребитель-
ской корзины бедных людей) на 
сегодняшний день с его вчераш-
ней стоимостью. За первые пять 
месяцев этого года отличие в 
темпах роста цен на потреби-
тельские товары и услуги для 
групп населения с различным 
уровнем доходов было незначи-

тельным — 0,2 процента при уве-
личении цен на товары и услуги в 
среднем по России на 1,6 процен-
та. И на этот раз больше инфля-
ция оказалась у богатых.

Это в первую очередь связано 
с динамикой цен на виды услуг, 
потребляемых населением, вхо-
дящим в эти группы. Так, в рас-
ходах населения с наибольши-
ми доходами заметное место 
занимают такие статьи, как за-
рубежный туризм, медицин-
ские услуги, гостиницы, ре-
монт и техническое обслужи-
вание транспортных средств, 

цены на которые росли ускорен-
ными темпами (на 1,0—4,5 про-
цента).

В расходах на услуги, потре-
бляемые населением с наимень-
шими доходами, самое значи-
тельное место занимают комму-
нальные услуги, тарифы на кото-
рые в первые пять месяцев года 
практически не изменились. В 
результате цены и тарифы на 
услуги для групп населения с на-
ибольшими и наименьшими до-
ходами в мае по сравнению с де-
кабрем предыдущего года стали 
выше на 1,3 процента и 0,6 про-
цента соответственно.

Недавно министр труда Максим 
Топилин сказал, что состав по-
требительской корзины, скорее 
всего, будет пересмотрен, а воз-
можно, от нее и откажутся. А бед-
ность будут считать по-новому. 
Как вы думаете, нужны такие пе-
ремены?
АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: Сейчас мы рас-
считываем все существующее в 

мире многообразие показателей 
неравенства и бедности. Все аб-
солютно. Медианные значения 
заработков и доходов, их уровни 
наблюдаются у получателей, на-
ходящихся в середине исследуе-
мой совокупности, то есть 50 
процентов получателей имеют 
заработную плату или доход 
ниже этого значения и 50 про-
центов — выше.И модальную — 
это когда значение заработной 
платы встречается чаще всего в 
исследуемой совокупности ра-
ботников. Считаем бедность и по 
стандартам Евросоюза.

А однодолларовую бедность счи-
таете?
АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: Конечно. Это 
доля населения, которое живет  
менее чем на 1,08 (в настоящее 
время 1,9) доллара в 
день по международ-
ным ценам. 

Яков Миркин: 
Нужно вернуть 
производство самых 
простых вещей 
в Россию
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Акцент

 За первые пять месяцев этого 
года инфляция для богатых 
оказалась на 0,2 процента 
выше, чем для бедных

РЕВЕРАНС ОТ ИНФАНТИНО
Михаил Гусман, 
первый заместитель 
генерального директора ТАСС

П
резидент ФИФА Джанни 
Инфантино рассказал о 
своих впечатлениях о ЧМ-

2018 и поблагодарил Россию за 
отличную организацию мирово-
го праздника футбола.

Господин президент, чемпионат 
мира по футболу в России всту-
пает в финальную фазу, и у меня 
вопрос: вы довольны?
ДЖАННИ ИНФАНТИНО: Я очень счаст-
лив! Мне кажется, нужно приду-
мать новые слова, чтобы охарак-
теризовать этот чемпионат мира. 
Просто фантастика. Все велико-
лепно. Невероятная атмосфера. 
Замечательные люди, прекра-
сные матчи. Это великое собы-
тие, быть свидетелем которого — 
большая честь!

Много раз в ходе подготовки к 
этому событию, вы говорили, 
что ожидаете, что этот турнир 
станет самым лучшим в истории 
чемпионатов ФИФА. Сейчас вы 
не изменили своего мнения?
ДЖАННИ ИНФАНТИНО: Нисколько. Рос-
сия задала новую планку, новый 
эталон проведения таких сорев-
нований. 11 городов, принимаю-
щих чемпионат, просто неверо-
ятны. Все 12 стадионов фантасти-
ческого уровня, построены по 
последнему слову техники. Но не 
только это. Еще сами города. Они 
красивые, с богатой историей и 
культурой, о которых многие не 
знали и теперь открывают для 
себя благодаря этому чемпиона-
ту. И еще люди. Было отобрано 17 
тысяч волонтеров, которые пред-
ставляют собой лицо России. На 
лицах у всех улыбки. И 
атмосфера настоящего 
праздника футбола.

ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Судьба матча Россия—Хорватия решилась лишь в серии послематчевых пенальти.

Австралийский доллар  46,7542
Азербайджанский манат  37,0976
Армянский драм**  13,0687
Белорусский рубль  31,7913
Болгарский лев  37,7951
Бразильский реал  16,0513

Венгерский форинт**  22,8139
Вон Республики Корея***  56,5580
Гонконгский доллар* 80,4271
Датская крона*  99,1979
Доллар США  63,1216
Евро  73,9028

Индийская рупия**  91,5786
Казахстанский тенге**  18,3602
Канадский доллар  48,0634
Киргизский сом**  92,3843
Китайский юань*  94,9511
Молдавский лей*  37,7409

Новый туркменский манат  18,0605
Норвежская крона*  78,3156
Польский злотый  16,9869
Румынский лей  15,8529 
СДР  88,9295
Сингапурский доллар  46,3652

Таджикский сомони*  68,7202
Турецкая лира  13,7206
Узбекский сум****  80,4481
Украинская гривна*  23,9551
Фунт стерлингов  83,6046
Чешская крона*  28,4973

Шведская крона*  71,9375
Швейцарский франк  63,5922
Южноафриканский рэнд*  46,6193
Японская иена**  57,0694

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.07.18

Станислав Черчесов подвел 
итоги выступления сборной 
России на ЧМ-2018 / стр. 11

Наша команда поблагодари-
ла своих болельщиков 
в фан-зоне на Воробьевых 
горах Москвы / стр. 11

Англия, Франция и Бельгия 
выиграли четвертьфиналы 
в основное время / стр. 1212

В этом году в России пройдет проб-
ная перепись населения. Это репе-
тиция переписи 2020 года.
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Александр Суринов: 
Доля россиян с дохо-
дами ниже прожиточ-
ного минимума два 
года почти не меняет-
ся и составляет 13,2%.
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Глава ФИФА 
Джанни 

Инфантино 
считает, 

что Россия 
проводит 

фантастиче-
ский чемпи-

онат мира.
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Таможенные 
досмотры 
снимут на видео 
с трех ракурсов
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2
Татьяна 
Голикова 
о главных 
направлениях 
национального 
проекта 
по демографии

3
В Москве 
открылся 
Ситуационный 
центр для пои-
ска потеряв-
шихся или 
пострадавших 
детей

3
«Фактор 
Трампа» назва-
ли угрозой для 
роста эффек-
тивности тран-
спорта

4
В детских 
телепередачах 
может появить-
ся реклама

5
Зафиксированы 
случаи 
лже-проверок 
малого бизнеса

6
В Таиланде 
начали 
эвакуа-
цию 
детей 
из пещеры
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КАДРЫ В региональных 
управлениях МВД, 
СКР и ФСИН сменились 
руководители

Двенадцать 
новых лиц

Тимофей Борисов

ГЛАВА государства продолжает укреплять высшие зве-
нья российских силовых структур хорошо зарекомендо-
вавшими себя на работе и службе руководящими кадра-
ми. Обнародован список генералов-силовиков, которые 
по указу президента страны только что получили новые 
более высокие посты. 

Этим же документом двое высокопоставленных со-
трудников МВД по решению президента России освобо-
ждены от своих должностей.

В частности, сообщается, что Михаил Киселёв стал 
главным полицейским начальником в Камчатском крае. 
А руководителем главка МВД России по Пермскому краю 
назначен генерал-майор полиции Михаил Давыдов. Кро-
ме того, правоохранителей МВД по Ярославской области 
теперь возглавляет Андрей Липилин, который вместе с 
назначением указом президента страны получил еще и 
звание генерал-майора полиции. 

В Ростовской области главой регионального управле-
ния Федеральной службы исполнения наказаний стал ге-
нерал-майор внутренней службы Муслим Даххаев.

Также глава государства назначил новых прокуроров 
в Нижегородской области, Удмуртии и Пермском крае. 
Кроме того, новый руководитель теперь и в Западно-Си-
бирской транспортной прокуратуре. 

Пост главы Главного следственного управления СК 
РФ по Красноярскому краю занял Андрей Потапов, а ру-
ководителем следственного управления СК РФ по Перм-
скому краю стал Сергей Сарапульцев. 

Также сообщается, что все высокопоставленные про-
куроры и следователи указом президента РФ назначены 
на новые посты сроком на пять лет. 

ВЛАСТЬ Президент призвал 
вместе бороться 
с киберугрозой

Защита цифры

Кира Латухина

КОЛИЧЕСТВО угроз в киберпространстве растет и 
нейтрализовать их можно, только объединив усилия 
международного сообщества: важно выработать единые 
правила игры. Об этом президент Владимир Путин зая-
вил на пленарном заседании Международного конгресса 
по кибербезопасности, организованного Сбербанком.

Россия занимает первое место в Европе по числу 
пользователей глобальной сети: более 90 миллионов че-
ловек. «Стало нормой получать государственные и му-
ниципальные услуги в электронном виде», — констатиро-
вал Владимир Путин. Этим активно пользуются даже 
люди старшего поколения. А ведь еще недавно приходи-
лось собирать справки, обходить многочисленные кон-
торы, тратить нервы в очередях, заметил президент: 
«Наверное, полностью и сейчас это еще не изжито, но 
все-таки ситуация меняется в лучшую сторону».

Эффективное цифровое развитие может быть основа-
но только на цифровой свободе: для бизнеса, обществен-
ных организаций, граждан, на снятии барьеров, сдержи-
вающих прогресс, убежден глава государства. Но нужно 
понимать и ответственность, и потенциальные риски, уг-
розы, вызовы в цифровой сфере. С этого года реализует-
ся программа «Цифровая экономика РФ». «Ее цель — сде-
лать экономику, госуправление, социальную сферу бо-
лее эффективными и более конкурентоспособными, сти-
мулировать спрос на 
инновационные 
идеи и перспектив-
ные научные иссле-
дования», — отметил 
Путин. Среди прио-
ритетов — создание 
гибкого правового 
регулирования. Оно 
должно в полной 
мере учитывать спе-
цифику отрасли, не тормозить, а успевать за прорывным 
развитием цифровых технологий и надежно защищать 
экономические свободы, собственность, безопасность, 
частную жизнь и личное пространство граждан, сказал 
он. В ходе реализации программы доступ к современным 
услугам связи получат практически все населенные пун-
кты. Продолжится развитие отечественных инфокомму-
никационных спутниковых систем, которые обеспечат 
доступ к интернету в отдаленных районах Севера и на 
транспортных артериях.

Особого внимания требует безопасность глобального 
информационного пространства. «Мы видим, что коли-
чество угроз и рисков здесь только растет. Так, по дан-
ным Всемирного экономического форума, в 2017 году 
потери только от кибератак в мире составили порядка 
триллиона долларов США, и, по мнению экспертов, если 
не предпринимать эффективных мер, ущерб будет еще 
больше», — предостерег глава государства. В первом 
квартале этого года число кибератак на российские ре-
сурсы увеличилось на треть. «Их нейтрализация и в це-
лом обеспечение кибербезопасности — это государствен-
ная задача, и в ее решении необходимо объединять уси-
лия правоохранительных органов, деловых кругов, об-
щественных организаций и самих граждан», — отметил 
президент и рассказал о программе мер по борьбе с ки-
берпреступлениями. В частности, будет реализована 
инициатива бизнеса по формированию системы автома-
тизированного обмена информацией об угрозах в циф-
ровом пространстве. Также нужно стремиться, чтобы 
действующие в стране программное обеспечение и ин-
фраструктура связи основывались на отечественных 
технологиях — конечно, не в ущерб конкуренции.

Россия намерена развивать и совершенствовать си-
стему международного обмена информацией о киберуг-
розах. В ближайшее время правительство определится 
со структурой, которая будет отвечать за эту работу. 
«Хорошо понимаем, что масштабы киберугроз сегодня 
таковы, что нейтрализовать их можно только вместе, 
объединив усилия всего международного сообщества», — 
заявил Путин. Для бурной цифровой эпохи важна свобо-
да общения, обмена опытом и идеями. «Особенно важно 
выработать единые правила игры, общие для всех ме-
ждународные стандарты, которые бы максимально учи-
тывали права и интересы всех государств, были бы уни-
версальными», — отметил он. Россия выдвинула ряд ини-
циатив в этой сфере и намерена их продвигать.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин усовершенствует механизмы поддержки семей с детьми

Семейный совет
Владимир Кузьмин

П
равительство в следую-
щие несколько лет усовер-
шенствует механизмы 

поддержки семей с детьми, в том 
числе расширит возможности 
для использования материнского 
капитала. Семьи, где растут чет-
веро и более детей, получат пра-
во на льготную ипотеку.

Президент Владимир Путин в 
мае прошлого года своим указом 
объявил 2018—2027 годы Десяти-
летием детства. В этот период го-
сударство должно усовершенст-
вовать политику в сфере защиты 
материнства и детства, поддер-
жки семей.

В пятницу премьер-министр 
Дмитрий Медведев провел сове-
щание, на котором обсуждался 
план основных мероприятий на 
ближайшие три года. «Сотни ты-
сяч семей с детьми получают от 
государства расширенный пакет 
материальных гарантий. До 2020 
года мы усовершенствуем меха-
низмы этой поддержки, разрабо-
таем новые, в том числе на осно-
ве социального контракта, рас-
ширим использование програм-
мы материнского капитала», — 
подчеркнул премьер.

Один из главных вопросов, 
волнующих многие семьи, — жи-
лье. Сегодня для семей с двумя и 
тремя детьми ставка по ипотеке 

снижена до 6 процентов. «Мы го-
товим поправки в законодатель-
ство, после которых льготной 
ипотекой смогут воспользовать-
ся семьи при рождении четвер-
того и последующего детей», — 
заявил председатель правитель-
ства.

Абсолютным приоритетом го-
сполитики станет безопасность и 
образование детей. «Надо  совер-
шенствовать систему профилак-
тики, медицинской помощи. Це-
лый ряд сопряженных вопросов 
также должен решаться, включая 
вопросы питания, здорового и 
активного образа жизни, спор-
тивного воспитания», — указал 
Медведев.

По части образования пер-
вые шаги уже сделаны. В частно-
сти, нет больше очередей в дет-
ские сады, а в яслях создано бо-
лее одного миллиона дополни-
тельных мест. Начата программа 
строительства и реконструкции 
школ. «Первые объекты уже вве-
дены в эксплуатацию. К 2025 
году у нас должно появиться бо-
лее 6,5 миллиона дополнитель-
ных учебных мест», — напомнил 
глава кабмина.

Спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко обратила 
особое внимание на то, что это 
должны быть школы будущего: с 
бассейнами и всей инфраструк-
турой. А сейчас в 2,5 тысячи 
школ нет даже теплых туалетов. 
«Это не стоит больших денег. Это 
вопрос внимания», — подчеркну-
ла она. «Это задача регионов. Тут 
даже нечего обсуждать. Надо 
просто сказать номера школ и по-
ставить эту задачу перед субъек-
тами Федерации. Если не решат, 
пусть тогда сами выходят там и 
строят все», — отреагировал на 
проблему премьер.

Спикер Совфеда также пред-
ложила внимательно присмо-
треться к инфраструктуре здра-
воохранения. «Есть детские 
больницы, где нет отопления, ко-
торые не ремонтировались по 
50—60 лет, которые являются от-
делениями многопрофильных 
больниц и так далее, — рассказала 
Матвиенко. — На самом деле это 
не космические средства. Мы 
даже примерно представляем 
размер этих средств, естествен-
но, с участием регионов». За 10 
лет, уверена она, государству 
вполне по силам привести здесь 
все в порядок и поставить совре-
менное оборудование.

Дмитрий Медведев утвердил 
план основных мероприятий в 
рамках Десятилетия детства на 
период 2018—2020 годов. Это на-
правление будет вести специаль-
но создаваемый координацион-
ный совет при правительстве.

Документ предполагает, что 
за ближайшие три года будет пол-
ностью обеспечена потребность 
в местах в яслях. На эти цели в 
2018—2019 годах выделяется по 
24 миллиарда рублей. В ответст-
венности министерства просве-
щения и регионов создание более 
150 тысяч новых мест в школах. В 
следующем году разработают 
требования к здоровому, безопа-
сному и физиологически полно-
ценному питанию детей в оздо-
ровительных организациях и 
школах. В число мероприятий 
также включены оснащение 
образовательных организаций 
устройствами, позволяющими в 
случае необходимости обеспе-
чить открытие всех эвакуацион-
ных выходов, разработка право-
вых актов для обучения детей по 
индивидуальным программам и 
даже создание специализирован-
ного телеканала для детей от 8 до 
16 лет, который бы транслиро-
вался в школах.

В первом квартале 2019 года 
должна быть подготовлена дол-
госрочная комплексная про-
грамма фундаментальных иссле-
дований в сфере охраны здоровья 
детей и профилактики детской 
инвалидности. Также в прави-
тельстве ждут предложения по 
рациональному подбору техни-
ческих средств реабилитации 
для детей-инвалидов. Всего в 
план действий на следующие три 
года правительство внесло 131 
мероприятие по 15 разделам.

Президент Владимир Путин побеседовал с легендами футбола

Фан-зона «Кремль»

Кира Латухина

П
резидент встретился 
в Кремле со звездами 
мирового футбола. На 
чаепитие пригласили 
Диего Форлана, Лота-

ра Маттеуса, Марко ван Бастена, 
Рио Фердинанда, Петера Шмейхе-
ля, Хорхе Кампоса, Звонимира Бо-
бана, Александру Скотт, а также 
первого вице-президента РФС Ни-
киту Симоняна, главу ФИФА 
Джанни Инфантино и помощника 
президента РФ Игоря Левитина.

Болельщики из многих стран 
создают атмосферу доверия и 
праздника, сказал глава государ-
ства. Десятки тысяч людей прие-
хали в Россию из разных уголков 
мира. И они видят, как радушно 
их здесь принимают. «Так называ-
емые народные журналисты, те 
люди, которые работают сами от 
себя, в своем личном качестве в 
социальных сетях, как раз и спо-
собствовали тому, что многие 
стереотипы о России просто рух-
нули. Люди увидели, что Россия — 
это гостеприимная страна, до-
брожелательно настроенная к 
тем, кто к нам приезжает», — от-
метил он.

«Фанаты во многих странах ве-
дут себя по-разному... Но наши лю-
бители футбола воспринимают 

тех, кто приехал к нам поболеть за 
свои команды, как друзей, как лю-
дей из общей, расширенной фут-
больной семьи», — продолжил Вла-
димир Путин. Поэтому стараются 
сделать все для того, чтобы гости 
почувствовали себя в России как 
дома.

Чемпионат проходит на высо-
кой ноте, много сюрпризов, ска-
зал президент. «Собственно гово-
ря, в этом и есть прелесть спорта, 
спортивной борьбы: побеждает 
всегда сильнейший — оттого, как 
подготовлена команда, оттого, ка-
кую тактику использовали против 
соперника. Непредсказуемость и 
делает эту игру такой замечатель-
ной и такой интересной, в кото-
рую влюблены действительно 
миллионы людей на всей плане-
те», — добавил он.

Но есть еще одна составляю-
щая первенства — невероятный 
положительный импульс в разви-
тии спорта. В России любят фут-
бол и вложили немало средств в 

строительство инфраструктуры. 
И теперь особое внимание будет 
уделено развитию футбольного 
наследия. «После окончания пер-
венства составим целый план ис-
пользования созданной спортив-
ной, инженерной, транспортной 
инфраструктуры для развития 
физической культуры в стране», — 
заявил Путин. 

«Две вещи произошли на этом 
чемпионате мира, — заявил Ин-
фантино. — Первое, Россия стала 
действительно подлинно футболь-
ной страной, и после игры России 
с Испанией, после того как Россия 
прошла в четвертьфинал этот ви-
рус футбола распространился по 
всей стране». 

«Вторая важная вещь заключа-
ется в том, что мы все влюбились 
в Россию», — продолжил глава 
ФИФА. «Вы говорите о стереоти-
пах: да, это правда, возможно, они 
были. Но когда человек приезжает 
сюда, когда встречает людей, ко-
торые здесь живут, когда видит 

Москву, например, в ее совершен-
но непередаваемой красоте, когда 
видит болельщиков из разных 
стран, как они празднуют вместе с 
россиянами, видит всю эту атмос-
феру — он не может не влюбиться в 
страну», — сказал он. Новый образ 
России — это и улыбающиеся, дру-
желюбные полицейские, готовые 
помочь болельщикам, считает 
Инфантино. Он признался, что 
чувствует себя на ЧМ в России  
«ребенком в магазине игрушек», 
и поблагодарил Россию за госте-
приимство. «И к тому же мы ви-
дим замечательный футбол от ко-
манд, и весь мир этой игрой на-
слаждается», — заключил глава 
ФИФА.

«Чемпионат мира — это совер-
шенно особенная для России 

вещь. И я знаю, что россияне, воз-
можно, не были довольны в по-
следние 10—15 лет своей нацио-
нальной командой по футболу, но 
сейчас мы видим, как националь-
ная команда влюбила в себя рос-
сиян», — заметил Маттеус. «Я при-
нимал участие в десяти чемпиона-
тах мира: в пяти — как игрок и в 
пяти — как футбольный функцио-
нер, и я могу сказать, что это луч-
ший чемпионат мира, который 
был организован за последнее 
время», — сравнил он.

В конце встречи со звездами миро-
вого футбола Владимиру Путину 
подарили майку с номером 11.

Дмитрий Медведев: Десятилетие детства дает возможность сделать такую работу более системной 
для всех уровней власти.

Акцент

 Россия стала подлинно 
футбольной страной

Цифровое развитие 
должно быть осно-
вано на свободе, 
но с учетом рисков

АКТУАЛЬНО

Проект 
по демографии 
поддержит 
людей всех 
возрастов 

ОТ МАЛА 
ДО ВЕЛИКА 

Ирина Невинная

ПРОЕКТ «Старшее поколение» 
—  одно из пяти направлений на-
ционального проекта по демог-
рафии. Главная его цель — обеспе-
чить гражданам страны актив-
ное долголетие, об этом сказала 
вице-премьер Татьяна Голикова, 
обсуждая с представителями ре-
гионов, как будут разрабаты-
ваться и выполняться новые нац-
проекты в социальной сфере.

Уже сегодня во многих регио-
нах есть социальные програм-
мы, ориентированные на людей 
пенсионного возраста. Одно из 
перспективных и  востребован-
ных направлений — создание со-
циальных учреждений, в кото-
рых пожилые граждане получа-
ют присмотр и уход в течение 
дня, а еще общаться и делать что-
то полезное. Их можно назвать 
как угодно: клуб, лагерь для 
взрослых, дневной «дедсад», но 
суть одна: человек остается жить 
в семье (уходить из нее в стацио-
нарный пансионат большинство 
стариков не хочет), но днем, ког-
да дети на работе, получает необ-
ходимую помощь и не чувствует 
себя одиноким.

«В проекте «Старшее поколе-
ние» важен мультидисциплинар-
ный подход, — отметила Голико-
ва. — Это не только создание не-
обходимой социальной инфра-
структуры, но и решение про-
блем с медпомощью, развитие 
гериатрической помощи, откры-
тие соответствующих отделений 
и подготовка врачей-гериатров». 
Стоит задача не просто увели-
чить среднюю продолжитель-
ность жизни россиян (к 2024 
году — до 78 лет), но и обеспечить 
именно активное долголетие, 
продлить здоровую жизнь.

По-прежнему ключевой зада-
чей в области демографии оста-
ется и стимулирование рождае-
мости, поддержка семей с деть-
ми. «В этом  мы рассчитываем на 
инициативу регионов, их слбст-
венные наработки, — сказала Та-
тьяна Голикова. — В ходе данного 
проекта будет накоплен регио-
нальный опыт, который в даль-
нейшем будет распространен на 
всю страну». Речь идет о возмож-
ностях, связанных с использова-
нием материнского капитала (в 
регионах в дополнение к феде-
ральным выплатам предлагают 
свои), а также о других социаль-
ных выплатах семьям с детьми. 
По-прежнему будут развиваться 
и программы льготной ипотеки.

Третье направление, тесно 
связанное с предыдущим, — со-
здание мест в детсадах и яслях 
для детей до 3-х лет. Это важно 
для того, чтобы молодые женщи-
ны не выпадали надолго из ак-
тивной жизни и могли продол-
жать работать.

Наконец, еще два федераль-
ных проекта из демографическо-
го «пакета» предназначены всем 
возрастам. Речь идет о формиро-
вании у людей ориентира на со-
хранение собственного здоро-
вья, что невозможно без поддер-
жания здорового образа жизни. 
Голикова отметила, что создан-
ные семь лет назад центры здо-
ровья и кабинеты медицинской 
профилактики, которые должны 
были взять на себя функцию по 
предупреждению заболеваний, 
нужно задействовать более ак-
тивно. Школы и дни здоровья, 
программы для людей, желаю-
щих снизить вес, бросить ку-
рить, — все это потребует от ре-
гиональных властей дополни-
тельных усилий. А для людей, ко-
торые хотят приобщиться к 
спорту, предназначен еще один 
проект — «Новая физическая 
культура населения». Сейчас 
спортивные услуги — клубы, 
фитнес-центры — довольно доро-
ги. Задача — создать и модерни-
зировать спортивную инфра-
структуру для того, чтобы любой 
мог без труда заняться той ак-
тивностью, которая ему по душе.

Общие затраты по всем де-
мографическим проектам за 6 
лет составят порядка 3,8 трилли-
она рублей, отметила Голикова. 
Причем львиную долю денег вы-
делят регионам из федерального 
бюджета: более 3,5 триллиона.

На выполнение 
демографических 
проектов 
правительство 
выделяет 3,5 трил-
лиона рублей
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Герои на поле
Владимир Путин отметил волевую игру футболистов сборной России в матче 

против команды Хорватии и пригласил игроков и главного тренера Станислава 

Черчесова на обсуждение итогов чемпионата, сообщил пресс-секретарь прези-

дента Дмитрий Песков. Президент смотрел матч Россия — Хорватия и считает 

наших футболистов героями. «Смотрел. Болел. Наши проиграли в честной кра-

сивейшей игре. Но для нас они молодцы. Герои. Они умирали на поле. Мы гор-

димся ими!» — сказал «Интерфаксу» Дмитрий Песков. «И мы желаем успехов 

тем, кто остался в игре», — добавил он.

Продолжение темы — на с. 11.

Фото смотрите на сайте
rg.ru/art/1564548

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1564486
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В ход пошли 
бульдозеры

И пока не затрагивает крупнейшие статьи им-
порта России из США, которые занимают тре-
тье место по объемам поставок на российский 

рынок. 
Ущерб от американских дополнительных пошлин на 

сталь и алюминий (25 и 10 процентов соответственно) 
для российских экспортеров оценивается в 537,6 милли-
она долларов в год. «Повышение наших пошлин на дан-
ном этапе позволит компенсировать только часть ущер-
ба — 87,6 миллиона долларов, — пояснил Максим Ореш-
кин. — Это компенсация, на которую по правилам ВТО 
Россия сейчас имеет право». Остальную часть «компен-
сирующих мер» Россия сможет ввести либо через три 
года с начала действия дополнительных американских 
пошлин, то есть 21 марта 2021 года, либо после того, как 
Орган по разрешению споров ВТО удовлетворит иск Рос-
сии о признании этих пошлин несоответствующими пра-
вилам организации (Россия инициировала спор 29 
июня, ранее такие же споры с США начали в ВТО Китай, 
Индия, ЕС, Канада, Мексика и Норвегия).

Впрочем, расчет суммы ущерба и размера компенса-
ции в данном случае достаточно условен, и реальный 
объем потерь можно оценить лишь спустя год-полтора, 
отмечает Пахомов. Небольшой объем ответных мер 
оставляет надежду, что со стороны США не начнется но-
вый виток эскалации торгового конфликта, рассчитыва-
ет Пахомов. Аналогичный спор США с Китаем уже прио-
брел характер снежного кома. 

В пятницу всту-
пило в силу решение 
президента США До-
нальда Трампа о вве-
дении 25-процен-
тных пошлин на то-
вары из Китая объе-
мом 34 миллиарда 
долларов, Китай ав-
томатически ввел 
ответные пошлины 
на товары из США на 
ту же сумму. И этот 
конфликт двух круп-
нейших экономик 
мира не сулит ничего хорошего, считают эксперты. 

До этого последние недели мировые торговые пло-
щадки находились в напряженном ожидании. А на свер-
шившийся факт торговой войны рынки отреагировали 
снижением. 

«И уже посыпались рынки промышленных металлов. 
Дешевеют алюминий, медь, железная руда», — рассказал 
«РГ» эксперт-аналитик «Финам» Алексей Калачев. 
Спрос на металлы является индикатором состояния эко-
номики, поясняет он. Появление дополнительных торго-
вых барьеров снижает оборот товаров и тем самым со-
здает угрозу замедления темпов глобального роста про-
мышленного производства. На этом фоне растут опасе-
ния, что мировой спрос на металлы будет снижаться, по-
ясняет Алексей Калачев. И цены падают. Это вполне 
предсказуемая реакция рынков, добавляет эксперт.

По его прогнозам, после первой волны снижения ко-
тировок в пятницу прошлой недели, когда США и Китай 
взаимно ввели повышенные пошлины, в начале этой не-
дели должен последовать отскок цен. Затем рынок дол-
жен будет найти новое равновесное состояние. 

Однако период нестабильности может затянуться. Во-
первых, введенные пошлины — только первый этап. Ра-
нее США объявили, что пошлины будут введены на 50 
миллиардов долларов. Во-вторых, Дональд Трамп уже 
успел пообещать ввести новые пошлины на китайский 
импорт общей стоимостью в 500 миллиардов долларов, 
если Китай будет предпринимать ответные шаги. «Это 
уже не запугивание, а серьезные меры одной крупной 
державы против другой, хотя их эффект вряд ли был 
просчитан до конца», — говорит профессор кафедры 
международного бизнеса и таможенного дела Россий-
ского экономического университета им. Г.В. Плеханова 
Сергей Орлов. 

Любое развитие торговой войны между двумя круп-
нейшими экономиками мира чревато серьезными по-
следствиями для всех стран, в том числе и для России, го-
ворит он. Торговая война США и Китая создаст мульти-
пликативный эффект. Если Китай лишится рынка в США, 
то китайские товары могут хлынуть в Россию. «Нужно 
внимательно смотреть, чтобы они не конкурировали с 
российскими товарами», — говорит Орлов. 

Также российским товарам придется бороться с кон-
курентами на мировых рынках. Китай уже заявил, что 
намерен развивать отношения со странами Восточной 
Европы и более активно выходить на эти рынки, сообща-
ет Reuters.

РЕСУРСЫ «Фактор Трампа» назвали угрозой для роста эффективности транспорта

Делайте ваши поставки
Александра Воздвиженская

С
окращение расхода топлива 
на транспорте в мире могут 
серьезно застопорить не-

сколько факторов, среди которых 
политика президента США До-
нальда Трампа. В погоне за под-
держкой национальной промыш-
ленности он может смягчить тре-
бования к производителям, что 
уже отражается на политике Евро-
союза и опосредованно может 
дойти до российского рынка.

О проблемах топливной эф-
фективности говорится в ежеме-
сячном энергобюллетене Анали-
тического центра (АЦ) при прави-
тельстве РФ (есть в распоряжении 
«Российской газеты»). По оценке 
Международного энергетическо-
го агентства (МЭА), введение 
стандартов топливной эффектив-
ности и стандартов по уровню вы-
бросов парниковых газов для лег-
ковых автомобилей в разных 
странах к 2015 году уже позволи-
ло сэкономить 2,7 миллиона бар-

релей нефти в сутки. Текущие про-
гнозы развития мировой энерге-
тики оценивают снижение потен-
циального спроса на нефть, свя-
занное с топливной эффективно-
стью, в 14—18 миллионов барре-
лей в сутки к 2040 году, или около 
десяти процентов общего спроса.

Говоря о стандартах в области 
эффективности, эксперты чаще 
всего имеют в виду Глобальную 
инициативу по экономии топлива 
(GFEI). Она предполагает, что по 
отношению к 2005 году топливная 
эффективность новых легковушек 
в мире должна вырасти к 2030 
году на 50 процентов. Цель — ста-
билизировать выбросы парнико-
вых газов при сохранении темпов 
роста автопарка. Выхлопам тран-
спорта уделяют так много внима-
ния, потому что он потребляет 40 
процентов добываемой в мире не-
фти. В 2015 году (последние до-
ступные данные) средний расход 
легковых машин и микроавтобу-
сов в 40 странах, которые согласи-
лись внедрять стандарты, состав-

лял 7,6 литра бензинового эквива-
лента на сто километров, а к 2030 
году согласно GFEI он должен сни-
зиться до 4,4 литра.

Прогнозы противоречивы. На-
пример, BP ожидает, что в ЕС но-
вые бензиновые легковушки к 
2040 году будут на 70 процентов 
эффективнее, чем в 2000-м, с по-
треблением трех литров на сто ки-
лометров против семи литров. 
Цели по экономии топлива в мире 
могут остаться недостигнутыми, 
парируется в прогнозе «Лукойла» 
от 2016 года. Причина — формаль-
ное отношение автопроизводите-
лей к требованиям. К числу других 
факторов, способных затормо-
зить рост эффективности мирово-
го автопарка, АЦ относит сниже-
ние мировых цен на нефть, сохра-
нение потребительских предпоч-
тений к крупногабаритным авто-
мобилям и «фактор Трампа».

В 2007 году в США при Джорд-
же Буше-младшем были подписа-
ны стандарты экономии топлива, 
при Бараке Обаме их ужесточили. 

Приход к власти Трампа, ориенти-
рованного на поддержку нацио-
нальной промышленности (вклю-
чая автомобилестроителей, кото-
рые активно лоббировали смягче-
ние стандартов), изменил ситуа-
цию: цели Обамы признали чрез-
мерными, что привело к разладу 
во взглядах на стандарты со сторо-
ны наиболее продвинутого в эко-
логичном плане штата — Калифор-
нии — и федеральным центром — 
Вашингтоном.

За пределами США это отрази-
лось на обсуждении в ЕС новых 
стандартов по уровню выбросов 
парниковых газов на транспорте 
до 2030 года. «Смягчение амери-
канских топливных стандартов 
играет на руку лобби автопроиз-
водителей в ЕС, предоставляя до-
полнительный аргумент для сдер-
живания ужесточения европей-
ских стандартов», — поясняет зам-
начальника Управления по ТЭК 
АЦ Ирина Поминова. Более жест-
кие требования — это рост издер-
жек. Тем не менее Брюссель может 

пойти на ужесточение как в силу 
лидерства в климатической поли-
тике, так и в силу возможности со-
здать технологический задел по 
линии «чистого» транспорта.

СВЯЗЬ

На ремонт
отделений 
почта потратит
три миллиарда

ПОЛУЧИТЕ,
РАСПИШИТЕСЬ

Татьяна Шадрина

ОСЕНЬЮ будет запущен про-
цесс преобразования «Почты 
России» из госпредприятия
в непубличное акционерное об-
щество. Как изменится работа 
почтальонов, в интервью «Рос-
сийской газете» рассказал ру-
ководитель пока что предприя-
тия «Почта России» Николай 
Подгузов.

Как почта готовится к измене-
нию своего статуса?
НИКОЛАЙ ПОДГУЗОВ: Уже разработан 
порядок инвентаризации, учета, 
регистрации и передачи объек-
тов недвижимости из Федераль-
ного государственного унитар-
ного предприятия (ФГУП) в ак-
ционерное общество. Это позво-
лит нам сохранить наши отделе-
ния, которые выполняют важ-
ные социальные функции.

Имущество акционерного 
общества будет сформировано 
в результате универсального 
правопреемства при преобра-
зовании ФГУП, при этом права 
и обязанности общества в отно-
шении третьих лиц в результате 
реорганизации не изменяются. 
Приватизация законом, кото-
рый был недавно подписан пре-
зидентом, не предусмотрена, 
сто процентов акций будет при-
надлежать государству.

Формат акционерного обще-
ства даст нам большую скорость 
принятия решений, маневрен-
ность для компании, что важно 
при работе на таком конкурен-
тном рынке, как доставка.

Вчера был День почтового ра-
ботника. Для почтальонов и дру-
гих сотрудников предприятия 
особенно важно знать, сохранят 
ли они свои рабочие места по-
сле акционирования, поднимет-
ся ли у них зарплата? 
НИКОЛАЙ ПОДГУЗОВ: Сокращение чи-
сленности или штата работни-
ков в связи с реорганизацией не 
допускается, предусматривает-
ся соблюдение условий коллек-
тивного договора, который дей-
ствовал до преобразования. Зар-
плату мы стараемся повышать. 
Увеличение заработной платы 
сотрудникам городских отделе-
ний почтовой связи и линейным 
работникам почтамтов на пять 
процентов произошло с 1 марта 
этого года. Но необходимо повы-
шать эффективность работы, 
ставить зависимость оплаты от 
выработки — чтобы у работника 
была дополнительная мотива-
ция.

Вы уже год руководите «Почтой 
России». Можете подвести пер-
вые итоги своей работы на этом 
посту?
НИКОЛАЙ ПОДГУЗОВ: Ключевым собы-
тием для компании за последний 
год стало принятие закона об ак-
ционировании. Мы также про-
должаем развивать логистику, 
запустили логистический центр 
в Казани в дополнение к ранее 
действовавшему центру Внуко-
во. В перспективе 2—3 лет мы 
планируем запуск аналогичных 
крупных логистических объек-
тов в Ростове-на-Дону, Хабаров-
ске, Екатеринбурге, Новосибир-
ске, Санкт-Петербурге, а также в 
городах-миллионниках и в горо-
дах с населением более 500 ты-
сяч человек.

Продолжаем трансформа-
цию отделений. На 2018 год мы 
запланировали ремонт около 
трех тысяч отделений почтовой 
связи. На эти цели будет на-
правлено около трех миллиар-
дов рублей. 

Наш глобальный проект — 
цифровизация сети. Необходи-
мо все процессы сделать про-
зрачными, внедрить единую 
аналитическую платформу. 
Нам нужно понять, как работа-
ет каждое отделение. Для этого 
важно сфокусироваться на ка-
ждом окне, оценить, какие из 
них прибыльные, а какие убы-
точные, и решить, как это изме-
нить.

По всей стране мы также от-
крываем почтовые отделения 
нового формата. Уже запущено 
более 280 таких современных 
отделений.

Безопасность  В Москве открылся Ситуационный центр для поиска 
потерявшихся или пострадавших детей

С нами не пропадешь

Наталья Козлова

С
егодня в Москве На-
циональный центр 
помощи пропавшим и 
пострадавшим детям 
открыл ситуацион-

ный центр. Это не имеющий ана-
логов в мире проект.  Новая 
структура оснащена самыми сов-
ременными техническими сред-
ствами, с помощью которых по-
иск детей, особенно в крупных 
городах, серьезно ускорится. 

По данным Национального 
центра, в России в 2017-м зафик-
сировано порядка 30 тысяч обра-
щений о пропаже детей. Годом ра-
нее их было около 45 тысяч. В 
большинстве случаев правоохра-
нители при активном участии во-
лонтеров находят пропавшего в 
течение трех дней. По данным 
МВД, 7966 детей в прошлом году 
объявили в розыск. Так и ненай-
денными остались 1064 ребенка.

Национальный мониторинго-
вый центр помощи пропавшим и 
пострадавшим детям был создан 
в декабре 2014 года. Сейчас эта 
структура имеет подразделения 
во многих регионах страны. По-
иск пропавших детей — не единст-

венное направление работы На-
ционального центра. Там реали-
зуют большую программу по ле-
чению тяжелобольных детей, 
развивают проект «Телемедици-
на» и программу оказания помо-
щи малоимущим семьям.

— Главное при поиске детей — 
оперативность. Поэтому очень 
важно, чтобы этот процесс был 
максимально простым. Мы под-
держиваем региональные пои-
сково-спасательные отряды, об-
учаем волонтеров и оснащаем их 
современным оборудованием и 
техническими средствами, — рас-
сказала председатель попечи-
тельского совета Национального 
центра Елена Мильская. — Уже 
получили первые позитивные ре-

зультаты, несколько детей были 
найдены за считаные часы. 

Ситуационный центр создает-
ся при поддержке мэра Москвы 
Сергея Собянина, который выде-
лил грант на этот проект. В Цен-
тре круглосуточно работают 5 
операторов. Они могут быстро 
установить местонахождение ре-
бенка, просмотрев его маршрут 
по камерам видеонаблюдения, 
установленным на подъездах до-
мов, в торговых центрах, на же-
лезнодорожных вокзалах, авто-
вокзалах, в метрополитене. Они 
же обработают звонки на «горя-
чую линию» Национального цен-
тра, передадут вызов региональ-
ным подразделениям. 

Первый тестовый поиск детей 

состоялся в ноябре прошлого 
года. Один из пропавших — маль-
чик с синдромом Дауна — ушел из 
дома в неизвестном направле-
нии. Волонтеры отследили его 
маршрут в другую часть города, 
где мальчика нашла в парке и до-
ставила в отделение полиции ка-
кая-то бдительная женщина. А 
буквально на днях с помощью ка-
мер наблюдения отыскали ма-
ленького колумбийского болель-
щика, потерявшего родителей на 
Никольской улице в Москве. 

Теперь волонтеры готовятся 
запустить единую систему опо-
вещения по поиску детей и созда-
ют всероссийскую систему ин-
формирования о необходимости 
помощи «Пульс страны». 

 — Перед нами стоит глобаль-
ная социальная задача — объеди-
нить людей для осуществления 
добрых дел. Мы должны создать 
такую систему, чтобы каждый 
желающий оказать помощь, мог 
это сделать, — подчеркнула Елена 
Мильская.

Сейчас делегаты из более чем 
45 регионов России собрались в 
Москве на II Всероссийский 
съезд волонтеров Национально-
го центра помощи пропавшим и 

пострадавшим детям. Они рас-
скажут коллегам о профилакти-
ческой работе среди школьни-
ков. Поделятся опытом взаимо-
действия с полицией, Росгвар-
дией, МЧС, организации лекций, 
конкурсов и квестов, которые по-
могают детям выработать  навы-
ки безопасного поведения.

Скоро первая группа волонте-
ров отправится на учебу в Чечен-
скую республику, где на базе Рос-
сийского университета спецназа 
в Гудермесе разработан специ-
альный курс обучения волонте-
ров. Он рассчитан на 14 дней. 
Опытные инструкторы научат 
волонтеров пользоваться спут-
никовыми телефонами и навига-
торами, выживать и оказывать 
первую помощь при различных 
травмах, ориентироваться на 
местности. Также в Гудермесе бу-
дет организована подготовка во-
долазов и кинологов. 

После прохождения курса об-
учения волонтеров в Чеченской 
республике каждому его участ-
нику выдадут специальный сер-
тификат.

По данным МВД, 7966 детей в 
прошлом  году объявили в розыск. 
Не удалось найти 1064 ребенка.

Акцент

 Первый тестовый поиск трех 
детей Национальный центр 
организовал еще в ноябре 
прошлого года

Ущерб от новых 
пошлин США на 
металлы для наших 
экспортеров оцени-
вают в 537,6 милли-
она долларов в год

В ближайшие 2—3 
года почтовики 
запустят логистиче-
ские центры во всех 
городах с населени-
ем более 500 тысяч 
человек
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Непосредственно стандартов то-

пливной эффективности или по 

уровню выбросов парниковых га-

зов для транспорта в России нет. 

МЭА оценивало топливную эффек-

тивность российских легковушек в 

2005 году в 8,3 литра на сто киломе-

тров, в 2008 году — в 8,1 литра, одна-

ко эти данные уже вряд ли можно 

считать актуальными.

Доля легковых автомобилей, эколо-

гический класс которых ниже Евро-

4, в российском парке составляет 

60 процентов (оценка «Автостата» 

на 1 июля прошлого года). При этом 

в России ужесточают требования к 

импорту и производству автомоби-

лей. Сейчас ориентир — стандарт 

Евро-5. По словам Поминовой, есть 

и дополнительные стимулы: в Рос-

сии действует программа утилиза-

ции, а в 2017 году изменения в ПДД 

ввели ограничения для автомоби-

лей с низким экологическим клас-

сом.

Обращаясь к стандартам топлива, 

эксперт отмечает, что Россия — один 

из ключевых поставщиков дизеля в 

ЕС, поэтому российские производи-

тели вынуждены учитывать стан-

дарты и на зарубежных рынках сбы-

та. В теории изменения в политике 

ЕС в отношении выбросов могут 

опосредованно повлиять на рос-

сийский рынок, так как нефтепере-

рабатывающие заводы, ориентиро-

ванные на экспорт дизеля, будут мо-

дернизироваться вслед за ужесто-

чением европейских требований, 

если они захотят сохранить рыноч-

ную долю на рынке ЕС, заключает 

Поминова.

СОТРУДНИЧЕСТВО В Калужской 
области пройдут 
Дни Москвы

Выиграй три 
дня в столице

Евгения Семизарова

ДНИ Москвы пройдут 13 и 14 июля в Калуге и несколь-
ких населенных пунктах области. Об этом сообщил жур-
налистам глава департамента национальной политики и 
межрегиональных связей Москвы Виталий Сучков.

Он рассказал, что в рамках деловой программы пред-
полагаются встречи и переговоры москвичей с предста-
вителями Калужской области. Разделена программа на 
две части: 13 июля в основном пройдут деловые перего-
воры, встречи и выезды на предприятия по разным сфе-
рам сотрудничества двух регионов. А на 14 июля запла-
нирована обширная программа, посвященная военно-
историческому фестивалю «Великое стояние на Угре».

— Для нас важно усилить сотрудничество с Москвой 
во всех сферах: образовании, медицины и др. Почему мы 
делаем такой акцент на Великом стоянии на Угре? — рас-
суждает министр внутренней политики и массовых ком-
муникаций Калужской области  Олег Калугин. — По сути 
благодаря этому событию образовалось независимое го-
сударство России. До этого Москва была частью Москов-
ского княжества, то есть в некоем роде вассальная. А по-
сле стояния на Угре Москва стала столицей независимо-
го суверенного государства. Конечно, нам хотелось бы, 
чтобы эта исторически важная дата стала праздником 
федерального уровня.

Одним из приятных бонусов Дней Москвы станет кон-
курс на знание Москвы в пяти номинациях. Победителей 
ожидает приз в виде путевки в Москву на три дня, с про-
живанием и экскурсиями.

По словам Виталия Сучкова, с 2010 по 2016 год това-
рооборот между регионами вырос на 30,5 млрд руб. Из 
Москвы вывозят колбасные изделия, пиво, а калужане 
привозят мясо, кондитерские изделия. Ответные Дни Ка-
лужской области запланированы на 20—21 сентября.
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РЕСУРСЫ Независимые 
производители топлива 
предлагают не спешить 
с налоговыми новациями 

Маневр просят 
отложить

Николай Макеев

ГОСДУМА проголосовала в первом чтении за завершение 
налогового маневра, пообещав снижать с 2019 года пош-
лины на поставленное за рубеж сырье на 5% в год, чтобы за 
шесть лет довести их до нулевого уровня. И это в условиях, 
когда нефтяники нарастили цены на бензин с начала года 
более чем на 10%. 

В итоге пока основными проигравшими становятся де-
сятки независимых НПЗ, обеспечивающие настоящую 
конкуренцию на топливном рынке. Они не против измене-
ния фискального законодательства, но просят для себя 
преференций у правительства. Иначе, по их мнению, рез-
кая налоговая «революция» приведет к кредитной кабале 
независимых участников отрасли, многие из которых об-
анкротятся, а тысячи их сотрудников потеряют рабочие 
места. Рядовых же автомобилистов, вполне возможно, мо-
жет ждать очередной взлет цен на АЗС.

5 июля Госдума приняла в первом чтении поправки в 
Налоговый кодекс и Закон «О таможенном тарифе», 
смысл которых заключается в том, что экспортная пошли-
на на нефть будет снижаться с нынешних 30% на 5 процен-
тных пунктов в год в течение шести лет, начиная с 2019 
года. Одновременно повысится налог на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ) на нефть, но такие «неприятности» 
нефтяники будут терпеть всего в течение трех лет — по 
2021 год. Затем уровень НДПИ снова нормализуется. Что-
бы предотвратить рост цен на бензин, маневр предусма-
тривает рост фискальных сборов на экспорт нефтепродук-
тов. Среди других нововведений — обратный акциз на 
«черное золото», поставляемое на переработку, и демпфи-
рующий акциз на нефтепродукты, учитывающий выгод-
ность экспорта.

Такой подход, как считают эксперты, выгоден крупно-
му нефтяному бизнесу: рост цен на зарубежных сырьевых 
рынках позволял им наращивать экспорт как сырой не-
фти, так и нефтепродуктов. Снижение до нулевой отметки 
экспортных сборов в течение шести лет даст возможность 
привлекать кредиты по приемлемой стоимости, чтобы ин-
вестировать эти средства в развитие своих предприятий. 
«Рост налоговых сбо-
ров с экспорта бензи-
на и мазута будет ни-
велирован увеличе-
нием поставок сырой 
нефти. Российские 
нефтепродукты, ка-
чеством ниже евро-
пейских, рассматри-
ваются гораздо ме-
нее привлекательно, 
нежели непосредст-
венно «черное золо-
то». Продавать сырые углеводороды нефтяникам гораздо 
выгоднее, чем отправлять их сначала на переработку, а по-
том и на сбыт на внутреннем рынке», — считает начальник 
аналитического департамента УК «БК-Сбережения» Сер-
гей Суверов.

Становится очевидно, что при налоговом маневре 
крупные компании не только не пострадают, но даже выиг-
рают. В проигрыше, по мнению участников рынка, пока 
что остаются небольшие нефтеперерабатывающие заводы 
— единственные предприятия, способные оказывать кон-
куренцию гигантам отрасли — вертикально интегрирован-
ным промышленным холдингам.

Вот уже несколько лет целый ряд независимых НПЗ ве-
дут работу по повышению качества своего топлива. Они 
поставили перед собой цель — позволить рядовым автомо-
билистам (а также компаниям, в которых транспортная 
составляющая оказывает существенное воздействие на 
конечную стоимость продукта) снизить зависимость от 
цены на горючее. Расходы на модернизацию привели к уве-
личению кредитного бремени независимых НПЗ. Они 
обеспокоены тем, что принятие поправок в законодатель-
ную базу, инициированных крупными игроками рынка, 
может привести к невозможности выплаты кредитов и 
даже банкротству десятков небольших нефтеперерабаты-
вающих объединений. Очевидно, что небольшие заводы не 
поставляют сырье на экспорт, поэтому они не смогут ба-
лансировать в обновленной налоговой схеме, как это дела-
ют крупные холдинги.

В результате повышение налогов нарушит баланс вну-
треннего горючего, что может обрушить бизнес большин-
ства независимых НПЗ и АЗС. Не приведет ли это к тому, 
что внутренний рынок сбыта топлива будет монополизи-
рован крупными игроками, которые продолжат диктовать 
свои цены на АЗС и давить на ситуацию своим экспортным 
потенциалом? Как отмечают эксперты, с учетом потенци-
ального закрытия независимых НПЗ региональные рынки 
топлива станут подконтрольны гигантам, что приведет к 
снижению маржи независимых АЗС и их закрытию. По не-
которым оценкам, не менее 10—15 тыс. автозаправок ока-
зываются в группе риска. А это не менее 60—75 тыс. рабо-
чих мест, задействованных в данном сегменте.

Рост стоимости топлива будет, как и сейчас, в несколь-
ко раз обгонять инфляционные таргеты, заложенные в 
бюджете. Учитывая тот факт, что стоимость горючего при-
мерно на 30% составляет цену любого товара, инфляцион-
ный маховик может снова быть раскручен на полную. Что-
бы не допустить этого, государство, учитывая интерес 
крупных компаний, должно поддерживать и развитие кон-
курентоспособной среды — «небольшие НПЗ, которые в 
ряде случаев являются градообразующими предприятия-
ми и крупными налогоплательщиками в местные бюдже-
ты», — уверен Суверов. В итоге завершение налогового ма-
невра рискует обернуться проблемами региональных 
бюджетов, а также банков, кредитовавших модернизацию 
независимых НПЗ. Специалисты подсчитали, что закры-
тие или приостановка деятельности градообразующих 
предприятий приведет к потере более 23 тыс. квалифици-
рованных рабочих мест на мини-НПЗ. Это может повлечь 
рост социальной напряженности в моногородах, где семьи 
работающих не имеют иного источника дохода.

«Новый налоговый маневр может вызвать негативные 
последствия для независимых НПЗ. Введение дополни-
тельных пошлин на экспорт нефтепродуктов приведет к 
сокращению объемов переработки нефти на российских 
НПЗ. Это может вызвать новый виток неконтролируемого 
роста цен на бензин и дефицит топлива. Другое дело, что 
региональным властям надо уменьшить собственные ап-
петиты, а величина ставки акциза тут не главный фактор. 
То же самое с влиянием данной ситуации на моногорода. 
Государство в последние лет 15 не оставляло жителей мо-
ногородов один на один с социальными проблемами даже 
в периоды кризисов, но лучше законодателям до этих кри-
зисов дело не доводить», — уверена заместитель директора 
аналитического департамента «Альпари» Наталья Миль-
чакова.

Сами независимые региональные компании вовсе не 
против налогового маневра как такового. Но они считают 
необходимым ввести льготный период в несколько лет, в 
течение которого они бы завершили свою модернизацию и 
расплатились с взятыми ранее кредитами. 

Таможня ФТС начала снимать все досмотры на камеру

Сам себе режиссер

Сергей Куликов

Н
а Московской област-
ной таможне (МОТ) 
презентовали Центр 
оперативного мони-
торинга управления 

рисками. В течение двух лет систе-
ма непрерывного видеоконтроля 
таможенных операций будет вве-
дена по всей стране.

Со стороны система выглядит 
просто: «картинка» с трех камер 
видеонаблюдения, одна из кото-
рых крепится к форме таможен-
ника, а две других фиксируют про-
цесс досмотра с разных ракурсов, 
передается в зеленоградский 
центр, где дежурят четыре сотруд-
ника. Они в любой момент могут 
проверить данные отправителя, 
попросить таможенника на посту 
показать груз детально и с разных 
ракурсов, запросить о нем под-

робную информацию. Но главное 
— такая система позволит избе-
жать споров между участниками 
внешнеэкономической деятель-
ности и таможней и свести к ми-
нимуму коррупционную состав-
ляющую. Объектив зафиксирует 
действия должностных лиц, обо-
снованность и полноту контроля, 
а также сроки проведения тамо-
женных операций.

«Эту систему мы планируем 
распространить на всю страну, — 
пояснил в беседе с «РГ» первый за-
мглавы Федеральной таможенной 
службы (ФТС) Руслан Давыдов. — 
Хотелось бы сделать это быстрее, 
но будем исходить из возможно-
стей и сейчас можем сказать, что 
примерный срок — до конца 2020 
года. В любом случае это будет 
синхронизировано с реализацией 

нынешней комплексной програм-
мы развития ФТС». Кроме того, 
предстоит оценить затраты и 
мощности трафика, то есть по-
нять, какой объем информации 
необходимо будет обрабатывать.

Кроме того, до конца года будет 
запущен в полную силу крупней-
ший в России Центр электронного 
декларирования (ЦЭД), который 
пока работает в тестовом режиме. 
«Объект необходимо реконструи-
ровать, оснастить современным 
оборудованием, в том числе спец-
средствами связи, бесперебой-
ным электропитанием», — расска-
зал начальник МОТ Вячеслав Го-
лоскоков. Между тем время совер-
шения таможенных операций в 
ЦЭД удалось сократить в два раза 
— с 8 до 4 часов — и это не предел.

Несмотря на технические новинки, 
собаки по-прежнему остаются луч-
шими помощниками таможенников.

Акцент

 По итогам первого полугодия 
подмосковная таможня
перечислила в бюджет более
250 миллиардов рублей Вот уже несколько 

лет независимые 
НПЗ ведут работу по 
повышению качест-
ва своего топлива

ЧТОБЫ ЖИТЬ  ДОЛГО 
И СЧАСТЛИВО

Марина Гусенко, Ольга Игнатова

ДЛЯ того, чтобы жить долго и 
счастливо, нужно быть всегда 
физически и умственно актив-
ными. Об этом рассказала глав-
ный гериатр Минздрава России 
Ольга Ткачева.

По ее словам, долголетие 
определяется двумя факторами: 
на 20 процентов — генетикой и 
около 80 — образом жизни, в ко-
тором не должно быть злоупо-
требления алкоголем и курения. 
«Долгожители физически доста-
точно активны, социально адап-
тированы в зрелом возрасте. 
После выхода на пенсию про-
должают интенсивно общаться, 
часто работают, занимаются об-
щественной деятельностью. Как 
правило, они  употребляют мно-
го овощей и фруктов. И, конеч-
но, имеет значение наследст-
венность: если в роду были дол-
гожители, то у вас есть шансы 
тоже им стать», — подчеркнула 
Ткачева в интервью телеканалу 
RT. И добавила, что активная ин-
теллектуальная деятельность 
также способствует долгой жиз-
ни.

Научный руководить Феде-
рального исследовательского 
центра питания и биотехноло-
гии Виктор Тутельян в беседе с 
корреспондентом «РГ» отметил, 
что человек всегда должен со-
блюдать энергетический ба-
ланс. «Съел лишнее пирожное 
на 500 килокалорий, иди и трать 
энергию: бегай, занимайся тан-
цами... Иначе отложится висце-

ральный, внутренний, жир. Его 
потом трудно убрать. А он при-
чина болезней сердца и сосу-
дов».

Почему мы живем меньше, 
чем европейцы, и что следовало 
бы у них перенять, «РГ»  расска-
зал  директор Института демог-
рафии НИУ «Высшая школа эко-
номики» Анатолий Вишнев-
ский. Во-первых, на Западе 
сильно повысился возраст, в ко-
тором люди умирают от сердеч-
но-сосудистых заболеваний или 
онкологии — основных болез-
ней, уносящих жизни жителей и 
нашей страны. Тут дело и в обра-
зе жизни, и в диагностике, и в 
методах лечения, считает эк-
сперт. 

Во-вторых, там выпить тоже 
любят. Но у нас очень высока 
доля крепких напитков и потре-
бление их залповыми дозами. 
Если вы выпили за вечер бутыл-
ку вина, ничего особо страшно-
го не произойдет.  А если стакан 
водки — сердечная мышца или, к 
примеру, печень могут не вы-
держать. Водка вносит большой 
вклад в повышенную смер-
тность мужчин, продолжает 
Анатолий Вишневский. 

Так что речь идет о сложных 
системных процессах внутри 
социальной системы, которые 
еще до конца не изучены. И  про-
граммы повышения продолжи-
тельности жизни в России долж-
ны учитывать много факторов и 
быть направлены на исправле-
ние многих сторон нашей жиз-
ни. 

В ДЕТСКИХ ТЕЛЕПЕРЕДАЧАХ 
МОЖЕТ ПОЯВИТЬСЯ РЕКЛАМА 

Ольга Игнатова

РЕКЛАМНАЯ пауза на телеви-
дении станет продолжительнее, 
если нижняя палата российско-
го парламента одобрит внесен-
ный законопроект об увеличе-
нии с 15 до 20 процентов пре-
дельной продолжительности ре-
кламы в часовой телепрограм-
ме.

Как отмечают авторы зако-
нопроекта, сегодня общая про-
должительность рекламы не 
должна превышать 15 процен-
тов времени вещания в течение 
часа. Соответственно, в тече-
ние этого времени телепереда-
чи могут прерываться рекла-
мой общей продолжительно-
стью 9 минут. Законопроект 
предлагает увеличить сущест-
вующий лимит до 20 процен-
тов. Следовательно, в час мож-
но будет показывать 12 минут 
рекламы. 

Кроме того, предлагается 
установить суточный лимит 
продолжительности рекламы 
на ТВ — не более 15 процентов 
времени вещания. «Если веща-
ние телеканала осуществляется 
24 часа в сутки, то реклама в те-
лепрограммах не должна будет 
превышать 216 минут в сутки», 
— подчеркивается в пояснитель-
ной записке к инициативе. 

Депутаты также предлагают 
пересмотреть подход к разме-
щению рекламы в детских и 
образовательных телепереда-
чах. Сейчас прерывать рекла-
мой их нельзя, но ее можно по-

казывать до начала детской пе-
редачи и после ее окончания. 
Законопроект предлагает отме-
нить данные ограничения, уста-
новив при этом запрет на ре-
кламу товаров, не предназна-
ченных для детей. По мнению 
председателя правления «Со-
юзмультфильма» Юлианы Сла-
щевой, показ рекламы в дет-
ских передачах поможет увели-
чить их количество в сетке ве-
щания. Телеканалы начнут бо-
лее охотно приобретать и зака-
зывать детский контент. 

По мнению семейного пси-
холога Елены Шамовой, рекла-
ма в детских передачах — «золо-
тая жила» для рекламодателей. 
«Ребенок, который смотрит лю-
бимую передачу или мультик, 
увидев рекламу, которая, ско-
рее всего будет посвящена дет-
ским товарам, начнет воздейст-
вовать на родителей, чтобы ему 
что-то понравившееся купили. 
Причем здесь и сейчас. А роди-
тели скорее откажут себе в чем-
то, чем ребенку», — рассуждает 
Шамова. Что же касается воз-
действия рекламы на неокреп-
шую детскую психику, то, по 
мнению Шамовой,  все будет за-
висеть от того, насколько ребе-
нок увлечен передачей. «Если 
увлечение глубокое, то посто-
янные прерывания вызовут эф-
фект раздражения, а если по-
верхностное, то ребенок сильно 
не вовлечется и просто пере-
ключит канал или начнет зани-
маться своими делами», — до-
бавляет психолог. 
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1. Собственник имущества: Акционерное 
общество «Научно-производственное объ-
единение «Молния»  (АО «НПО Молния») 
125459, г. Москва, Новопоселковая ул., д. 6. 

ИНН 7733028761 
КПП 773301001
2. Организатор аукциона: Акционерное 

общество «РТ — Строительные технологии» 
(АО «РТ-Стройтех»)

119048, г. Москва, ул. Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8 (495) 909-08-08, 
8(495)909-00-00
3. Предмет аукциона — недвижимое иму-

щество АО «НПО Молния»:
Лот №1.
Право аренды земельного участка. Кате-

гория земель: земли населенных пунктов, виды 
разрешенного использования: эксплуатации про-
изводственной фирмы.

Площадь: 22560 кв. м. 
Адрес: установлено относительно ориентира, 

расположенного в границах участка.
Почтовый адрес ориентира: Москва,  

ул. НОВОПОСЕЛКОВАЯ, д 6.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0005003:30.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 

03.07.2018 № 99/2018/127624635.
Договор аренды земельного участка от 

17.08.1995 №М-09-002873.
Договор аренды земельного участка заключен 

на 25 (Двадцать пять) лет.
Помещение. Назначение: нежилое поме-

щение. Номер, тип этажа, на котором распо-
ложено помещение, машино-место: Этаж № 8,  
Этаж  № 9, Технический этаж № 0, Этаж № 1, 
Этаж  № 10, Этаж № 11, Этаж № 12, Этаж № 
2, Этаж  № 3, Этаж № 4, Этаж № 5, Этаж № 6,  
Этаж № 7. 

Площадь: 7153 кв. м.
Адрес: 125363 Москва, р-н Южное Тушино, 

ул. Новопоселковая, д. 6.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0005003:1789.
Существующие ограничения (обременения) 

права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,   
№ 77-01/08-479/2002-547 от 25.10.2002

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
03.07.2018 № 99/2018/127624667.

Здание. Назначение: нежилое здание. Коли-
чество этажей, в том числе подземных этажей: 3, 
а также подземных 1. 

Площадь: 7366 кв. м.
Адрес: г.Москва, ул.Новопоселковая, д. 6, стр.1.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0005003:1859.
Существующие ограничения (обременения) 

права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,   
№ 77-01/00-001/1999-54618 от 31.12.1999.

В соответствии с выпиской из ЕГРН 
от 03.07.2018 № 99/2018/127624756.

Здание. Назначение: нежилое здание. Коли-
чество этажей, в том числе подземных этажей: 3. 

Площадь: 1837.3 кв. м.
Адрес: г.Москва, ул.Новопоселковая, д. 6, 

строен.2.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0005003:1862.
Существующие ограничения (обременения) 

права: не зарегистрировано.

Вид, номер и дата государствен-
ной регистрации права: Собственность,   
№ 77-01/00-001/1999-54619 от 31.12.1999.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
03.07.2018 № 99/2018/127624827.

Здание. Назначение: нежилое здание. Коли-
чество этажей, в том числе подземных этажей: 2. 

Площадь: 582.8 кв. м.
Адрес: 125363 Москва, р-н Южное Тушино, 

ул. Новопоселковая, д 6, строен 4.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0005003:1061.
Существующие ограничения (обременения) 

права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,   
№ 77-01/00-001/1999-54621 от 31.12.1999.

В соответствии с выпиской из ЕГРН  
от 03.07.2018 № 99/2018/127624957.

Здание. Назначение: нежилое здание. Коли-
чество этажей, в том числе подземных этажей: 3,  
в том числе подземных 1. 

Площадь: 1423.2 кв. м.
Адрес: 125363 Москва, р-н Южное Тушино,  

ул. Новопоселковая, д 6, строен 5.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0005003:1060.
Существующие ограничения (обременения) 

права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,   
№ 77-01/00-001/1999-54623 от 31.12.1999.

В соответствии с выпиской из ЕГРН  
от 03.07.2018 № 99/2018/127625045.

Здание. Назначение: нежилое здание. Коли-
чество этажей, в том числе подземных этажей: 4,  
в том числе подземных 1. 

Площадь: 13375.2 кв. м.
Адрес: г.Москва, ул.Новопоселковая, д. 6, 

стр.6.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0005003:1861.
Существующие ограничения (обременения) 

права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,   
№ 77-01/00-001/1999-54626 от 31.12.1999.

В соответствии с выпиской из ЕГРН  
от 03.07.2018 № 99/2018/127625199.

Начальная цена: 958 602 000  (Девятьсот 
пятьдесят восемь миллионов шестьсот две 
тысячи) рублей  00 копеек, с учетом НДС.

Величина повышения начальной цены 
(«шаг аукциона»): 28 000 000 (Двадцать  
восемь миллионов) рублей.

4. Задаток по Лоту №1 составляет:  
95 860 200 (Девяносто пять миллионов во-
семьсот шестьдесят тысяч двести) рублей 
(НДС не облагается)

Задаток по Лоту должен быть зачислен 
единым платежом в рублях, на расчетный счет 
АО «РТ-Стройтех», по следующим банковским 
реквизитам: 

ИНН 7704727853, 
КПП 770401001, 
р/с 40702810700250008944 
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», 
к/с 30101810245250000162, 
БИК 044525162.
Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок,  

не позднее 10.08.2018г.
Исполнение обязанности по внесению суммы 

задатка третьими лицами не допускается. Внесе-
ние суммы задатка третьими лицами не является 
оплатой задатка. Перечисленные денежные средс-
тва иными лицами, кроме заявителя, будут счи-
таться ошибочно перечисленными денежными 
средствами и возвращены на счет плательщика.

Информационное сообщение о проведении 
аукциона по продаже имущества и условиях его 

проведения являются условиями публичной 
оферты в соответствии со статьей 437 Граждан-
ского кодекса Российской Федерации. Подача 
Претендентом заявки и перечисление задатка 
являются акцептом такой оферты, и договор о 
задатке считается заключенным в письменной 
форме.

5. Форма торгов — электронный аукцион.
Настоящая процедура продажи имущества 

проводится в соответствии с извещением о прове-
дении торговой процедуры, настоящим информа-
ционным сообщением и Регламентом проведения 
аукциона в электронной форме по продаже иму-
щества на Национальной электронной площадке 
www.etp-torgi.ru.

6. Порядок, место и срок предостав-
ления аукционной документации: аукци-
онная документация размещается на сайте  
АО «РТ — Стройтех» —  www.stroytech-rt.ru и 
на сайте Национальной электронной площадке  
www.etp-torgi.ru.

Запись на ознакомление с аукционной 
документацией осуществляется в г. Москве  
по тел.: 8(495)909-08-08,  8 (495)909-00-00.

Перечень документов, необходимых для 
участия в аукционе, представлен в аукцион-
ной документации, размещенной на сайте  
АО «РТ — Стройтех» —  www.stroytech-rt.ru и 
на сайте Национальной электронной площадке  
www.etp-torgi.ru.

7. Дата, время и место начала приема за-
явок: 09.07.2018г. в 10.00 (по московскому 
времени) на Национальной электронной пло-
щадке  www.etp-torgi.ru.

8. Дата, время и место окончания подачи 
заявок: 10.08.2018г. в 17.00 (по московскому 
времени) на Национальной электронной пло-
щадке  www.etp-torgi.ru.

9. Дата, время и место окончания срок 
рассмотрения заявок: 13.08.2018г. в 11.00 
(по московскому времени) на Национальной 
электронной площадке www.etp-torgi.ru.

10. Дата, время и место проведения аук-
циона: 13.08.2018г. в 13.00 (по московскому 
времени) на Национальной электронной площад-
ке www.etp-torgi.ru.

11. Победителем аукциона признается учас-
тник, предложивший наиболее высокую цену за 
выставленное на аукционе имущество. Цена иму-
щества, предложенная победителем аукциона, за-
носится в протокол об итогах аукциона.

12. Аукцион, в котором принял участие толь-
ко один участник, признается несостоявшимся. 
По итогам аукциона с единственным участником 
заключается договор купли-продажи имущества 
по начальной цене, указанной в настоящем из-
вещении, в случае если заявка на участие в аук-
ционе соответствует требованиям и условиям, 
предусмотренным документацией о проведении 
аукциона. 

13. С победителем аукциона (единственным 
участником) будет заключен договор купли — 
продажи имущества в течение 14 (четырнадцати) 
календарных дней после подписания протокола 
об итогах аукциона.

14. По решению Аукционной комиссии срок 
приема задатков, заявок и проведения аукци-
она может быть продлен. Извещение о про-
длении сроков проведения аукциона может 
быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) кален-
дарных дня до проведения аукциона на сайте  
www.stroytech-rt.ru, на сайте www.etp-torgi.ru, 
а также и в печатном издании.

15. Организатор аукциона вправе отказаться 
от проведения аукциона. Извещение об отказе 
от проведения аукциона может быть сделано не 
позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до про-
ведения аукциона на сайте www.stroytech-rt.ru, 
на сайте www.etp-torgi.ru, а также и в печатном 
издании.

Извещение о проведении аукциона в электронной форме  
по продаже недвижимого имущества Акционерного общества  

«Научно-производственное объединение «Молния» (АО «НПО Молния»)

ЭКОНОМИКА

ДОЛЮ В КВАРТИРЕ НЕЛЬЗЯ 
БУДЕТ  ПРОДАТЬ ПОСТОРОННИМ

Ольга Игнатова

ПРОДАВАТЬ недвижимое иму-
щество по микродолям могут 
запретить. Такой законопроект 
внесен в Государственную Думу.

Авторы инициативы отме-
чают, что зачастую продающи-
еся доли в квартирах и домах 
настолько малы, что выделить 

их в натуральной форме невоз-
можно. Соответственно, чело-
век, который приобретает ми-
кродолю, не сможет поселить-
ся в квартире, зато позволяет 
зарегистрироваться на прио-
бретенной жилплощади. В ито-
ге появляются так называемые 
«резиновые квартиры», в кото-
рых прописаны сотни урожен-
цев Средней Азии. Более того, в 
последнее время «микродоли» 
зачастую используются для со-

здания нестерпимых условий 
проживания соседям.

Группа депутатов предлага-
ет законодательно закрепить 
норму, по которой общая соб-
ственность на неделимое жи-
лое помещение может быть 
только совместной. Также 
предусматривается, что если 
доля в праве собственности 
возникла по основаниям, допу-
скаемым законом, на стороне 
лица, не являющегося членом 
семьи, владеющей помещени-
ем, то такая доля подлежит пе-
редаче в собственность членов 
семьи.

В случае, если передача доли 
не состоится, доля будет пере-
ходить в государственную или 
муниципальную собственность 
с возмещением ее рыночной 
стоимости обладателю. Семья 
при этом имеет право затребо-
вать у государства обратной пе-
редачи доли в их собственность. 

В Госдуме также находится 
другой законопроект, ограни-
чивающий дробление недвижи-
мости. Его автор — председатель 
Комитета нижней палаты по 
жилищной политике и ЖКХ Га-
лина Хованская — предлагает 
установить правило, по которо-
му доля в праве общей собст-
венности на жилое помещение 
может быть образована при 
условии, если покупатель этой 
доли сможет реально жить в 
квартире или доме. 

Если доля 
в праве собствен-
ности не у члена 
семьи, владеющей 
помещением, то 
доля подлежит 
передаче
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МЧС Зафиксированы случаи
лже-проверок малого бизнеса

Инспектор Бендер

Тимофей Борисов 

НА ФОНЕ усиления в России мер 
безопасности преступники осво-
или новый вид мошенничества — 
проведение внеплановых лже-
проверок малого бизнеса. Уже за-
фиксированы 120 таких случаев, 
в основном в регионах. Об этом 
сообщили в пресс-службе МЧС.

В сообщении ведомства ска-
зано, что: «МЧС России обеспо-
коено фактами лже-проверок, 
которые фиксируются во мно-
гих регионах России в течение 
последних нескольких месяцев. 
Мошенники, представляясь со-
трудниками Госпожнадзора 
МЧС России, угрожая проверка-
ми, предлагают представителям 
малого и среднего бизнеса раз-
личное противопожарное обо-
рудование, либо сообщают о 
возможностях за определенную 
плату не попасть под проверку 
вообще».

Активность преступников за-
мечена в Московской, Рязанской, 
Свердловской, Воронежской, 
Новосибирской областях, Респу-
блике Татарстан, Краснодарском 
крае и в других регионах. Лже-
инспекторы приходят, кстати, не 
только к предпринимателям, но и 
к жильцам многоквартирных и 
частных домов под видом прове-
дения проверок помещений на 
предмет соблюдения требований 
пожарной безопасности.

Как отличить настоящего про-
веряющего от ряженого? В МЧС 
обращают внимание, что, как 
правило, «проверяющие» прихо-
дят в гражданской одежде. Насто-
ящий же инспектор одет в форму 
МЧС России и имеет нагрудный 
жетон «Государственный пожар-
ный надзор» с идентификацион-
ным номером.

Насторожить должна и навяз-

чивость непрошенных гостей, ко-
торые предлагают купить, и толь-
ко у них, какое-либо оборудова-
ние исключительно одного опре-
деленного производителя.

В пресс-службе МЧС особо 
подчеркнули, что вся информа-
ция о планируемых проверках 
юрлиц и индивидуальных пред-
принимателей размещается за-
ранее на сайтах Главных управ-
лений МЧС России субъектов. 
Если же интернета под рукой 
нет, в любом случае не надо то-
ропиться покупать, а сначала 
позвонить в местное управление 
МЧС и узнать, работает ли такой 
сотрудник в ведомстве и уполно-
мочен ли он проводить провер-
ку?

Если же и нужного номера те-
лефона нет под рукой, то можно 
набрать три цифры 101 и сооб-
щить о своих опасениях. Но они 
должны быть обоснованны, ведь 
с проверкой могут прийти и на-
стоящие сотрудники. Если речь 
идет действительно о реальной 
проверке, то надо знать, что о 
плановой проверке сотрудники 
МЧС по закону должны преду-
предить за три рабочих дня, о 
внеплановой — за 24 часа. Пред-
приниматели имеют право про-
верить удостоверение и пакет до-
кументов для проведения про-
верки, которые обязательно 
должны быть у инспектора.

«МЧС России обращает вни-
мание простых граждан на то, 
что сотрудники министерства не 
имеют права заходить в их квар-
тиры без разрешения, проводить 
там проверки и продавать специ-
альное оборудование. Инспектор 
Госпожнадзора может только ин-
структировать о мерах пожарной 
безопасности и вручать памят-
ки», — проинформировали в 
пресс-службе МЧС.

ПРАВО Глава СКР оценил
работу следователей 
в Крыму и Севастополе

Вот такие дела

Юрий Гаврилов

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Следственного комитета России 
Александр Бастрыкин провел оперативное совещание в 
Сочи. Помимо руководства ведомства в разговоре участ-
вовали главы и сотрудники следственных управлений по 
Краснодарскому краю, городу Севастополю и Республи-
ке Крым. Речь, в том числе, шла о состоянии преступно-
сти в этих субъектах РФ, итогах  следственной работы за 
пять месяцев 2018 года и планах по снижению преступ-
ности на юге страны.

Председатель СКР подчеркнул, что следователям не-
обходимо шире использовать предоставленные законом 
возможности для устранения причин и условий совер-
шения общественно опасных деяний. «Вы знаете, что 
большая часть преступлений насильственного характе-
ра происходит в состоянии алкогольного опьянения 
либо после употребления наркотических средств и пси-
хотропных веществ», — обратился Бастрыкин к колле-
гам.

На совещании 
были озвучены неко-
торые  итоги рассле-
дования в Красно-
дарском крае, Кры-
му и Севастополе 
преступлений про-
тив личности, в сфе-
ре экономики, пре-
ступлений экстре-
мистской направ-
ленности, других 
тяжких и особо тяж-
ких нарушений за-
кона. «За пять месяцев текущего года в производстве 
следователей следственного управления по Краснодар-
скому краю находилось свыше 3 тысяч уголовных дел.  
Улучшилась раскрываемость преступлений — почти на 
треть сократилось число уголовных дел, приостановлен-
ных производством», — привел данные Бастрыкин.

В Республике Крым за аналогичный период в произ-
водстве следователей находилось более 1,6 тысячи уго-
ловных дел. Председатель СКР отметил, что следовате-
ли совместно с органами дознания стали активнее ра-
ботать над раскрытием преступлений, в том числе со-
вершенных в прошлые годы. Он проиллюстрировал 
этот факт конкретным примером. Так, в прошлом меся-
це на основании собранных Главным следственным 
управлением СК России по Республике Крым доказа-
тельств был вынесен обвинительный приговор по ч. 2 
ст. 212 УК РФ пятерым участникам беспорядков 2014 
года на полуострове. 

Что же касается работы следователей следственного 
управления по городу Севастополю, то за 5 месяцев те-
кущего года в их производстве находилось порядка четы-
рехсот уголовных дел. Александр Бастрыкин обратил 
внимание руководителей данного подразделения на не-
обходимость совершенствовать качество следствия.

Бастрыкин также указал коллегам на необходимость 
«оперативно информировать глав регионов о затрону-
тых в заявлениях людей проблемах, в первую очередь  по 
вопросам невыплаты и задержек заработной платы, на-
рушений прав инвалидов, пенсионеров, несовершенно-
летних, ветеранов войны и труда».

ТУРИЗМ Обанкротился еще один туроператор

И третий — лишний

Алена Узбекова

В
след за «Натали турс» и 
DSBW-Tours проблемы в 
разгар сезона отпусков воз-

никли у еще одной турфирмы. О 
приостановке деятельности со-
общил петербургский оператор 
«Аврора БГ». Эксперты туррын-
ка объясняют новую череду бан-
кротств сменой конъюнктуры и 
укрупнением рынка.

С 6 июля «Аврора БГ» прекра-
тила оказание туруслуг, о чем со-
общила на своем сайте. Вероят-
но, сообщают источники, слож-
ности возникли из-за роста цены 
на авиаперевозки в Болгарию, 
который в прошлом месяце при-
вел к аннуляции туров и уходу с 
рынка туроператора «Матрешка 
тур», ранее выступавшего голов-
ной структурой «Авроры БГ».

Однако сейчас «Аврора БГ» 
обещает не срывать отдых тури-
стам, уже находящимся за грани-
цей. «Обязательства, принятые 
по договорам о реализации тур-
продукта, который включает 
проживание, авиабилеты, тран-
сфер, медстраховку, по всем ту-
ристам, уже находящимся на от-
дыхе в Болгарии и Черногории, 
будут выполнены в полном объе-
ме», — говорится в обращении.

Это банкротство — третье по 
счету за прошлую неделю. Одна-
ко о системном кризисе и повто-
рении ситуации 2014 года, когда 
летом один за другим уходили с 
рынка туроператоры, оставляя 
без отдыха и компенсации за со-
рванные туры тысячи россиян, 
речи нет, отмечают эксперты ту-
риндустрии. «Сейчас уходят мел-
кие компании, занимающие 
меньше одного процента в общем 
обороте российского туропера-
торского рынка, — рассказал «РГ» 
вице-президент Российского со-
юза туриндустрии Юрий Барзы-

кин. — Кроме того, эти компании 
копили свои проблемы годами. 
Кому-то отказали кредиторы за 
рубежом, как это случилось у 
«Натали турс». Партнер в Испа-
нии отказался принимать тури-
стов в кредит. У кого-то были за-
вышенные ожидания на сезон. У 
кого-то тянутся проблемы еще с 
кризисного для отрасли 2014 
года. А в целом меняется конъюн-
ктура рынка, заканчивается 
укрупнение туроператорского 
бизнеса, начавшееся несколько 
лет назад». Вице-президент РСТ 
подчеркнул, что за последние че-
тыре года количество туропера-
торов сократилось почти в три 
раза — из 1920 их осталось чуть 
более 600.

Сейчас главное — обеспечить 
нормальный отдых тем, кто нахо-
дится за границей, и не сорвать 
его туристам, купившим путевки 
на будущее. Ситуация под контр-
олем, уверяют эксперты. Прошло 
закрытое совещание в прави-
тельстве. В Ростуризме создан 
межведомственный оператив-
ный штаб. Он будет мониторить 
ситуацию и вырабатывать реше-
ния по защите прав и интересов 
туристов при участии представи-
телей МИД России, Роспотреб-
надзора, Росавиации, Ассоциа-
ции «Турпомощь», а также обще-
ственных объединений туропе-
раторов, сообщили в Ростуризме.

«Кроме того, руководитель 
Ростуризма Олег Сафонов встре-

тился с представителями адми-
нистраций и посольств стран, где 
возникали или могут возникнуть 
проблемы у наших туристов. Как 
правило, договоренности, до-
стигнутые в ходе таких встреч, 
имеют хороший эффект», — отме-
тил Юрий Барзыкин.

Незначительные проблемы у 
россиян возникали в Турции, 
Греции, Испании, Италии, были 
единичные случаи на Мальдивах, 
Крите, в Таиланде. «Да, нервы 
людям испортили, но пока все 
удавалось решить. Где-то, как, на-
пример, в Турции, на помощь 
приходили наши же более круп-
ные туроператоры и переселяли 
россиян в отели своих партнеров. 
Где-то вопросы решали сами про-
блемные туроператоры за счет 
собственных средств», — заметил 
Юрий Барзыкин.

По его словам, сейчас речь 
идет о возможных проблемах не-
скольких тысяч туристов, по 
большей части клиентов «Натали 
турс». Менее трех тысяч тури-
стов, купивших путевки у этого 
оператора, сейчас находятся за 
рубежом. Еще около пяти тысяч 
пока не вылетели на отдых. «Но 
проблем с авиабилетами нет. Так-
же и «Аврора БГ» обещает вер-
нуть своих клиентов из Болгарии. 
Тем, кто захочет сдать купленные 
туры и вернуть деньги, вероятно, 
такая возможность тоже будет 
предоставлена», — отметил Юрий 
Барзыкин.

ПРОЦЕДУРА

Тюремное
ведомство 
за полгода
пересчитает
сроки
заключенным

СЛУЖБА 
ТОЧНОГО 
ВРЕМЕНИ

Владислав Куликов

ТЮРЕМНОЕ ведомство сооб-
щило, что в течение ближайших 
шести месяцев подготовит и на-
правит в суды документы для пе-
ресчета сроков наказания осу-
жденным — тем, кто попал под 
действие новых правил.

Напомним, недавно «Россий-
ская газета» опубликовала за-
кон, вводящий гибкую систему 
зачета времени, проведенного в 
СИЗО, в общий срок наказания. 
Например, если суд отправит 
осужденного в колонию общего 
режима, день в СИЗО засчитают 
за полтора. Так что два месяца 
под арестом на бумаге превра-
тятся в три. Если же суд назначит 
арестанту колонию-поселение, 
то день засчитают за два. То есть 
два месяца зачтут за четыре.

Гуманные правила имеют 
обратную силу. Это значит, что 
тем, кто сидит, будут пересчита-
ны сроки. Сейчас спецчасти ка-
зенных домов уже поднимают 
дела осужденных и берутся за 
расчеты. 

Как пояснили в Федеральной 
службе исполнения наказаний, в 
течение трех месяцев со дня 
вступления закона в силу в суды 
будут направлены документы на 
осужденных, отбывающих нака-
зание в воспитательных колони-
ях или колониях-поселениях. А в 
течение шести месяцев в суды 
поступят документы на осу-
жденных из колоний общего ре-
жима, а также исправительных 
центров, где находятся на прину-
дительных работах.

Если же по приговору осу-
жденный из СИЗО поехал в коло-
нию строгого или особого режи-
ма, изменения его не коснутся. 
День ареста, как и прежде, будет 
считаться за день.

Эксперты не раз заявляли, 
что принятый закон «круче, чем 
амнистия». Не только по числу 
тех, перед кем откроются двери 
казенных домов. Амнистия — это 
по определению разовая акция. 
А новые правила будут действо-
вать постоянно.

Сейчас трудно сказать, сколь-
ко человек выйдут на свободу 
после пересчета сроков. Тысячи, 
десятки тысяч, может быть, со-
тни. Увидим. Но кроме того, по-
сле новых расчетов у массы за-
ключенных, если не закончатся 
сроки, то приблизятся сроки 
условно-досрочного освобожде-
ния или смягчения наказания. То 
есть людям все равно станет луч-
ше.

Зато для тех, кто находится 
под домашним арестом, юриди-
ческое время замедлится. 

«Изменен порядок зачета 
времени нахождения под домаш-
ним арестом в срок лишения сво-
боды, который устанавливается 
из расчета два дня нахождения 
под домашним арестом за один 
день содержания под стражей 
или лишения свободы», — отме-
тили в пресс-бюро Федеральной 
службы исполнения наказаний.

Но, как пояснили «РГ» эк-
сперты, данное правило не имеет 
обратной силы, так как ухудша-
ет положение человека. Поэтому 
удлинять сроки тем, кто уже 
осужден, а во время суда и след-
ствия находился под домашним 
арестом, не будут. 

Кстати, по данным Федераль-
ной службы исполнения наказа-
ний на 1 июня, в следственных 
изоляторах содержались 104 ты-
сячи 315 человек. Всего за ре-
шеткой находились 592 тысячи 
467 человек. Из них 485,4 тыся-
чи в колониях общего режима, 
35,1 тысяча — в колониях-посе-
лениях.

При этом суды гораздо чаще 
стали назначать домашний 
арест. По данным Судебного де-
партамента при Верховном суде 
России, в прошлом году суды 
удовлетворили 6,4 тысячи хода-
тайств об избрании меры пресе-
чения в виде домашнего ареста. 
Причем отказывали редко: удов-
летворено 87 процентов таких 
ходатайств.

Споры подорожают

К тому же предлагается 
целый ряд механизмов, 
которые могут компен-

сировать повышение: например, 
рассрочка уплаты пошлины. Кро-
ме того, нельзя забывать, что по-
бедившей стороне пошлина воз-
вращается. Весь спор — за счет 
проигравшего, то есть того, кто 
неправ.

«Мировой практике уже дав-
но известен целый ряд методов 
смягчения возможных негатив-
ных последствий повышения го-
сударственной пошлины, — гово-
рит Виктор Момотов. — В частно-
сти, необходимо сохранить, а 
при необходимости  расширить 
льготы и рассрочки уплаты госу-
дарственной пошлины для эко-
номически слабых субъектов, 
рассмотреть возможность лега-
лизации «гонорара успеха», по-
зволяющего фактически снять 
со сторон судебного спора бре-
мя оплаты услуг судебного пред-
ставителя за счет собственных 
средств, развития институтов 
инвестирования в судебные про-
цессы и страхования на случай 
проигрыша дела и т.д. Комплек-
сный подход к повышению госу-
дарственной пошлины позволя-
ет осуществить такое повыше-
ние без ущерба для доступа к 
правосудию, а также без серьез-
ного экономического бремени 
на граждан и бизнес».

По его словам, вопрос о раз-
мере государственной пошлины 
окружен целым рядом мифов, 

которые мешают его рациональ-
ному обсуждению. Главный миф 
состоит в том, что государствен-
ная пошлина якобы является 
своего рода «платой за правосу-
дие», то есть некой ценой, за ко-
торую государство готово рас-
смотреть то или иное исковое за-
явление. 

«Подобный подход не соот-
ветствует действительности, — 
подчеркнул Виктор Момотов. — 
Правосудие — это не государст-
венная услуга, и поэтому оно не 
может иметь цену. Правосудие — 
это правовая ценность. Поэтому 
государственную пошлину нель-
зя рассматривать как «цену пра-
восудия». Есть еще одно не ме-
нее, а может быть, и более важ-
ное отличие государственной 
пошлины от цены услуги. Все из-
держки, связанные с оплатой го-
сударственной услуги, ложатся 
на того, кто за этой услугой 
обратился. С государственной 
пошлиной ситуация обстоит 
иначе. Расходы по уплате госу-

дарственной пошлины возлага-
ются на то лицо, позиция кото-
рого не была основана на законе. 
Говоря бытовым языком, госу-
дарственная пошлина в конеч-
ном счете возлагается на того, 
кто проиграл судебный спор».

По его словам, при существу-
ющем размере госпошлина 
утратила какой-либо экономи-
ческий смысл и не способна вы-
полнять свои функции. Затраты 
государства на работу судебной 
системы растут каждый год.  В 
связи с этим разработан такой 
показатель, как «стоимость од-
ного судодня». Этот показатель 
позволяет оценить, в какую сум-
му государству обходится один 
день работы судьи с учетом не 
только расходов на оплату труда 
судьи, но и расходов на работу 
судебного аппарата, эксплуата-
цию необходимых помещений и 
так далее. Если в 2014 году стои-
мость одного судодня составля-
ла порядка 20 тысяч рублей, то в 
2015 году эта стоимость выро-

сла почти до 22 тысяч рублей, в 
2016 году — до 24 тысяч рублей, 
а сегодня она составляет свыше 
25 тысяч рублей.

«Ежедневно российские су-
дьи рассматривают в среднем 
по 3 дела, — отмечает председа-
тель Совета судей. — Это означа-
ет, что адекватный размер госу-
дарственной пошлины, позволя-
ющей обеспечить расходы госу-
дарства на разрешение гра-
жданских и административных 
споров, составляет более 8 ты-
сяч рублей. Между тем средний 
размер госпошлины, уплачивае-
мой истцами, сегодня составля-
ет в среднем всего лишь 900 ру-
блей, то есть почти в 10 раз ниже 
уровня, необходимого для фи-
нансирования работы суда».

Конечно, резко повышать го-
спошлину до уровня бюджетных 
затрат на работу судов не стоит. 
По мнению председателя Совета 
судей, это должно произойти 
плавно и постепенно. Если гово-
рить о подаче апелляции, то 
средний размер сбора составля-
ет мизерные 327 рублей. Стано-
вится непонятным, почему по-
вторное рассмотрение оказыва-
ется практически бесплатным?

—  С е го д н я  п о да вл я ю щ е е 
большинство частноправовых 
споров, стороны которых отста-
ивают исключительно свои ин-
дивидуальные экономические 
интересы, рассматриваются не 
за счет самих сторон этих спо-
ров (которые, к слову, вполне 

состоятельны и платежеспособ-
ны), а за счет других налогопла-
тельщиков, — рассуждает Вик-
тор Момотов. — Работа государ-
ства по разрешению бизнес-
конфликтов оплачивается рядо-
выми налогоплательщиками, 
которые не имеют к этим кон-
фликтам никакого отношения. 
Подобная ситуация — прямой 
результат мизерной государст-
венной пошлины. 

Кроме того, по его мнению, 
из-за этого у нас фактически не 
используется ряд перспектив-
ных правовых институтов, на-
пример, медиация, способ мир-
ного урегулирования спора. 

В свою очередь  председатель 
Судебной коллегии по админи-
стративным делам Татьяна Пет-
рова на заседании экспертного 
Клуба имени Замятнина пред-
ставила свежие данные судеб-
ной статистики по рассмотре-
нию административных споров, 
то есть где гражданин или орга-
низация спорят с государствен-
ными ведомствами. Суды взы-
скали свыше 1,5 тысячи компен-
сации на общую сумму более 
886 миллионов рублей. 

— Причем процент удовлетво-
рения по этим делам составляет 
свыше 50 процентов, — сказала 
она. — Тем самым обеспечивает-
ся реальная защита нарушенных 
прав и интересов гражданина.

Повышение судебной пошлины 
позволит снизить нагрузку на 
судебную систему.

Акцент

 За последние четыре года 
количество туроператоров 
сократилось почти в три раза

Акцент

 В конечном счете судебную 
пошлину выплачивает 
та сторона, которая проигра-
ла спор. То есть неправая

По данным тюрем-
ного ведомства, 
в следственных изо-
ляторах находятся 
более 100 тысяч 
человек

По материалам 
следствия вынесен 
обвинительный 
приговор участни-
кам беспорядков 
в Крыму в 2014 году
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РЕШЕНИЕ Хакеру Аникееву 
дали шанс на УДО

Больше 
не Шалтай

Иван Егоров

ПРЕЗИДИУМ Мосгорсуда сегодня удовлетворил касса-
ционную жалобу защиты на отказ в условно-досрочном 
освобождении лидеру хакерской группы «Шалтай-Бол-
тай» Владимиру Аникееву, осужденному за неправомер-
ный доступ к компьютерной информации.

Аникеев был приговорен Мосгорсудом в июле прош-
лого года к 2 годам колонии общего режима. На стадии 
расследования он заключил сделку со следствием и поэ-
тому дело рассматривалось в особом порядке, что пред-
полагает полное признание вины подсудимого. 

Срок наказания Аникеева истекает 8 ноября 2018 
года, то есть ему осталось отсидеть 4 месяца. Причем 
бывший хакер не был отправлен в колонию, свое наказа-
ние он отбывает там же, где содержался под стражей во 
время следствия, — в московском следственном изолято-
ре «Лефортово».

Администрация 
СИЗО «Лефортово», 
где он отбывает на-
казание, отметила, 
что он «трудоустро-
ен, к труду относит-
ся добросовестно, на 
воспитательные 
меры реагирует пра-
вильно, к админи-
страции относится 
положительно, связь 
с родственниками 
поддерживает». Сам 
Аникеев также зая-

вил суду, что достоин досрочного освобождения.
«Я прилежно тружусь, собираюсь после освобожде-

ния поддерживать близких и родных, планирую вести 
общественно-полезный образ жизни», — обратился к 
суду Аникеев. 

Его просьбу поддержал также прокурор, который 
просил направить вопрос на пересмотр, поскольку ре-
шение суда об отказе в условно-досрочном освобожде-
нии было, по его мнению, недостаточно мотивирован-
ным.

Группа компьютерных взломщиков, которые называ-
ли себя «Шалтай-Болтай», или «Анонимный интернаци-
онал», стала известна несколько лет назад. Аникеев был 
арестован сотрудниками ФСБ в ноябре 2016 года, чуть 
позже арестовали еще двоих членов группы — Констан-
тина Теплякова и Александра Филинова. 

По данным правоохранительных органов, группа спе-
циализировалась на перехвате переписки и взломе акка-
унтов высокопоставленных чиновников, крупных фирм 
и СМИ и дальнейшей продаже через интернет получен-
ных данных.

Хакерам вменяли в вину взлом почты шести человек. 
В итоге потерпевшими по резонансному делу были при-
знаны помощник президента РФ Андрей Белоусов, топ-
менеджер Сбербанка Евгений Кисляков, телеведущий 
Дмитрий Киселев, а также Елена Морозова из группы 
«Сумма». 

В СИЗО «Лефортово» 
Владимира 
Аникеева охаракте-
ризовали как 
добросовестного 
заключенного



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 июля 2018
понедельник №146 (7609)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРОЦЕСС В Италии бойца
ВСУ судят за убийство

Стрелял 
на поражение

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В ИТАЛЬЯНСКОЙ Павии начались публичные судеб-
ные слушания по делу об убийстве итальянского фотог-
рафа Андреа Роккелли и его переводчика из России Анд-
рея Миронова, погибших под минометным обстрелом 
под Славянском в мае 2014 года.

На скамье подсудимых — бывший боец нацгвардии Ук-
раины Виталий Маркив, который был задержан прош-
лым летом в аэропорту Болоньи, куда он прилетел, что-
бы повидаться с матерью. Последний год украинец про-
вел под стражей в миланской тюрьме. Помимо убийства 
Энди (так называли Роккелли в профессиональных кру-
гах) и Миронова, Маркива также обвиняют в покушении 
на жизнь французского фоторепортера Вильяма Ругело-
на. Именно француз, по мнению родителей Энди Элизы и 
Рино, является ключевым свидетелем в этом громком 
деле. Они полагают, что смерть их сына была нужна 
украинским военным, которые были недовольны тем, 
что он документирует их деятельность. Чудом выжив-
ший Ругелон видел, с какой точки работал гранатомет.

Сам Виталий Маркив все обвинения, разумеется, от-
рицает. За него встали горой украинские власти, которые 
с момента начала расследования пытались оказывать 
давление на следствие. По их версии, Роккелли и Миро-
нов якобы погибли вследствие обстрела со стороны 
ополченцев. В зале суда, где проходят слушания, помимо 
группы поддержки в вышиванках, были также украин-
ские консульские работники. Но весь этот прессинг вряд 
ли сработает — у Маркива двойное гражданство и судить 
его будут по итальянским законам.

 По сообщениям местных СМИ, проведя тщательное 
расследование, итальянские следователи выяснили, что 
в тот роковой день Виталий Маркив действительно нахо-
дился в районе холма Карачун, откуда велся прицельный 
минометный огонь по репортерам.

ИСТОРИЯ В посольстве 
Италии в Москве 
вспомнили 1918 год 

Особый особняк

Диана Ковалева

МЕЖДУНАРОДНАЯ конференция «1918—2018: Век 
истории в особняке Берга» прошла в стенах итальянско-
го посольства в Москве. В конференции приняли участие 
посол Италии в РФ Паскуале Терраччано, посол Герма-
нии в РФ Рюдигер фон Фрич, директор первого европей-
ского департамента МИД России Алексей Парамонов и 
директор Института Европы РАН член-корреспондент 
РАН Алексей Громыко. К участию в конференции были 
приглашены крупнейшие итальянские, немецкие и рос-
сийские историки.

Время и место конференции было выбрано не случай-
но: 6 июля 100 лет назад в стенах особняка Берга, где сей-
час располагается посольство Италии, был убит немец-
кий посол Вильгельм фон Мирбах-Харфф. Дипломат стал 
жертвой политической интриги левых эсеров. Послы 
Италии и ФРГ посадили в саду резиденции дуб в память о 
фон Мирбахе-Харффе. 

Стенам особняка Берга не впервой становиться свиде-
телями очередного знаменательного события. На конфе-
ренции говорили о том, что здание было построено в 1897 
году по проекту архитектора Петра Семеновича Бойцова, 
в те времена мастера 
видного и известно-
го. Бойцов смешал в 
доме Берга совер-
шенно разные стили 
архитектуры, начи-
ная от готики и за-
канчивая модерном. 
В итоге получился 
интерьер, невольно 
навевающий атмос-
феру средневековья 
своими роскошными 
потолками, деревян-
ными панелями, го-
тическими порталами и арками. Особняк Берга был одним 
из первых московских домов, где было проведено электри-
чество и установлен дверной звонок. Однако хозяину особ-
няка, крупному промышленнику Бергу, пришлось уехать 
из страны с приходом к власти большевиков, и дом пере-
шел во владение государства. После заключения Брест-Ли-
товского мирного договора 3 марта 1918 года особняк Бер-
га было решено передать в ведомство германской дипло-
матической миссии. Через месяц, в апреле 1918 года, дом 
стал официальной резиденцией немецкого посла Виль-
гельма фон Мирбаха-Харффа. Однако, как известно, ему не 
суждено было задержаться здесь надолго. Отправной точ-
кой мятежа, начатого левыми эсерами, стала Красная го-
стиная особняка Берга, где и был убит Мирбах. 

 В 1920 году, после перехода в ведомство Исполкома 
коммунистического Интернационала, особняк Берга 
стал настоящим местом паломничества социалистов и 
представителей рабочих организаций Западной Европы. 
В этот период в особняке жил известный итальянский 
коммунист Антонио Грамши. А в 1924 году, когда Италия 
стала второй страной, установившей дипломатические 
отношения с СССР, и открыла волну его признания в Ев-
ропе, особняк было решено превратить в итальянское 
посольство в Москве. Правда, с началом Великой Отече-
ственной войны итальянцы покинули резиденцию, усту-
пив ее своим союзникам по «оси» — японцам. Однако 1 
декабря 1949 года итальянская дипломатическая миссия 
вернулась в стены особняка.

ДИПЛОМАТИЯ Иран и «пятерка» продолжат соблюдать договоренности

Сделка будет жить
Юрий Когалов, Вена

В
ыход США из ядерного со-
глашения с Ираном не по-
влиял на стремление осталь-

ных участников сделки соблю-
дать достигнутые три года назад 
договоренности. Иран, Россия, 
Китай, Франция, Германия и Ве-
ликобритания подтвердили неиз-
менность своих позиций. Таким 
оказался результат министерской 
встречи, прошедшей 7 июля в 

Вене, в отеле «Кобург». Именно 
тут в июле 2015 года было подпи-
сано историческое соглашение — 
Совместный всеобъемлющий 
план действий по иранской ядер-
ной программе (СВПД).

В половине стран — участниц 
сделки с тех пор сменились главы 
МИД. Так, Францию вместо Лора-
на Фабиуса теперь представляет 
Жан-Ив Ле Дриан. Германию — 
Хайко Маас вместо Франка-Валь-
тера Штайнмайера. В Британии 

Борис Джонсон сменил Филипа 
Хаммонда, но на прошедшую в 
Вене встречу прилетел не он, а гос-
министр по вопросам Ближнего 
Востока Алистер Берт. Впрочем, в 
вопросах взаимоотношений с 
ИРИ он, говорят наблюдатели, 
разбирается гораздо лучше быв-
шего мэра Лондона. В отличие от 
США власти стран теперь уже «пя-
терки» предпочитают придержи-
ваться договоренностей, даже 
если они их не во всем устраивают.

Недовольство решением Ва-
шингтона выйти из соглашения 
по Ирану отразилось на итогах 
министерского заседания в ав-
стрийской столице. Еще до его 
начала главы МИД высказыва-
лись в поддержку СВПД. А пото-
му сами переговоры стали фор-
мальностью. На подготовку ито-
гового заявления ушло менее 
двух часов — в два раза меньше 
отведенного для этого времени. 
США нарушили взятые на себя 
обязательства не только в рамках 
СВПД, но и в рамках резолюции 
Совета Безопасности ООН, под-
черкнул российский министр.

«Договоренность эффектив-
но работала все три года. Иран 
досконально выполнял все свои 
обязательства. Это сертифици-
ровалось и продолжает сертифи-
цироваться по линии МАГАТЭ, — 
заявил Лавров. — И этот шаг Ва-
шингтона не был продиктован 
никакими конкретными обстоя-
тельствами, кроме как желанием 
вновь политизировать данный 
процесс, ситуацию вокруг Ирана 
в целом, а также выдвигать но-
вые условия Тегерану, которые 
не имеют никакого отношения к 
проблемам, существовавшим во-
круг его ядерной программы». 

По его словам, несмотря на 
то что интересы европейской 
тройки, России, Китая и Ирана 
не совсем совпадают, сторонам 
удалось найти устраивающее 

всех решение. «Механизм сов-
местной комиссии на уровне эк-
спертов будет в постоянном ре-
жиме рассматривать варианты, 
которые позволят независимо 
от решений США продолжать 
придерживаться обязательств, 
взятых на себя в рамках СВПД, и 
обеспечить такие методы веде-
ния торгово-экономических 
связей с Ираном, которые не бу-
дут зависеть от прихотей Ва-
шингтона», — сказал Лавров. 
Иран же проявил благородство, 
подтвердив, что продолжит вы-
полнять взятые на себя обяза-
тельства, хотя решение США 
«дало им право и повод сказать, 
что этой договоренности уже не 
существует». «Это ответствен-
ная позиция», — высоко оценил 
позицию Тегерана российский 
министр.

Сохранность сделки теперь 
зависит от европейских участни-
ков соглашения, точнее, смогут 
ли они обеспечить экономиче-
ские выгоды, предусмотренные 
СВПД. Некоторые компании из 
опасений попасть под ограничи-
тельные меры США уже ушли с 
иранского рынка. Как утвержда-
ют в США, в этом списке может 
оказаться до 50 крупных между-
народных компаний.

ПЕРЕГОВОРЫ 

Глава Госдепа 
США нанес 
визит в КНДР

С КИМОМ 
НЕ ВСТРЕТИЛСЯ

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

ГОССЕКРЕТАРЬ США Майк 
Помпео завершил свой третий 
по счету визит в КНДР. Несмотря 
на оптимистичные заявления и 
отдельные договоренности, ему 
не удалось достичь каких-либо 
подвижек по части денуклеари-
зации Северной Кореи. При этом 
Пхеньян заявил об угрозе срыва 
диалога из-за позиции США. 

 В Вашингтоне считали, что в 
ходе визита в Пхеньян Помпео 
сможет добиться от КНДР согла-
сия на составление списка всех 
ядерных объектов и атомных бое-
головок, вплоть до точных мест их 
хранения, получит точную дату, 
когда Пхеньян пообещает отка-
заться от ядерного оружия, а так-
же согласует процесс передачи 
останков американских солдат, 
погибших в годы Корейской вой-
ны 1950—1953 годов. Однако По-
мпео смог продвинуться только 
по самому простому из трех во-
просов, который носит во многом 
символический и гуманитарный 
характер. Госсекретарь сообщил, 
что 12 июля на межкорейской 
границе в Пханмунчжоме состо-
ится встреча делегаций США и 
КНДР, где будет «запущен про-
цесс» передачи останков солдат.

Но по поводу самой важной и 
самой сложной темы — отказа 
КНДР от ядерного оружия — По-
мпео сказал лишь общие слова, по 
сути, признав, что как минимум 
на этот раз вернулся с пустыми 
руками: «Мы обсудили, как нам 
добиться реализации договорен-
ностей, достигнутых между Ким 
Чен Ыном и президентом Трам-
пом, а именно — полной денуклеа-
ризации Северной Кореи».  Ника-
ких подробностей в подтвержде-
ние своих слов Помпео не привел. 
У Пхеньяна же, похоже, на этот 
счет совершенно противополож-
ная точка зрения. 

Вопреки ожиданиям Вашинг-
тона Помпео так и не встретился 
с председателем Госсовета КНДР 
Ким Чен Ыном. Это весьма ха-
рактерный симптом, так как 
раньше Ким лично общался с 
американским чиновником, не 
стесняясь провожать того до ма-
шины. Теперь же оба дня глава 
Госдепа общался только с заме-
стителем председателя ГС КНДР 
Ким Ён Чхолем.

Официальный Пхеньян вскоре 
вообще представил совершенно 
иное видение итогов переговоров. 
По версии КНДР, США выдвинули 
«грабительские» условия, и те-
перь весь диалог находится под 
угрозой срыва. «Мы ожидали, что 
представитель Вашингтона пред-
ложит конструктивную идею, мы 
думали, что также получим что-
то взамен. Однако в результате 
переговоров на высоком уровне 
доверие между КНДР и США было 
поставлено под угрозу, и наша ре-
шимость в вопросе денуклеариза-
ции, до этого твердая и стойкая, 
может дрогнуть», — говорится в 
заявлении МИД Северной Кореи.  

В целом же, наверное, вряд ли 
можно говорить о том, что диа-
лог США и КНДР полностью за-
шел в тупик. Стороны уже не уг-
рожают друг другу ракетами и 
авианосцами, ведут переговоры 
в том числе и на высшем уровне, 
напряженность в регионе дейст-
вительно заметно снизилась. Это 
только радует. Но в настоящий 
момент ситуация продолжает 
развиваться по сценарию Пхень-
яна, когда Вашингтон полностью 
признал КНДР в качестве равно-
го партнера, втянулся в перего-
воры, а перспективы отказа от 
ядерного оружия со стороны 
Страны чучхе остаются по-преж-
нему туманными. Кроме того, 
больше уже не слышны голоса по 
поводу «максимального давле-
ния на КНДР»: Китай и Южная 
Корея быстрыми темпами уже 
вовсю обсуждают проекты мас-
штабного сотрудничества с Пхе-
ньяном. То есть Северная Корея 
пока обыгрывает США в «дипло-
матические шахматы». 

Резонанс В Таиланде начата операция по эвакуации детей из пещеры

Спасти 
во что бы то ни стало
Максим Макарычев 

Н
есмотря на преду-
преждения спелео-
логов и экспертов, 
заявлявших о недо-
п уст и м о ст и  « п о -

спешных действий», власти Таи-
ланда вчера утром начали опера-
цию по эвакуации 12 детей-фут-
болистов в возрасте от 11 до 16 
лет и их 25-летнего тренера.  
Юные спортсмены, назвавшие 
себя «командой сердец», должны 
были сами решить, кому из них 
выходить из пещеры в первую 
очередь. На момент подписания 
номера в печать стало известно о 
четырех школьниках, благопо-
лучно поднятых на поверхность.  
Их отправили на вертолетах в 
местный госпиталь. При этом в 
штабе  спасательной операции 
объявили, что она продолжится 
спустя  десять часов. 

Из-за муссонных вод две не-
дели назад мальчики и тренер 
оказались в ловушке в подзем-
ной пещере Кхао Луанг в север-
ном Таиланде, на границе с Бир-
мой и Лаосом, и укрывались на 
крошечном уступе. Британские и 
тайские дайверы нашли их толь-
ко через 10 дней, передав еду. 
Дети, написавшие весточки ро-
дителям, излучали оптимизм, а 
их тренер выглядел подавлен-
ным, остро ощущая свою вину.  
Губернатор провинции Чиан-
грай, где находится пещера, со-
общил журналистам: «Наши две 
главные проблемы - это вода и 
время. Сегодня (в воскресенье)
настал «День Д». По его словам, 
«в ближайшие три-четыре дня 
условия для эвакуации идеальны 
с точки зрения уровня воды, по-
годы и здоровья мальчиков». 
Тайские власти сначала опаса-
лись, что сильный муссонный 
дождь, воды от которого могут 
затопить пещеру, сделает работу 
спасателей более затруднитель-
ной. Но позже пришли к выводу, 
что у них появилось «небольшое 
окно времени», чтобы спасти 
мальчиков и их тренера.

Как сообщил телеканал Эн-
би-си, каждого ребенка будут со-
провождать два дайвера, кото-
рые помогут ему перемещаться 
по опасным узким проходам пе-
щеры. Водолазы установили ве-
ревку по всей пещере, чтобы ве-
сти мальчиков. Кроме того, спа-
сательные команды постоянно 
откачивают воду из пещеры: во 
многих местах внутри нее она 
была доведена до уровня, при ко-

тором дети смогут больше идти, 
чем плыть. Сейчас уровень воды 
в пещере колеблется от 15 до 175 
сантиметров. По словам чинов-
ников, спасение каждого ребен-
ка займет около 11 часов, а на 
всю операцию потребуется не 
менее трех дней. За спасением 
следит весь мир, в районе выхода 
из пещеры находятся около 1100 
журналистов. 

Та поспешность и короткие 
сроки на подготовку детей, кото-
рые до этого не имели никакого 
опыта погружения, а многие и во-
все не умеют плавать, вызвали 
волну критики со стороны про-
фессионалов. Самые большие 
проблемы таят в себе узкие про-
ходы, сильные течения и низкая 
видимость в крайне мутной воде. 
«Внутри сплошное кофе с моло-
ком, — признался Агентству 
Франс Пресс один из дайверов. — 
В такой мутной воде вы не може-

те проверить свои часы и другое 
оборудование, чтобы контроли-
ровать время вашего погруже-
ния». При этом пещера Кхао 
большей частью состоит из Т-
образных проходов, через кото-
рые нужно не проплыть, а мед-
ленно пролезть. Другой «крити-
ческой проблемой» может стать 
уровень кислорода во время пе-
ремещения. В пятницу в пещере 
погиб спасатель из ВМС Таилан-
да, который потерял сознание от 
нехватки кислорода и не пришел 
в себя на обратном пути. Еще 
одна сложность заключается в 
том, что дети могут испугаться, 
перемещаясь через узкие прохо-
ды, которые часто являются прег-
радой и для опытных дайверов. «У 
нас нет выбора. Я считаю, что 
лучший вариант спасения — нау-
чить их погружаться, стараться, 
чтобы несколько дайверов следи-
ли за одним мальчиком и делали 

все возможное, чтобы он не пани-
ковал», — сказал член спасатель-
ной команды Брент Клевенджер. 
Мальчики при выходе из пещеры 
будут осмотрены медиками. 13 
машин «скорой помощи» и верто-
леты готовы в случае необходи-
мости перевезти их в больницы.  

В качестве альтернативы эва-
куации детей по сценарию вла-
стей Таиланда предлагались и 
другие варианты. Дети сказали 
дайверам, что слышали лай собак 
снаружи, и спасатели принялись 

бурить около ста отверстий на 
поверхности. Позже выяснилось, 
что от ловушки, в которой нахо-
дятся дети, до земли около 800 
метров. Более экзотичные спосо-
бы предлагал миллиардер-нова-
тор Илон Маск. Он предлагал спа-
сти детей с помощью надувного 
кабеля длиной около четырех ки-
лометров и даже мини-субмари-
ны. Но власти Таиланда выбрали 
свой путь, предварительно полу-
чив согласие на эвакуацию от ро-
дителей мальчиков и их тренера. 

За спасением детей в Таиланде следят во всем мире, молясь за них.

Перед эвакуацией мальчиков инструктировали, как правильно вести себя под водой и не паниковать.

По словам Сергея Лаврова, «пятерке» и Ирану в Вене удалось найти устраивающее всех решение.

Акцент

 Вода в пещере напоминает 
по цвету кофе с молоком

КНДР пока 
обыгрывает США 
в «дипломатические 
шахматы»

Все новости по теме 
на сайте
rg.ru/sujet/2410

В доме Берга 
обитали дипмиссии 
Германии, Японии, 
Италии и даже 
социалисты 
Коминтерна
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КСТАТИ
Интересно, что именно в доме Берга познакомились Миха-
ил Булгаков и его вторая жена Любовь Белозерская. Именно 
здесь своим исполнением Бетховена и Чайковского публику 
очаровал советский дипломат Георгий Чичерин. 
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КИНО Фильм «Пылающий» на наших экранах разожжет костер споров

Гори, гори ясно!
Валерий Кичин

О
бъяснять и тем более пере-
сказывать «Пылающего» — 
занятие безнадежное: с 

тем же успехом можно пытаться 
рассказать летучий сон, сформу-
лировать симфонию или удер-
жать поток воды в растопырен-
ной пятерне. Однако попытаемся.

И персонажи фильма, и все о 
нем пишущие озабочены поиском 
его смыслов. Я его воспринимаю 
как фильм ощущений. И главное 
из них — ощущение слепца, кото-
рый ощупью пытается обнару-
жить логику жизни. Парадоксаль-
но, но в этом состоянии слепоты и 
состоит главное прозрение новой 

картины замечательно талантли-
вого корейца Ли Чхан-дона. Она 
впервые после «Блоу ап» Антони-
они с предельной ясностью обна-
жила самое загадочное и потому 
мучительное из свойств нашей 
реальности — ее непознаваемость. 
Чем больше мы пытаемся понять 
ее закономерности, тем более за-
гадочной и непредсказуемой она 
выглядит. И она, и царь зверей — 
человек.

Все это в фильме упаковано в 
нормальную житейскую исто-
рию, которая развивается в нор-
мальном «человечьем общежи-
тии» — в большом городе с его на-
громождением спальных квар-
талов, автотрассами, уличными 

толпами, ярмарками, девицами-
зазывалами и азартными стрел-
ками в тире, который, в сущно-
сти, есть не более чем пир слу-
чая — лотерея…

На лотерейном пиру встретят-
ся начинающий писатель Чонсу и 
одна из зазывал — девочка Хаэми 
из его детства, которую он когда-
то обозвал уродиной. Девочка 
подросла и вполне готова к любви. 
А на лотерее подрабатывает, гото-
вясь слетать в Африку. Лотерею 
можно воспринимать как ярма-
рочный аттракцион, а можно и 
как метафору: территорию слу-
чайных совпадений, решений, ве-
зений и невезений. Эта зыбкая, 
как прилив, зона неопределенно-

сти, загадок и непоняток быстро 
распространится на все, что прои-
зойдет с героями. Они переспят, 
что понятно. Она попросит его 
присмотреть за котом, пока его хо-
зяйка гуляет по Африке, — тоже не 
бином Ньютона. Он согласится 
пожить в ее скудной квартирке, но 
кота не найдет, следов кота тоже — 
и это уже непонятно: где ты, 
киса?! Соскучившись по новой-
старой знакомой, на крыльях люб-
ви устремится встречать ее в аэро-
порт — а она уже не одна, а с шикар-
ным Беном. Это, в общем, понят-
но: будет рутинный любовный 
треугольник. Но и герою, и нам не 
до него, потому что теперь милли-
он загадок предъявит сам Бен. Уто-
пает в роскоши, разъезжает на 
«Порше», чем занимается — непо-
стижимо. И хобби у него странное: 
любит испепелять окрестные пар-
ники местных жителей. И, как он 
признается, вовсю их палит — раз-
влекается. А только ничто окрест 
не горит, и следов пожара нет. А по-
том исчезнет и девочка Хаэми…

Герой совершенно дезориенти-
рован этой реальностью — пере-
менчивой и тающей, как фата-
моргана. В нем нарастает ярость —  
властно овладевшая им потреб-
ность разрушить этот мираж, хоть 
каким-то, пусть самым диким 
образом найти ответ на вопросы, 
которые на самом деле ответа не 
имеют.

В пересказе легко запутаться, 
он всегда бездарен. В фильме же 
плутаешь сначала заинтригован-
но, а потом уже в состоянии его 
пленника, его заложника, к тому 
же обуянного стокгольмским син-
дромом, — мы все в зале уже срод-
нились с героями и их, как родных, 
любим. И вместе с вечно изумлен-
ным Чонсу пытаемся разгадать то, 
что, как выяснится, разгадать не-
возможно. И даже наслаждаемся 

этой печальной поэзией непозна-
ваемого. Режиссерский гений за-
ставляет нас прекрасно себя чув-
ствовать в этом двойном мире — 
конкретном и метафорическом 
одновременно. В мире, где только 
вопросы, а ответов нет вообще. В 
мире, где неопределенность наше-
го существования доведена до аб-
солюта. И мы этот далекий корей-
ский мир принимаем, как наш, 
родной, и видим свои черты в лице 
растерянного Чонсу, который хо-
чет быть писателем — знатоком че-
ловеческих душ, но достаточно че-
стен перед собой, чтобы не подда-
ваться иллюзиям в жизни. Кото-
рая вся, вероятно, сплошная ил-
люзия. В эпизоде, когда Хаэми и 
Чонсу встретились, девушка в 
шутку показывает ему процесс 
поедания фрукта, но без фрукта. В 
этом эпизоде единственный, но 
универсальный, шоковый смысл 
фильма. Только поймем мы это, 
уже досмотрев его до конца.

В основе картины рассказ 
японца Харуки Мураками. В ней 
много ссылок на «Шум и ярость» 
Фолкнера и «Великого Гэтсби» 
Фицджеральда. Действие проис-
ходит в конкретном месте — где-то 
на границе двух Корей, по обе сто-
роны которой одна в сущности на-
ция существует как бы в двух кош-
марно разных измерениях. Сам 
режиссер трактует свой фильм 
как социальную историю про об-
щество, потерявшее цели и ориен-
тиры жизни. В Каннах критика 
приняла его как главное событие 
фестиваля и увенчала призом ФИ-
ПРЕССИ; жюри под руководством 
Кэйт Бланшетт картину оставило 
без наград.

Искусство Фотовыставка «Нерассказанная история» Стива МакКарри 
открылась в ММОМА

Ковчег в будущее

Жанна Васильева

В 
преддверии открытия 
центра «Эрмитаж  — 
Москва» Государствен-
ный Эрмитаж вместе с 
Московским музеем 

современного искусства откры-
ли на Гоголевском бульваре, 10, 
выставку «Нерассказанная исто-
рия» Стива МакКарри.

Более 80 фотографий, путе-
вые дневники фоторепортера, 
его личные вещи, фотоаппарат и 
вырезки из газет и журналов 
предлагают путешествие, дли-
ною в жизнь, с одним из самых 
известных фотографов рубежа 
ХХ—ХХI веков. Все фотографии — 
из коллекции Эрмитажа.

Голливудские сценаристы со-
бирались снять фильм о жизни 
фотографа и репортера, сыграть 
его должен был Дэниэл Дей-Лью-
ис, но, как шутит 68-летний ма-
стер, «уже 15 лет, как собирают-
ся». Впрочем, название выставки 
«Нерассказанная история» к это-
му неснятому фильму отноше-
ния не имеет. Истории из жизни 
Стива МакКарри, обладателя Зо-
лотой медали Роберта Капы 

(1980) за освещение афганской 
войны, рассказаны журналиста-
ми не единожды. И о том, как его 
помощник держал его за ноги, 
пока фотограф, высунувшись из 
окна идущего поезда из Пешава-
ра в Лахор, снимал, каким обра-
зом утренний чай на серебряном 
подносе передается официанта-
ми из одного вагона в другой… О 
том, как выжил в крушении не-
большого самолета во время по-
лета в Словении. И о том, как на 
пакистанской границе в Белуд-
жистане МакКари просидел в ку-
тузке в кандалах пять дней, бес-
покоясь не столько об аресте, 
сколько о том, что его могут де-
портировать и он не закончит 

съемку сюжета, начатого в лаге-
ре беженцев. И о том, как он вер-
нулся из Тибета в Нью-Йорк 10 
сентября 2001 года, а наутро фо-
тографировал апокалиптические 
дымящиеся развалины Всемир-
ного торгового центра с крыши 
собственного дома, а потом, про-
рвавшись через полицейский 
кордон, снимал пожарных и спа-
сателей, работавших в руинах.

Нет, название «Нерассказан-
ная история» имеет отношение 
не к жизни Стива МакКарри, а 
прежде всего к его фотографиям. 
Да, конечно, Стив МакКарри, как 
всякий фоторепортер, стремится 
запечатлеть истории, которые до 
него никто не рассказывал. И в 

ряде случаев ему это, безуслов-
но, удалось. Его самый известный 
снимок — маленькой зеленогла-
зой афганской беженки в кра-
сном порванном платке, появив-
шийся на обложке журнала 
National Geographic, стал выра-
жением трагедии, достоинства и 
мужества беженцев ХХ века.

Но, пожалуй, название вы-
ставки подчеркивает отличие 
фотографий Стива МакКарри от 
storytelling’а, от фотографий (за-
частую постановочных), кото-
рые отсылают к сюжетам мифов, 
сказок или картин, знакомых 
едва ли не каждому более или ме-
нее насмотренному зрителю. 
Стив МакКарри, кажется, вовсе 
об этом не беспокоится. Но не-
возможно не заметить в его фо-
тографиях утонченной работы с 
цветом и светом, жесткой компо-
зиционной конструкции. Япон-
ская гейша в кимоно и набелен-
ным лицом выходит из подзем-
ного перехода метро в Киото, 
словно на сцену традиционного 
театра. Контраст между обыден-
ностью минималистического пе-
рехода и женщиной в ярком тра-
диционном наряде эту театраль-

ную условность подчеркивает. 
Кашмирский пастух, который 
развел костер внутри дупла гро-
мадного дерева, выглядит от-
шельником из таинственной пье-
сы. Даже снимок афганской де-
вочки поражает не только пря-
мотой взгляда ребенка в упор — 
недоверчивого взрослого взгля-
да, но и эффектным контрастом 
цветов. 

Другое дело, что визуальные 
эффекты не являются самоцелью 
для Стива МакКарри… Это лишь 
средство пленить сердце и воо-
бражение зрителя. Его главный 
сюжет — история вторжения 
«современности» в самые отда-
ленные уголки мира. Обжигаю-
щий ветер истории в его фотогра-
фиях получает порой букваль-
ную визуализацию. Как на сним-
ке женщин, сбивающихся теснее 
во время пыльной бури в Рад-
жастане… Трудно отделаться от 
мысли, что его герои, которые 
смотрят на нас в упор, — наши со-
седи по эпохе перемен, которую 
нам переплывать в одной лодке.

Невозможно не заметить в фотог-
рафиях Стива МакКарри его стрем-
ления показать историю.

Встретятся начинающий писатель Чонсу и девочка Хаэми из его детства, которую он когда-то обозвал уродиной.

Акцент

 Главный сюжет — история 
вторжения «современности» 
в самые отдаленные уголки 
мира

Трейлер фильма 
и фотокадры смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1564327

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На «Звездах 
белых ночей» 
прозвучала 
«Валькирия» 
Рихарда 
Вагнера

СТИХИЯ 
СТИХИНОЙ

Владимир Дудин

СОПРАНО Елена Стихина три-
умфально дебютировала в пар-
тии Зиглинды на сцене Концер-
тного зала Мариинского театра 
в вагнеровской «Валькирии» 
под управлением Пласидо До-
минго. За четыре года своей ка-
рьеры певица спела в театрах 
России и Европы ряд сложней-
ших партий, среди которых 
Лиза в «Пиковой даме» Чайков-
ского и Тоска в одноименной 
опере Пуччини.

На сцене Мариинского театра вы 
начали сразу с больших драма-
тических партий — «Саломея» 
Штрауса, Леонора в «Трубаду-
ре», Леонора в «Силе судьбы» 
Верди. Сейчас запели уже и Ваг-
нера, выступив в «Валькирии» с 
самим Пласидо Доминго за пуль-
том. Такой большой голос — ваша 
природа или результат работы?
ЕЛЕНА СТИХИНА: Мы, вокалисты, ни-
когда не узнаем, как звучим со 
стороны, ведь даже в записи мы 
не всегда можем идентифициро-
вать свой голос. Вопрос «боль-
шого» и «маленького» голоса 
очень субъективный. В акустике 
свой голос почти не слышишь: 
он улетает в зал и не всегда воз-
вращается, его уловить очень 
трудно. Вокалистам необходимо 
ухо со стороны, в роли которого 
выступают концертмейстеры 
или коучи. И еще: певцы могут 
думать что угодно, мечтая о той 
или иной партии, а голос даст по-
нять, что еще не время. Я это на-
зываю  «голос знает лучше».

Вагнеровскую Зиглинду почув-
ствовали голосом?
ЕЛЕНА СТИХИНА: Я впервые исполни-
ла Зиглинду на зарубежных га-
стролях под управлением Вале-
рия Гергиева, заменив заболев-
шую Тамару Уилсон. Но первые 
ощущения от музыки Вагнера 
возникли у меня на «Летучем 
голландце». Я тогда подумала, 
если весь Вагнер такой сложный, 
то это кошмар. Зиглинда техни-
чески легче, с более ровной тес-
ситурой. Это стереотип, что Ваг-
нера надо петь стенобитными го-
лосами, а певицы должны быть 
непременно толстыми. Зиглинда 
совсем юная, поэтому очень ли-
ричная, легкая в смысле образа. 
Вот валькирия Брунгильда со-
вершенно другая, более крепкая 
и технически сложная партия.

Маэстро Доминго вам открыл 
что-то новое в этой опере?
ЕЛЕНА СТИХИНА: Он был и останется 
в первую очередь певцом и пер-
воклассным музыкантом. И это, 
конечно, накладывает на него от-
печаток как на дирижера. Он 
очень трепетно слушал певцов, 
всячески стараясь всем помочь. 

Вашим первым успехом на Ма-
риинской сцене была Саломея 
Штрауса, за которую вы были 
номинированы на «Золотую ма-
ску». Как эту труднейшую пар-
тию вы рискнули петь в таком 
молодом возрасте?
ЕЛЕНА СТИХИНА: Здесь опять ломка 
стереотипа: Саломея — не гранд-
дама, а подросток. Я всегда дума-
ла, что к этой музыке можно бу-
дет прикоснуться, когда тебе бу-
дет лет сто, чтобы занырнуть в 
нее глубоко. А она написана для 
молодого голоса. 

За пультом «Саломеи» на пре-
мьере был маэстро Гергиев. Как 
вам работается с ним?
ЕЛЕНА СТИХИНА: Это особый чело-
век. Невероятное впечатление 
произвела первая встреча с ним 
на сцене, когда мы спели репети-
цию «Саломеи», не сказав друг 
другу ни слова и практически не 
обменявшись взглядами. Он как 
будто знал от начала до конца, 
что и как я буду делать и петь. 

Все колонки автора
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ЛАТВИЯ И РОССИЯ: 
ПЕРЕСЕЧЕНИЕ СУДЕБ
ВОТ УЖЕ второй раз в этом году я побывал в Прибалтике, 
сначала — в Таллине по приглашению Международного 
клуба «Импрессум», а на днях — в Риге по линии клуба 
«Культурная линия». Меньше месяца тому назад здесь вы-
ступала писатель Майя Кучерская, представившая состав-
ленную ею антологию прозы о любви «Счастье-то какое», 
вышедшую в этом году в «Редакции Елены Шубиной». До 
этого в Риге побывали Олеся Николаева, Игорь Волгин, 
Олеся Фокина, Вадим Абдрашитов и другие писатели, фи-
лологи, режиссеры. 

В Латвии сейчас идут серьезные баталии в связи с пере-
водом всех школ на государственный язык обучения. Со-
ответствующий закон весной этого года в окончательном 
чтении принял сейм Латвии. В партии «Русский союз Лат-
вии» заявили, что парламент фактически проголосовал за 

уничтожение школь-
ного образования на 
русском языке.

Сегодня это бо-
лезненная тема, об-
суждаемая в Латвии, 
в которой русское 
население составля-
ет около 30% (в 
Риге — около 38%). 
Речь не только о 
борьбе русских за 
родной язык, но и в 
целом о перспективе 
выпускников школ и 
высших учебных за-
ведений. Сегодня вы-

пускники школ выходят со знанием русского, латышско-
го и одного из других мировых языков. Все подростки 
свободно говорят на русском и латышском. Теперь язы-
ковая палитра будет беднее — ради чего? Просчитаны ли 
все последствия и будет ли Латвия как государство силь-
нее и сплоченнее в результате? 

Я не силен в политике, но кое-что знаю о русско-латыш-
ских культурных связях. Культурная история Латвии те-
сно и кровно связана с культурой России. В Риге родились 
и провели детские годы Сергей Эйзенштейн и жена уро-
жденного киевлянина Михаила Булгакова Елена Сергеев-
на, чей дом в центре города рижане называют «домом Мар-
гариты». В Риге и до революции, и после существовали рус-
ские издательства и русские журналы. В условиях импер-
ской цензуры русское слово в Риге обладало даже большей 
свободой; здесь печатались запрещенные в России сочине-
ния Толстого. Отдельная тема – русская эмиграция в Лат-
вии после революции и создания независимой республи-
ки. И конечно — советская Латвия и ее культура. Этот 
«островок Европы», куда стремились из России писатели и 
режиссеры, где снимались культовые фильмы от «Семнад-
цати мгновений весны» до «Шерлока Холмса», которые и 
сегодня остаются одним из главных туристических брен-
дов Риги. Можно, конечно, все это уничтожить росчерком 
политического пера, но нужно ли это самой Латвии?

Здесь до сих пор существует, как считается, лучший за 
пределами России Русский театр, о чем мы говорили с ру-
ководителем фестиваля студенческих театров 
Stanislavsky.lv Натальей Захарьят. В Риге, Лиепае, Даугав-
пилсе, Елгаве есть сеть русских книжных магазинов 
Polaris, с руководителем которой Еленой Быстровой мне 
посчастливилось познакомиться перед выступлением в 
одном из них, куда пришли русские учителя, другие пред-
ставители рижской интеллигенции (встречу вела замеча-
тельная Юлия Шешкаускас). На моей лекции в конфе-
ренц-зале отеля Avalon, которую по линии клуба «Куль-
турная линия» провела урожденная рижанка журналист 
Ольга Авдевич, был аншлаг, что объясняется не столько 
моим приездом, сколько интересом рижан к русской ли-
тературе, в том числе и современной.

Я без всякого преувеличения счастлив, что познако-
мился в Риге с руководителем культурных программ на ра-
дио Baltcom Олегом Пекой и журналистом Эдуардом Гово-
рушко, автором отличной биографии поэта и великого 
князя Константина Романова, печатавшегося под псевдо-
нимом К.Р. Особую радость доставила встреча с Ксенией 
Загоровской, которая написала единственную на сегод-
няшний день биографию «главного железнодорожника 
Латвии» Ивана Ивановича Озолина (Яна Озолиньша). Че-
ловека, который в 1910 году служил начальником желез-
нодорожной станции Астапово, где во время «ухода» из 
Ясной Поляны вынужден был сойти с поезда Лев Толстой. 
Латыш по происхождению и лютеранин по вероисповеда-
нию, Озолин предоставил последний приют мировому ге-
нию. И это история не только России и Латвии, это миро-
вая история, в кото-
рой Россия и Латвия 
оказались «на пере-
сечении судеб». Кни-
га Загоровской, из-
данная по-русски в 
2016 году в Риге и за-
тем переведенная на 
латышский язык (как 
раз латышское изда-
ние имело огромный 
успех, в России книга 
Загоровской менее 
известна, мне не уда-
лось ее здесь до-
стать), называется 
«Начальник послед-
ней станции. Иван Озолин и Лев Толстой: пересечение су-
деб». Читая ее, я поражался, насколько прихотливы и не-
предсказуемы были судьбы этнических меньшинств в им-
ператорской России. На судьбе Озолина, рожденного в Ви-
тебске, но числившегося «гражданином Риги», женатого 
на саратовской немке и, по некоторым сведениям, стихий-
ного «толстовца», как по капле крови, можно изучать им-
перскую историю России, где последний кров великому 
русскому писателю предоставляет латыш, а последним 
спутником является словак доктор Душан Маковицкий. 
Именно они остались возле тела скончавшегося 7 (20) ноя-
бря Толстого, когда все родные и близкие, уставшие от за-
бот, разошлись отдыхать.

По воспоминаниям Озолина, они говорили друг с дру-
гом по-немецки — единственный общий язык, который оба 
они знали в совершенстве. «Не помогли ни любовь, ни 
дружба, ни преданность», — понурив голову, произнес Ма-
ковицкий. Не знаю, почему, но меня пробирает до костей 
эта сцена! И есть в ней что-то, что гораздо больше говорит 
о дружбе народов и подлинном интернационализме, чем 
самые высокие слова и выражения.

Не забудем же про это.

В Латвии сейчас 
идут серьезные 
баталии в связи 
с переводом всех 
школ на государст-
венный язык 
обучения

Культовые фильмы 
«Семнадцать мгно-
вений весны» 
и «Шерлок Холмс» 
и сегодня остаются 
туристическим 
брендом Риги

Игра слов 

Павел Басинский 
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Елена Стихина: Певцы могут меч-
тать о той или иной партии, а голос 
даст понять, что еще не время.
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ПРОЕКТ

В Кемерове 
для пожилых 
людей 
открылась 
первая группа 
дневного 
пребывания 

ТИХИЙ ЧАС 
В «ДЕДСАДУ» 

Юлия Потапова, 
«Российская газета», Кемерово

УТРО в «Дедском саде» начина-
ется с зарядки. Потом «воспи-
танников» осматривает медсе-
стра и все дружно отправляются 
завтракать. Сегодня в меню 
пшенная каша на молоке без са-
хара, бутерброды с сыром и чай. 
Ну а дальше социально-меди-
цинские услуги: физиолечение, 
массаж, ЛФК, прием кислород-
ных коктейлей… Если пришел с 
медкартой с назначениями от ле-
чащего врача, то еще и ЭКГ сни-
мут, и укол поставят.

Здесь трудятся врачи высшей 
категории, опытные психологи и 
педагоги. А между приемами 
пищи, процедурами, лекциями, 
занятиями в кружках и клубах 
по интересам, можно отправить-
ся в игровую, просто пообщать-
ся или устроить себе тихий час. В 
отличие от отделений дневного 
пребывания центров соцобслу-
живания здесь каждому посети-
телю предоставлено место в уют-
ной комнате на двоих. Плата за 
пребывание в группе — 255 ру-
блей в день, остальное доплачи-
вает бюджет. 

«Дедский сад» открыли на 
базе Кемеровского дома-интер-
ната для пожилых людей и инва-
лидов на улице Космической. 

— Идею мы вынашивали два 
года, утверждали проект в мини-
стерстве труда и социальной за-
щиты РФ, и теперь наш «Дедсад» 
вошел в дорожную карту повы-

шения качества оказания соци-
альных услуг, — рассказала «РГ» 
и.о. начальника департамента 
социальной защиты населения 
Кемеровской области Елена Во-
ронина. — Правда, подходящее 
помещение найти было сложно. 
Однако в последнее время силь-
но уменьшилась очередь в дома-
интернаты для престарелых и 
инвалидов: с одной стороны, 
менталитет у людей меняется, а 
с другой — все-таки улучшается 
их физическое состояние. 

И если еще недавно единст-
венным выходом для немощных 
и одиноких стариков были услу-
ги стационарных спецучрежде-
ний, то теперь есть альтернатив-
ные варианты, позволяющие им 
как можно дольше оставаться в 
родных стенах. Это и оборудова-
ние в квартире тревожной кноп-
ки с выходом на экстренную, со-
циальную и медицинскую служ-
бы, это санаторий и стационар 
на дому, а также служба сиделок, 
создание приемных семей. В Ке-
мерове открыли и школу ухода 
за пожилыми людьми, в которой 
обучают их родственников. 
Правда, последним ухаживать за 
бабушками и дедушками в тече-
ние дня зачастую просто неког-
да. Остается лишь думать: вы-
ключит ли дедушка газ, примет 
ли вовремя лекарство, не откро-
ет ли двери мошеннику? «Дед-
сад» может избавить от этих 
проблем, сохранив для стариков 
возможность жить в семье. Пока 
дети и внуки работают, старики 
отдыхают, лечатся.

Самым первым договор на 
посещение группы заключил 
89-летний Леонид Байбородов. 

— Сюда хожу уже третий день, 
с 9 до 15 часов. Раньше считал, 
что в доме престарелых все при-
митивно — кровать да тумбочка, 
а оказалось, что это целая систе-
ма по уходу за пожилыми людь-
ми, инвалидами, — признается 
Леонид Юрьевич. — У меня внук 
живет в Набережных Челнах, а 
жена ушла из жизни два года на-
зад. Эх, если бы она знала, что не 
стоит бояться старости, болез-
ней, что человек в таком возра-
сте может быть окружен заботой 
и вниманием! 

Звонки от пенсионеров и их 
близких поступают в «дедсад» 
ежедневно. Сотрудники объя-
сняют: прямо сейчас прийти 
нельзя, сначала нужно сдать все 
анализы. Пилотный проект рас-
считан на год. А после, проанали-
зировав его эффективность, 
опыт распространят и на другие 
учреждения соцзащиты населе-
ния.

Плата за пребыва-
ние в «дедсаде» — 
255 рублей в день, 
остальное доплачи-
вает бюджет  

В Симферополе, в День семьи, любви и верности, в Детском парке торжественно открыли памятник святым благоверным князю Петру и княгине Февронии. Его автор — севастополь-
ский скульптор Константин Цихиев. Сам памятник высотой 4,5 м был отлит из бронзы в Ростове-на-Дону. Праздничное мероприятие началось с крестного хода и молебна, в котором 
приняли участие около тысячи жителей и гостей города, а митрополит Симферопольский и Крымский Лазарь благословил молодоженов, участвующих в церемонии, на венчание.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

НЕЗАКОННАЯ ЛЮБОВЬ
ЕСТЬ законы, которые упорядочивают жизнь: делают ее 
если и не легче, то понятней. А есть законы, которые могут 
внести в жизнь неясность и непонимание. Именно такой 
закон готовится сейчас.

Суть его в чем, если вкратце? Вот живешь ты, молодая и 
прекрасная, со своим принцем. В одной квартире. Живете 
себе и живете. И вдруг через пять лет (если у вас нет ребен-
ка) и через два года (если ребенок есть) ваши отношения 
начинают называться «фактическими семейными», то 
есть, хотите вы того или нет, вы вступаете в законный брак 
с принцем.

Не хотите? Не волнует никого. Два года прожили? Ре-
бенка нажили? Все. В ЗАГС можете не ходить — государство 
все за вас решило.

Мне вообще кажется, что воздействие государства на 
своих граждан должно заканчиваться у дверей спальни. 
Если люди не хотят регистрировать свои отношения — это 
их личное дело. Не стоит в этом смысле возвращаться в 
СССР, где семейные 
отношения были се-
рьезной характери-
стикой человека и на 
некоторые должно-
сти просто не брали 
холостых. Государст-
во очень вниматель-
но следило за тем, же-
нат ты или нет. Пар-
тийное собрание мог-
ло довольно катего-
рично потребовать 
от коммуниста, что-
бы тот не уходил от 
жены к другой жен-
щине, и, если человек 
предпочитал карьеру счастью, он оставался с нелюбимой, 
но законной супругой. Коммунистическая ячейка должна 
была быть в курсе всего, что происходило с ее членами. Ка-
залось, те времена канули. Но, как выясняется, не так глу-
боко, как хотелось бы.

Если люди не хотят узаконивать свои отношения — это 
их личное дело и, замечу, личная ответственность. За то, 
что будет происходить в случае развода, должны отвечать 
они сами и более никто.

«Дети! — кричат защитники развода! — А как же дети! 
Если ребенок рождается в гражданском браке, то он теряет 
в правах!»

Неправда. Да, ребенок лишается алиментов. Но я знаю 
немало случаев, когда мама доказывала отцовство через 
суд и получала алименты. Так уже происходит сейчас, и ни-
какой новый закон тут не нужен.

Вообще, крутая ситуация, если вдуматься. Живут двое. 
Рождается ребенок. В законный брак не вступают. Более 
того, папа не хочет записывать ребенка на себя. Мама, тем 
не менее, с упорством, достойным лучшего применения, 
протягивает два года и восклицает радостно: «Опа-на! Мы 
теперь законная семья!» Кому хорошо будет в этой ситуа-
ции? Ребенку? Маме? Папе? Не вижу таких.

Еще говорят, что, если после пяти лет брак признать за-
конным, а потом супруги разведутся, проще будет имуще-
ство делить. Послушайте, если люди живут пять лет, не ду-
мая регистрировать брак и совершенно не размышляя про 
то, что может случиться в случае развода, может, это их 
личное дело, а? Разве государство — это нянька, которое 
должно подкладывать сено туда, куда дитя может упасть? 

Личная жизнь — эта жизнь, за которую человек отвечает 
лично. Проживает лично и отвечает лично. И за хорошее в 
этой жизни, и за плохое. 

Меня, скажем, всегда удивляло, когда женщина жалует-
ся на насилие в семье. В таких случаях всегда хочется спро-
сить: «Вы сами выбирали себе мужа? Сами? Вышли замуж 
по любви, а он оказался гадом? Бывает… Кто виноват, кро-
ме Вас? Хочется бежать в партком и просить о помощи? 
Понимаю. Но нет нынче парткомов. Сами создали такую 
ситуацию, сами и решайте».

Конечно, бывают жуткие ситуации, когда муж, как го-
ворится, «чисто конкретно» угрожает жизни жены. Если 
нарушается уголовное законодательство, в дело вступает 
полиция. Во всех остальных случаях надо как-то самой раз-
бираться в своих проблемах. 

За свою любовь, за то, как она развивается, за то, что в 
ней происходит, человек отвечает сам. Если мужчина не 
признает своего собственного ребенка, то, помимо мо-
ральной оценки, которой он заслуживает — подонок и гад, 
— у него есть еще и судебная ответственность. 

Но, если люди, 
прожив пять и более 
лет, не вступают в за-
конный брак, а по-
том, как сорвавшие-
ся с цепи, начинают 
делить свое имущест-
во — должно ли госу-
дарство вмешивать-
ся? Не должно ли го-
сударство занять та-
кую позицию: «Ре-
бят, вы когда сов-
местное хозяйство 
создавали, меня в из-

вестность решили не ставить, в ЗАГС не ходить? Уважаю 
ваше свободное решение. Только что вы теперь-то от меня 
хотите? Жили сами и разводитесь сами. Желаю счастья!»

Вот, например, закон принят. Как он будет применяться 
на практике? Вряд ли он нужен, пока супруги не развелись. 
Трудно себе представить, что жена идет за брачным свиде-
тельством без мужа и ставит его перед фактом: мол, все, 
пять лет прожили, теперь мы — муж и жена, хочешь ты того 
или нет.

Он нужен, когда люди разъезжаются. В принципе, они и 
сейчас, безо всякого закона, могут найти свидетелей, кото-
рые подтвердят, что имущество нажито совместно. Новый 
закон для этого не нужен.

А кто-нибудь думал, сколько пар разбежится в ужасе, 
понимая, что вот-вот стукнет пять лет совместной жизни — 
и их поженят, вопреки их желанию?

Когда люди принимают закон сомнительного свойства, 
они всегда любят ссылаться на зарубежный опыт. Мол, в 
этой стране давно так и в этой так… Зарубежный опыт — 
это вообще такая история, про которую вспоминают, когда 
к случаю приходится. А когда не приходится, не вспомина-
ют. При чем тут все Европы и Америки вместе взятые? Мо-
жет, нам еще ювенальную юстицию, прости, Господи, от 
них перенять? 

Любой закон должен быть логичен. А если логики нет, 
то никакой зарубежный опыт не поможет. 

Любовь, как и совместная жизнь, — дело двух людей. И ни-
кого больше. Не надо им мешать. Даже под видом помощи.

Сколько пар 
 разбежится 
в ужасе, понимая, 
что вот-вот стукнет 
пять лет совмест-
ной жизни — 
и их поженят

Любовь и совмест-
ная жизнь — дело 
двух людей. И нико-
го больше. Не надо 
им мешать даже 
под видом помощи

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

СЛУЧАЙ Ростовчанин выставил на продажу 
найденную амфору

Миллионы из глины

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

Ж
итель Ростова-на-Дону 
продает в Интернете 
древнюю амфору. За нее 

он просит 3,5 миллиона рублей. 
Краткое объявление «ант. амфора. 

1—2 век д.н.э» проиллюстрирова-
но фотографией сосуда. Он нахо-
дится в сохранности. Хозяина ар-
тефакта зовут Максим. Он при-
знался, что нашел амфору на соб-
ственном подворье.

— Копал подвал под домом, там 
на нее и наткнулся. Хотя раньше у 
меня во дворе тоже попадались 

всякие находки: отбитые горлыш-
ки, ручки, керамические фраг-
менты. Наверное, когда-то на ме-
сте моего дома располагался древ-
ний подвал. Амфору я решил про-
дать, потому что устал прятать на-
ходку от детей. Они ведь могут ее 
случайно разбить. На что потрачу 
деньги? Да на покупку жилья. Для 
них же, для детей, — рассказывает 
Максим.

Он говорит, что отвез артефакт 
в археологический музей-запо-
ведник Танаис, расположенный в 
Ростовской области, и якобы там 
историки, осмотревшие амфору, 
установили ее возраст. По словам 
Максима, с просьбой начать рас-
копки в его дворе археологи пока 
не обращались, а лишь отметили 
место обнаружения амфоры на 
карте. Хозяин артефакта уверен, 
что заявленная им цена — вполне 
реальная. Звонки уже были. Меж-
ду тем специалисты считают, что 
действия ростовчанина, мягко го-
воря, не совсем законны и могут 
обернуться большими неприятно-
стями. И даже тот факт, что амфо-
ра найдена на частном подворье, 
еще ничего не значит.

— Земля может принадлежать 
конкретному человеку, но архео-
логическое наследие, которое на-
ходится в ней, является государст-
венной собственностью. Поэтому 
продажу исторических ценностей 
можно расценивать как акт хище-
ния и незаконного обогащения. В 
такой ситуации нужно обратиться 
в министерство культуры и сооб-
щить о своей находке специали-
стам по охране культурного на-
следия, — считает профессор кафе-
дры археологии и истории древне-
го мира ЮФУ, доктор историче-
ских наук Алексей Кияшко.За амфору ростовчанин просит 3,5 миллиона рублей.
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Выборы На рассмотрении Мосгоризбиркома осталось 
пять кандидатур в мэры Москвы 

На пути к бюллетеню
Любовь Проценко

В 
минувшую субботу 
было отказано в реги-
страции в качестве 
официальных кандида-
тов на пост мэра столи-

цы Дмитрию Гудкову и Владими-
ру Кувшинову. Председатель 
Мосгоризбиркома Валентин Гор-
бунов рассказал «РГ»:

— Дмитрий Гудков не прошел 
муниципальный фильтр. Он со-
брал в свою поддержку 63 подпи-
си муниципальных кандидатов 
вместо необходимых 110.

Сам Дмитрий Гудков сдачу не-
полного пакета документов объ-
яснил тем, что таким образом он 
хотел показать, что не сдается в 
борьбе за пост главы столицы 
при том, что оппозиция так и не 
сумела договориться о выдвиже-
нии единого кандидата.

Второй кандидат, которому 
отказано в регистрации — пенси-
онер Владимир Кувшинов, кото-

рый, по словам Валентина Горбу-
нова, баллотируется на разные 
посты с 1993 года:

— Он вообще не представил ни 
одной подписи муниципальных 
кандидатов. Вместо этого пред-
ложил трех кандидатов на пост 
члена Совета Федерации от Мо-
сквы, что вообще не входит в пол-
номочия кандидата в мэры.

Мосгоризбирком принял еще 
одно решение.

В связи с непредоставлением 
документов на регистрацию ста-
тус кандидатов утратили Сергей 
Митрохин (партия «Яблоко»), 
журналист Антон Кузнецов-
Красовский, фермер Герман 
Стерлигов, глава муниципаль-
ного округа Красносельский 
Илья Яшин, а также ряд других 
граждан, выдвигавшихся канди-
датами в мэры Москвы.

Еще пятеро кандидатов сами 
сняли свои кандидатуры. Таким 
образом поступили руководи-
тель центрального штаба Нацио-

нально-освободительного движе-
ния Максим Славин, Сираждин 
Рамазанов (от Социал-демокра-
тической партии России), сотруд-
ник ООО «Газпром информ» 
Александр Милованкин, Станис-
лав Полищук (от «Партии соци-
альных реформ — Прибыль от 
природных ресурсов — народу»), 
Сергей Ревин (Российская эколо-
гическая партия «Зеленые»).

Следовательно, из 33 претен-
дентов на пост мэра в список 
официальных кандидатов могут 
войти лишь пятеро: действую-
щий глава города Сергей Собя-
нин, выдвинувшийся повторно 
самовыдвиженцем, кандидат от 
«Справедливой России» Илья 
Свиридов, выдвинутый ЛДПР 
глава Комитета Госдумы по физ-
культуре и спорту Михаил Дегтя-
рев, кандидат от КПРФ Вадим Ку-
мин и представитель партии 
«Союз горожан» экс-глава стро-
ительной компании Су-155 Ми-
хаил Балакин.

— В понедельник мы завершим 
проверку всех документов пре-
тендентов на пост мэра и в соот-
ветствии с Избирательным ко-
дексом города за три дня до при-
нятия окончательного решения 
Мосгоризбиркомом известим 
кандидатов обо всех недостат-

ках, выявленных в представлен-
ных ими пакетах документов.

Фамилии тех, кто войдет в из-
бирательный бюллетень для го-
лосования на выборах мэра Мо-
сквы 9 сентября, будут оглашены 
13 июля, — рассказал Валентин 
Горбунов.

ДОРОГИ Красную ветку 
столичного метро продлят 
еще на одну станцию 

Связующая нить 

Сергей Жуков 

С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В О  первого 
участка трассы Солнцево — Буто-
во — Видное планируется закон-
чить к сентябрю этого года. Об 
этом журналистам сообщил пер-
вый заместитель главы столично-
го департамента строительства 
Петр Аксенов.

Представителям прессы он 
показал в Новой Москве сразу 
две масштабные стройки — авто-

магистраль и новый участок Со-
кольнической линии столичной 
подземки до станции «Столбо-
во». В его многолетней практике, 
признался Аксенов, метро и 
трассу одновременно возводят 
впервые. Такое решение, говорит 
чиновник, помогает существен-
но удешевить и ускорить строи-
тельство. Первый участок дороги 
длиной около 8 км — от Калужско-
го до Киевского шоссе — готов на 
80%. Здесь появятся развязки с 
эстакадами, тоннели и подзем-
ные пешеходные переходы. На 
втором этапе трасса пройдет от 
Калужки через административ-
но-деловой центр «Коммунарка» 
до улицы Поляны в Бутово. В ре-
зультате, объясняет Аксенов, Но-

вая Москва получит полноцен-
ный дублер МКАД, который свя-
жет между собой разные районы 
города и вылетные магистрали. 
Дорога поможет добраться мо-
сквичам и до новых станций ме-
тро. Одну из них, «Филатов луг», 
увидели журналисты. Она еще не 
достроена, но очертания буду-
щей наземной платформы уже 
видны. Готов и каркас пешеход-
ного моста, который пройдет че-
рез трассу и свяжет станцию с 
остановками общественного 
транспорта.

Одновременно возводятся и 
другие станции нового участка 
красной ветки — «Прокшино», 
«Ольховая» и «Столбово». Весь 
отрезок вместе с «Филатовым лу-
гом», по словам Аксенова, будет 
готов к концу года, если не будет 
задержек с поставкой оборудова-
ния. Тогда же власти собираются 
устроить технический запуск, 
отправив поезда без пассажиров. 

В будущем красную линию 
столичного метро, рассказал 
Петр Аксенов, продлят еще на 
одну станцию. «Уже принято ре-
шение о строительстве после 
«Столбово» новой станции — 
«Новомосковской», — пояснил 
он. Длина перегона между ними 
составит около километра. По 
словам Аксенова, вся необходи-
мая градостроительная докумен-
тация уже утверждена, но о сро-
ках строительства говорить пока 
рано.  «Сейчас станция возводит-
ся фактически в чистом поле, но 
это район перспективного ком-
плексного развития, то есть здесь 
со временем появятся полноцен-
ные жилые кварталы», - отметил 
Аксенов.

Уже принято реше-
ние о строительстве 
после «Столбово» 
новой станции — 
«Новомосковской»

КСТАТИ

Претендентов, которые не собирали подписей и не сдавали документы в Мосго-

ризбирком, политологи назвали  «фейковыми». Отсутствие кандидата от оппо-

зиции, по мнению председателя правления Фонда развития гражданского об-

щества Константина Костина, на явке не отразится. На нее будут влиять совсем 

другие факторы:

— Во-первых, уровень выборов, так как выбираем главу субъекта. Во-вторых, 

способность кандидатов в ходе кампании максимально мобилизовать и мотиви-

ровать своих сторонников прийти 9 сентября на голосование. Плюс насколько 

эффективным окажется так называемое «дачное» голосование. Скажется даже 

погода. 

Встречи кандидатов с районными депутатами, которые устраивала в Мосгорду-

ме Ассоциация муниципальных образований, эксперты назвали крайне важной 

практикой, поскольку претенденты на кресло мэра могли рассказать о своих 

программах.

Подготовил Сергей Жуков
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Стат-секрет
Эта черта бедности 
обозначает фиксиро-
ванный уровень поку-

пательной способности в различ-
ных странах и районах и часто 
называется критерием крайней 
нищеты.

Еще считаем бедность путем 
депривации, то есть через лише-
ния (например, принято раз в 
день есть горячую пищу, а люди 
себя этого лишают, так как не 
имеют возможности), мы изме-
ряем долю и таких людей, их ха-
рактеристики.

Так что за основу определения 
бедности в стране можно взять 
любую из этих моделей. Сейчас, 
как известно, бедными считают-
ся те, у кого доход ниже уровня 
прожиточного минимума.

Порог бедности
По какой же из этих методик по-
казатель бедности в России са-
мый маленький?
АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: По однодолларо-
вой бедности, но для России она 
не актуальна, то есть равна нулю. 
Доля населения, живущего менее 
чем на 10 долларов в день (по па-
ритету покупательной способно-
сти), в 2017 году по предваритель-
ной оценке — 6,5 процента. Этот 
показатель применяется только 

для межстрановых сопоставле-
ний. Доля населения с доходами 
ниже прожиточного минимума в 
2015 году составила 13,3 процен-
та от общей численности населе-
ния страны, в 2016-м осталась на 
том же уровне (13,3 процента), в 
2017 году, по предварительной 
оценке, —13,2 процента.

Давайте с другой стороны по-
смотрим. А разница между самы-
ми бедными и самыми богатыми 
россиянами у нас увеличивается 
или падает?
АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: Она держится 
примерно на одном уровне. Это 
соотношение между средним ду-
шевым доходом 10 процентов са-
мых богатых и 10 процентов са-
мых бедных. В 2015 году — 15,7 
раза, в 2016-м — 15,5 раза, в 2017 
году, по предварительной оцен-
ке, — 15,3 раза.

Но есть другая методика оцен-
ки — соотношение между доходом 

самого бедного из 10 процентов 
самых богатых и самого богатого 
среди 10 процентов самых бед-
ных. Такая характеристика более 
устойчива. В 2015 году — 7,1 раза, 
в 2016 году остался на том же 
уровне (7,1), в 2017 году, по пред-
варительной оценке, — семь раз 
ровно.

Улыбнитесь, вас считают!
Как вы относитесь к «индексу 
счастья»? В России он ведь офи-
циально не считается?
АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: Индекс счастья, 
статистика счастья — сегодня 
один из разделов статистики, ко-
торый рекомендуется ООН.

Из национальных статслужб 
мало кто занимается измерения-
ми счастья, пока это прерогатива 
некоторых международных 
агентств, которые, в том числе, 
делают выводы по России. Во-
прос, как они формируют выбор-
ку, кто у них является националь-
ным респондентом, сколько че-
ловек они опрашивают? Росстат 
проводит большое число выбо-
рочных наблюдений через опро-
сы жителей нашей страны, мы 
уже сегодня имеем инструмент 
об отдельных его компонентах.

Собственные расчеты пока не 
делаем, но готовы.

Переходим на рыбу
За тем, что едят россияне, на-
блюдаете? И что мы любим?
АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: В 2013 году мы 
начали исследовать рацион пита-
ния жителей страны, что делают 
буквально несколько государств 
в мире, исследование проводится 
с пятилетней периодичностью.

Первый раунд наблюдения 
выявил пищевые предпочтения 
среди различных групп населе-
ния и показал, что в России име-
ется проблема избыточного пи-
тания. То есть около 40 процен-
тов взрослого трудоспособного 
населения (в возрасте 19—60 лет) 
имеет избыточную массу тела.

Установлена приверженность 
населения России к потреблению 
мяса, зависящая от места прожи-
вания и доходов и, наоборот, яв-
ный недостаток потребления 
рыбы. Большинство детей и взро-
слых чаще, чем раз в неделю, по-
требляли вареные колбасы и со-

сиски, что, по мнению наших 
коллег из Института питания, не 
является признаком здорового 
питания.

Был также выявлен явный не-
достаток потребления овощей и 
фруктов и, хотя и в разной степе-
ни, он характерен для всех доход-
ных групп.

Для половины населения кон-
феты и пирожные входят в раци-
он питания ежедневно. 

Все это представляется цен-
нейшей информацией, показыва-
ющей направления работы по 
оздоровлению рациона питания 
населения России.

Анкета, наркотики, время
Александр Евгеньевич, какие, 
с вашей точки зрения, у нашей 
статистики есть слабые места?

АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: Слабые места — 
это излишняя нагрузка на бизнес 
со стороны статистики. То есть 
предприятия должны предостав-
лять много отчетов, да еще с ча-
стой периодичностью. Наша пер-
воочередная задача — постоянно 
снижать нагрузку на респонден-
тов, а для получения информа-
ции максимально использовать 
административные источники, 
как это делается в Европе. Стати-
стикам надо задавать только те 
вопросы, на которые у государст-
ва ответов нет. Пока, к сожале-
нию, мы не имеем такого доступа 
к налоговым данным, как в стра-
нах ЕС.

И что делать?
АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: Сейчас мы рабо-
таем с Торгово-промышленной 

палатой РФ над предложениями 
по минимизации нагрузки на 
бизнес.

Есть важные показатели, кото-
рые Росстат не замеряет, а стои-
ло бы?
АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: У нас есть неко-
торые поля, которые мы не из-
учаем. Например, немедицин-
ское потребление наркотиков. У 
нас нет обследования латентной 
преступности и жертв престу-
плений — средства на это пока не 
выделяются.

А вот другой пример. В сере-
дине 20-х годов прошлого века 
Россия первой в мире провела 
исследование использования 
времени, и этот опыт был под-
хвачен практически всеми стра-
нами. Нам же удалось повторить 
его только несколько лет назад. 
По итогам узнали, сколько вре-
мени затрачивается на оплачи-
ваемую и неоплачиваемую рабо-
ту, различия в этих затратах 
между мужчинами и женщина-
ми, молодыми и стариками, жи-
вущими на селе и в городах. Сей-
час роль обследования бюджета 
времени дополняется необходи-
мостью интеграции итогов в си-
стему макроэкономических рас-

четов для оценки вклада неопла-
чиваемого труда, его роли в 
трансформации экономических 
процессов.

Мы уже второй раз провели 
Выборочное наблюдение репро-
дуктивных планов населения. 
Первый раз, в 2012 году, опроси-
ли 10 тысяч домохозяйств в 30 
регионах России. В 2017 году об-
следование проводилось уже во 
всех субъектах (за исключением 
Ненецкого АО, Республики Кал-
мыкия, Магаданской области и 
Чукотского АО), выборка соста-
вила 15 тысяч домохозяйств. 
Опросу подлежало население 
репродуктивного возраста (жен-
щины в возрасте 18—44 лет и 
мужчины в возрасте18—60 лет), 
как городское, так и сельское. В 
итоге была получена статисти-
ческая информация, отражаю-
щая изменения в репродуктив-
ном поведении населения и вза-
имоотношений в семье: о состо-
янии фертильности, распро-
страненности абортов и исполь-
зовании контрацепции, соци-
ально-демографических факто-
рах, влияющих на уровень ро-
ждаемости в России.

Особо отмечу, что, как и вся 
официальная статистическая 
информация, итоги наблюдения 
в виде регламентных таблиц и 
базы микроданных размещены в 
информационно-телекоммуни-
кационной сети интернет и и на 
внутреннем сайте Росстата.

Добавить бы стоимости
А что с ВВП?
АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: У нас есть слож-
ности с оценкой валовой добав-
ленной стоимости на региональ-
ном и муниципальном уровне. 
Потому что если крупное пред-
приятие представлено в несколь-
ких субъектах или населенных 
пунктах, его операции трудно 
привязать к конкретному регио-
ну. Особенности организации 
производства и порядок отчетно-
сти по предприятию в целом вы-
зывают трудности при проведе-
нии оценки валового региональ-
ного продукта (ВРП). Нам нужно 
виртуально «разрезать» пред-
приятие на его территориальные 
составляющие, чтобы опреде-
лить, какой продукт создан на ка-
ждой конкретной территории. 
Мы серьезно занимаемся реше-
нием этой задачи, ищем подходы.

Вы сейчас занимаетесь разра-
боткой методов оценки добав-
ленной стоимости?
АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: Да. Это касается 
производственных групп и от-
дельных корпораций, экономи-

ческий интерес которых охваты-
вает несколько субъектов Рос-
сийской Федерации.

Еще одно сложное направле-
ние — это статистика инвести-
ций. В некоторых европейских 
странах, например в Норвегии, в 
основе информационной базы 
оценки инвестиций лежит нало-
говая декларация, потому что ре-
альные инвестиции, текущие 
расходы влияют на налогообла-
гаемую базу,  на  стоимость 
основного капитала.

У нас в этой части нет доступа 
к данным Федеральной налого-
вой службы. И не такое ответст-
венное отношение как нам, ста-
тистикам, хотелось бы, и к сбору 
статистических данных — пред-
приятия об инвестициях забыва-
ют или не хотят их предостав-
лять. Это причина того, что наши 
оценки инвестиций не всегда 
корректны.

За последнее время мы вне-
дрили почти все новации с точки 
зрения системы национальных 
счетов в соответствии с новыми 
стандартами оценки расходов на 
закупку вооружений и расходов 
на научные исследования и разра-
ботки. Завершаем работу по со-
ставлению баланса активов и пас-
сивов, чтобы оценить размеры 
национального богатства страны.

Теперь осталась самая слож-
ная составляющая — это природ-
ные активы. Активно внедряем 
экспериментальные расчеты.

Индекс счастья в России пока 
не считают. Но Росстат уже готов 
начать это делать.

Акцент

 Для половины населения 
нашей страны конфеты 
и пирожные входят в рацион 
питания ежедневно 

Акцент

 В России не изучают потре-
бление наркотиков и латен-
тную преступность — деньги 
на это пока не выделяют

ПЕРЕПИСЬ

ПОСМОТРИ НА КЕПКУ И ПРОВЕРЬ ПАСПОРТ
Результаты пробной переписи — это всего лишь 
«полировка» инструментов основной переписи 
или полученные в ходе ее данные анализируются 
и на их основании принимаются некие экономиче-
ские и социальные решения?
Суринов | Конкретно пробная перепись населения 

2018 года проводится для выработки оптимальной 

методологической и организационно-технологиче-

ской схемы проведения Всероссийской переписи 

населения 2020 года. По ее итогам будут предложе-

ны пути оптимизации бюджетных расходов на Все-

российскую перепись населения 2020 года с уче-

том внедрения новых способов сбора сведений о 

населении.

Насколько население готово впустить в дом пере-
писчика — постороннего человека? Были ли в 
прошлых переписях как пробных, так и обычных 
случаи, чтобы мошенники маскировались под пе-
реписчиков и наносили какой-то урон переписы-
ваемым? Старикам, например?
Суринов | Таких случаев мало, но они были, именно 

поэтому мы просим обращать особое внимание на 

экипировку переписчика. Это шарф синего цвета с 

эмблемой и надписью «Пробная перепись населе-

ния 2018 года», кепка с эмблемой и надписью «Проб-

ная перепись населения 2018 года». При себе пере-

писчик должен иметь портфель синего цвета с над-

писью «Росстат», а также удостоверение, действи-

тельное при предъявлении паспорта.

Мы всегда распространяем листовки, буклеты, в ко-

торых указано, что при себе должен иметь перепис-

чик, во что он одет, как выглядит его официальное 

удостоверение. В случае сомнений лучше уточнить 

фамилию вашего переписчика по телефону «горя-

чей линии» или по телефону переписного участка, 

который будет указан на информационных листов-

ках или плакатах, которые разместят в каждом подъ-

езде. Или в территориальном органе Росстата.

Если будут сомнения, можно заранее позвонить по 

указанным телефонам или сделать это, когда пере-

писчик уже пришел. Все правильно, люди должны 

быть осторожны.

А как будет обеспечиваться безопасность самих 
переписчиков, ведь могут быть и неадекватные 
респонденты?
Суринов | Мы сотрудничаем с органами внутрен-

них дел, нашим переписным работникам заранее 

известно, где могут находиться асоциальные или по-

тенциально опасные лица. Эти помещения перепис-

чик должен посещать строго в сопровождении 

участкового. Кстати, в экипировке переписчика 

предусмотрен свисток, с помощью которого он мо-

жет привлечь к себе внимание в случае опасности 

или, например, отпугнуть собак.

А может быть, лучше снабдить их электрошокера-
ми? Вдруг злая собака или хулиган не испугаются 
свистка?
Суринов | Переписчик не должен рисковать 

жизнью или здоровьем. Если он видит хоть малей-

шую опасность, должен уйти и доложить об этом 

своему инструктору, а дальше уже действовать по 

ситуации. Мы обязательно будем инструктировать 

переписчика, как себя вести в экстремальных ситу-

ациях. Как одеваться, чтобы никого не провоциро-

вать.

То есть будет дресс-код для переписчиков?
Суринов | Не дресс-код, а рекомендация. Напри-

мер, видишь пьяного — отойди. Если за оградой злая 

собака, — не открывай калитку, дождись хозяина. В 

прошлых переписях у нас был опыт страхования 

здоровья и имущества переписчиков, который, над-

еюсь, будет продолжен.

В 2010 году прослеживалась тенденция населения 
к отказу от участия в переписи. Официальных от-
казников было один миллион человек. С чем вооб-
ще связано нежелание людей участвовать в пере-
писи?
Суринов | Больше всего отказников в крупных го-

родах, где население менее активно участвует в 

различных общественных мероприятиях, доверия 

между людьми меньше. Тем не менее у каждого от-

казника своя причина отказа от участия в переписи. 

У одного — боязнь пускать в квартиру незнакомого 

человека, у другого — нежелание передавать кому-

либо сведения о себе. При этом надеемся, что воз-

можность самостоятельно переписаться в сети ин-

тернет на портале Госуслуг поспособствует увели-

чению переписавшихся и, в свою очередь, сократит 

число людей, отказавшихся от участия в переписи и 

тех, кого переписчик не застал дома в период про-

ведения опроса.

Как вы думаете, сколько реально человек захотят 
переписаться через интернет?
Суринов | Мы закладываем на пробную перепись 

достаточно скромную цифру — примерно 10 про-

центов от общего числа участников. К 2020 году 

эта пропорция, скорее всего, изменится. К этому 

моменту, думаю, россияне станут более продвину-

ты в плане компьютерной грамотности. Тем более 

что мы рассчитываем подключить к Всероссий-

ской переписи населения порталы госуслуг на 

уровне регионов. Уже направлено соответствую-

щее предложение в министерство цифрового раз-

вития.

А как будут отсеивать тех, кто переписался он-
лайн? Переписчик к таким уже не придет?
Суринов | В пробную перепись 2018 года перепис-

чик придет обязательно. Объясню, как все будет 

происходить. Допустим, человек заполнил на порта-

ле госуслуг опросник, ему по электронной почте 

или на телефон приходит подтверждающий код. По-

том приходит переписчик и просит назвать этот код. 

Если он совпал с тем, что отобразился у нас в базе, 

все в порядке. При этом, если в данной семье есть 

граждане, которые не переписались в интернете, 

переписчик заполнит на них переписной лист уже 

на месте. На планшете или на бумаге, в зависимости 

от того, что у него будет.

Предположим, человек зарегистрирован в кварти-
ре, с этого же адреса переписался в интернете. Но 
там живет не он, а квартиранты.
Суринов | «Вычистим» этого человека из нашей 

базы, перенесем по другому адресу. Именно для та-

ких случаев у нас в проекте переписного листа поя-

вился адрес регистрации. Это будет впервые. По-

смотрим, как люди отреагируют, — со знаком плюс 

или минус.

Вряд ли найдется много желающих делиться тако-
го рода информацией. Квартиранты боятся, что к 
ним начнет полиция ходить. Арендодатели, кото-
рые сдают квартиру в серую, будут опасаться на-
логовой.
Суринов | Тут борются две тенденции. Мы ходим 

сделать «плавный» переход к реестру населения, 

который к 2025 году будет создан в России. Чтобы 

можно было увязать фактическое проживание с ре-

гистрацией. Посмотреть, а где люди живут? Что это 

за категории населения? Молодые, старые, мужчи-

ны, женщины? Какой уровень образования у них, 

кем работают или не работают? В этой связи подчер-

кну, что вся собранная информация конфиденци-

альна. Ни в органы МВД или налоговую инспекцию 

передаваться она не будет.

Все это прописано в законе о переписи. На моей па-

мяти был только один случай, когда после переписи 

2002 года в Росстат поступил запрос, хотели узнать, 

кому принадлежит квартира. Естественно, с нашей 

стороны был отказ.

Все равно, многие опасаются.
Суринов | Кто-нибудь пострадал? По-моему, нет. Я 

точно не слышал. Наши базы данных никогда и нигде 

не появлялись. Плюс ко всему у нас в бланке не ука-

зываются фамилия, имя и отчество. Как только опрос 

проведен, списки лиц, проживающих в данном поме-

щении, уничтожаются. То есть привязать опросный 

лист к конкретной персоне не получится. Опять же 

число тех, кто не хочет участвовать в переписи, не 

очень большое — около одного миллиона. Но по-

скольку такое явление есть, мы должны делать все, 

чтобы «отказников» было как можно меньше, — объ-

яснять, убеждать, рассказывать, что никаких послед-

ствий от участия в переписи не будет.

Сколько переписчики получат за свою работу и ка-
кова их нагрузка?
Суринов | При проведении Всероссийской перепи-

си населения 2010 года работали более 500 тысяч 

переписчиков со средней нагрузкой 400 человек, 

оплата труда тогда составляла 5 500 рублей. На се-

годняшний день при нагрузке на переписчика 440 

человек установлена оплата работы в размере 16 

200 рублей. Плюс мы согласовываем введение «се-

верных» надбавок для переписчиков, живущих в се-

верных и приравненных к ним регионах. Кстати, 

именно оплата труда переписного персонала — са-

мая затратная статья бюджета переписи.

Уже известен бюджет пробной переписи?
Суринов | Окончательно он пока не сформирован.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

КОРОЛЬ ЭКОНОМИКИ
КТО ПРОИЗВОДИТ  — тот владеет миром. Рано или 
поздно именно у него сосредотачиваются деньги, собст-
венность, идеи, лучшие головы.

Именно сегодня это происходит в Китае. И именно по-
этому США так отчаянно борются за возврат производ-
ства в страну — не только идей и денег, но и вещей.

А нам когда-то в 2000-х говорили, что за сырье купим 
все. Что именно оно — наше место в международном раз-
делении труда. И это было доминирующей точкой зрения. 
А сейчас все сильнее звучат голоса: «В Китае все равно 
лучше и дешевле». И еще: «Нам так не сделать». И мы 
стремительно становимся «задним двором» китайской 
экономики (а заодно остаемся таким и у ЕС). В одну сто-
рону — сырье, а в другую, нашу — ширпотреб, технологии 
и оборудование. И программа импортозамещения пока 

только заплатка на 
этом потоке — в одну 
сторону извлечен-
ное, а в другую, 
нашу — сделанное.

Не верите? Обра-
тимся к той, без кого 
мы слепы и немы. К 
статистике. Доля ЕС 
во внешнеторговом 
обороте России — 
44,8 процента (Гер-
мании — 8,9), Китая — 
15. Доля машин и 
оборудования в эк-

спорте в дальнее зарубежье — 4,2, топлива — 67,8, метал-
лов — 10,4, продуктов химии — 5, продовольствия — 4,8 
процента. Что еще? Древесина, драгоценные камни и ме-
таллы. В общем, великий поток сырья в одну сторону. А в 
другую? Доля машин и оборудования в импорте из даль-
него зарубежья — 49,3 процента, продовольствия — 12,3, 
текстиля, текстильных изделий и обуви — 6,1 (январь — 
апрель 2018 года).

Возврат производства в Россию — любыми способами, 
ради рабочих мест, ради социального мира, ради будущего. 
Но не как ответ на санкции, а как неотложная надобность. 
Это неправильно, что в 2017 году в Малайзии было произ-
ведено 27,2 миллиарда интегральных схем, а в России — 
0,96 миллиарда. Неправильно, что Малайзия — это 7—8 
процента экспорта на мировом рынке электроники, а нас 
на нем не видно. Неправильно, что в 2017 году у нас дома 
произведено 173 тысячи ноутбуков и планшетов. Тех, 
кому старше 10 лет, в России — 128,6 миллиона человек. По 
одной штуке на 744 человека. Так не должно быть в стране, 
обладающей всеми мыслимыми человеческими и матери-
альными ресурсами. 

Но хотя бы вернуть производство самых простых ве-
щей. Разобраться, почему у нас дороже. Почему, хотя в ЕС 
цена труда гораздо выше, мы везде там найдем вещи с эти-
кетками «Сделано дома». Или «Сделано где-то в Азии», но 
идея и дизайн товара — свои. Начнем с погоды. В 2017 году у 
нас сделано по одному зонтику на 9,8 тысячи человек. Мы 
должны были бы мокнуть и страдать, если бы не меняли 
нефть на зонты. Откуда? Правильно — из Китая! Еще из Бе-
ларуси и откуда угодно. Мы импортировали больше 20 
миллионов зонтов! Теперь можно быть спокойным — есть 
чем прикрыть небо над головой. 

Что ж, зашли в дом с авоськой, идем на кухню пригото-
вить что-нибудь горяченькое. С холодильниками и плита-
ми, вилками и ножами вроде бы все в порядке — произво-
дим свои. А электрическая мясорубка? Без нее не жить! В 
России в 2017 году произведено 495 тысяч мясорубок. А 
объемы рынка? До 3 миллионов в год. А откуда они? Пра-
вильно, прежде всего из Китая.

Нужно бы чайку попить. Электрочайники? В 2018 году 
их сделано у нас 58 тысяч. Один чайник на тысячу семей. 
Объемы рынка — до 9—10 миллионов штук в год. Откуда бе-
рем? Китай с примесью Европы и откуда угодно. Выжать 
сок на кухне? Нет проблем — в 2017 году внутри России 
было произведено по одной соковыжималке на полторы 
тысячи семей. А сколько нужно? На всю страну примерно 
миллион штук в год. Чем замещаем? Конечно, импортом! 
И больше всего — из Китая.

Таких относительно простых ниш — тысячи. Бумажные 
подгузники и пеленки? Произвели примерно 300 штук на 
одного ребенка, меньше штуки в день — помня об их пред-
назначении — пожалуй, маловато будет. 

Пойдем переоденемся? Рубашки для сильного пола? В 
2017 году произведено 3,1 миллиона. А мужчин и мальчи-
ков старше 10 лет — 59 миллионов. Это одна рубашка на 20 
человек. Потрясает однозначностью — иди и покупай на чу-
жой стороне. Или ищи в серой экономике. А прекрасная 
половина человечества? Тех, кто старше 10 лет, в России 69 
миллионов. Для них 
родная экономика 
сделала в 2017 году 
по одной блузке на 31 
женщину. Юбок — по 
одной штуке на 25 
наших богинь. Паль-
то для них — одна 
штука на 75 женщин. 
Одну куртку на 69 
лиц женского пола. И 
наконец, самое свя-
тое — бюстгальтеры! 
Росстат сообщает: 
6,6 миллиона штук, 
что означает примерно один-единственный на 10 женщин. 
И когда ходишь по городским улицам и видишь тех, кто 
лучше всех на свете, нарядными, понимаешь: импорт, им-
порт и еще раз импорт. А еще барахолки и там, где налоги 
не платят.

Что ж вечер, пора на боковую — и чистить зубы. В нашей 
великой экономике в 2017 году произведено 176 млн шт. 
тюбиков зубной пасты. Чуть больше, чем по одному тюби-
ку на человека в год. Здесь остается только пожать плеча-
ми, думая, а что дальше?

А дальше вот что. Как важно, чтобы каждая клеточка же-
ланий заполнялась сначала в своей стране. Где все внутри 
пытаются оказать услуги прежде всего друг другу, а потом 
уже искать что-то на стороне. Где семьи богатеют прежде 
всего у себя дома. Это — не автаркия, не закрытость, а жела-
ние уметь и делать все, что возможно, устраивать сначала 
свой дом, свои рабочие места, а потом — все остальные. Ко-
нечно, мы все купим в Китае и многое в Германии, но сна-
чала лучше бы купить у самих себя, с настоящим качест-
вом. А дело государства — создать для этого нормальные 
рыночные условия. Пока их нет. Пока выгоднее купить в 
Китае. Все наши споры крутятся вокруг этого. Как создать? 
Как подтолкнуть? Как не препятствовать? «Внутренний 
спрос — король». Без этого трудно представить будущее.

Когда идешь 
по улицам и видишь 
женщин нарядными, 
понимаешь: импорт 
и еще раз импорт. 
Плюс барахолки 

Конечно, мы все 
купим в Китае и 
многое в Германии, 
но сначала лучше 
бы у себя и с настоя-
щим качеством 

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПУБЛИЧНЫХ СЛУШАНИЯХ

8 августа 2018 г. в 12.00 часов в большом зале админис-
трации Клепиковского района, по адресу: 391030, Рязанская 
область, г. Спас-Клепики, пл. Ленина, д. 1, состоятся обще-
ственные слушания по проектной документации по объ-
екту: «Строительство волоконно-оптической линии 
связи (ВОЛС) ПАО «МТС» на участке п. Ласковский — г. 
Спас-Клепики Рязанской области на территории Криу-
шинского, Болоньского, Макеевского сельских поселе-
ний, Спас-Клепиковского городского поселения Клепи-
ковского района Рязанской области». Инициатор прове-
дения слушаний является ООО «СК Комстайл» по заказу 
ПАО «МТС». 

Для ознакомления с проектной документацией определены 
места: г. Москва, Варшавское шоссе, д. 125, стр. 1; Рязанская об-
ласть, г. Спас-Клепики, пл. Ленина, д. 1, каб. 11. Раздел проекта 
(ОВОС) также размещен на официальном сайте Администра-
ции Клепиковского района https://клепиковскийрайон.рф/ 

Замечания и предложения можно направлять в админист-
рацию Клепиковского района по адресу: 391030, Рязанская 
область, г. Спас-Клепики, пл. Ленина, д. 1, 3-й этаж, прием-
ная, тел. (49142) 2-62-51, факс (49142) 2-62-20, e-mail: 
admklepiki@klepiki.ryazan.ru до 8 августа 2018 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1. Собственник имущества: Москов-
ский научно-производственный комп-
лекс «Авионика» имени О.В. Успенского 
(АО МНПК «Авионика») 

127055, г. Москва, ул. Образцова, д. 7
ОГРН 1027739158402
ИНН 7715003820 КПП 771501001
2. Организатор аукциона: Акционер-

ное общество «РТ — Строительные тех-
нологии» (АО «РТ-Стройтех»)

119048, г. Москва, ул. Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8(495)909-08-08, 
8(495)909-00-00
3. Предмет аукциона — недвижимое 

имущество АО МНПК «Авионика»:
Лот №1.
Право аренды земельного участка. 

Категория земель: земли населенных пунк-
тов, виды разрешенного использования: 
участки смешанного размещения произ-
водственных объектов различного вида 
(1.2.3/1.2.7/1.2.9/1.2.10).

Площадь: 17563 +/— 46 кв. м. 
Адрес: установлено относительно ориен-

тира, расположенного в границах участка. 
Почтовый адрес ориентира: г. Москва, про-
езд Огородный, вл. 1А

Кадастровый (или условный) номер: 
77:02:0021005:65.

Договор аренды земельного участка пре-
доставляемого правообладателю зданий, 
сооружений, расположенных на земельном 
участке от 30.12.2016 №М-02-050147.

Дата государственной регистрации: 
31.01.2017г.

Номер государственной регистрации: 
77:02:0021005:65-77/002/2017-5.

Срок, на который установлено право 
аренды объекта: до 02.12.2065г.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
13.12.2017 № 77/100/314/2017-2009.

Здание. Назначение: нежилое здание. 
Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1. 

Площадь: 329,0 кв. м.
Адрес: 127254 Москва, р-н Бутырский, 

проезд Огородный, д 1а, строение 1.

Кадастровый (или условный) номер: 
77:02:0021005:1178.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: не зарегистрировано.

Вид, номер и дата государственной 
регистрации права: Собственность, № 77-
01/00-011/2000-14868 от 27.03.2000.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
13.12.2017 № 77/100/314/2017-2010.

Здание. Назначение: нежилое здание. 
Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1. 

Площадь: 148,5 кв. м.
Адрес: 127254 Москва, р-н Бутырский, 

проезд Огородный, д 1а, строение 2.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:02:0021005:1179.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной 

регистрации права: Собственность, № 77-
01/00-011/2000-14877 от 27.03.2000.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
13.12.2017 № 77/100/314/2017-2011.

Здание. Назначение: нежилое здание. 
Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1. 

Площадь: 557,9 кв. м.
Адрес: 127254 Москва, р-н Бутырский, 

проезд Огородный, д 1а, строение 3.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:02:0021005:1180.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной 

регистрации права: Собственность, № 77-
01/00-011/2000-14878 от 27.03.2000.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
13.12.2017 № 77/100/314/2017-2012.

Здание. Назначение: нежилое здание. 
Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1. 

Площадь: 254,8 кв. м.
Адрес: 127254 Москва, р-н Бутырский, 

проезд Огородный, д 1а, строение 4.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:02:0021005:1181.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной 

регистрации права: Собственность, № 77-
01/00-011/2000-14881 от 27.03.2000.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
13.12.2017 № 77/100/314/2017-2013.

Здание. Назначение: нежилое здание. 
Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1. 

Площадь: 824,6 кв. м.
Адрес: 127254 Москва, р-н Бутырский, 

проезд Огородный, д 1а, строение 5.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:02:0021005:1182.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной 

регистрации права: Собственность, № 77-
01/00-011/2000-14882 от 27.03.2000.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
13.12.2017 № 77/100/314/2017-2015.

Здание. Назначение: нежилое здание. 
Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1. 

Площадь: 70,9 кв. м.
Адрес: 127254 Москва, р-н Бутырский, 

проезд Огородный, д 1а, строение 6.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:02:0021005:1183.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной 

регистрации права: Собственность, № 77-
01/00-011/2000-14884 от 27.03.2000.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
13.12.2017 № 77/100/314/2017-2016.

Здание. Назначение: нежилое здание. 
Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1. 

Площадь: 21,1 кв. м.
Адрес: 127254 Москва, р-н Бутырский, 

проезд Огородный, д 1а, строение 7.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:02:0021005:1184.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной 

регистрации права: Собственность, № 77-
01/00-011/2000-14887 от 27.03.2000.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
13.12.2017 № 77/100/314/2017-2017.

Здание. Назначение: нежилое здание. 
Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1. 

Площадь: 459,0 кв. м.
Адрес: 127254 Москва, р-н Бутырский, 

проезд Огородный, д 1а, строение 8.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:02:0021005:3230.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: не зарегистрировано.

Вид, номер и дата государственной 
регистрации права: Собственность, № 77-
01/00-011/2000-14899 от 27.03.2000.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
13.12.2017 № 77/100/314/2017-2018.

Здание. Назначение: нежилое здание. 
Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1. 

Площадь: 311,9 кв. м.
Адрес: 127254 Москва, р-н Бутырский, 

проезд Огородный, д 1а, строение 10.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:02:0021005:3224.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной 

регистрации права: Собственность, № 77-
01/00-011/2000-14891 от 27.03.2000.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
13.12.2017 № 77/100/314/2017-2019.

Здание. Назначение: нежилое здание. 
Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1. 

Площадь: 393,5 кв. м.
Адрес: 127254 Москва, р-н Бутырский, 

проезд Огородный, д 1а, строение 11.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:02:0021005:3220.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной 

регистрации права: Собственность, № 77-
01/00-011/2000-14901 от 27.03.2000.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
13.12.2017 № 77/100/314/2017-2020.

Начальная (стартовая) цена Иму-
ществ: 237 426 558 (Двести тридцать 
семь миллионов четыреста двадцать 
шесть тысяч пятьсот пятьдесят восемь) 
рублей 00 копеек, с учетом НДС.

Величина повышения начальной 
цены («шаг аукциона»): 4 500 000 (Че-
тыре миллиона пятьсот тысяч) рублей.

4. Порядок, место и срок предостав-
ления аукционной документации: аукци-
онная документация размещается на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с аукционной до-
кументацией осуществляется в г. Москве по 
тел.: 8(495)909-08-08, 8 (495)909-00-00.

Перечень документов, необходимых для 
участия в аукционе, представлен в аукцион-
ной документации, размещенной на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

5. Порядок, место и срок представле-
ния заявок на участие в аукционе:

Прием заявок на участие в аукционе 
производится с 09.07.2018г., по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр.2, этаж 
20, офис АО «РТ-Стройтех», понедельник — 
четверг с 10.00 до 18.00, пятница с 10.00 до 
16.00 (по московскому времени).

Претендент имеет право направить в 
АО «РТ — Стройтех» заявку на участие в 
аукционе и иные предусмотренные аукци-
онной документацией документы в элект-
ронной форме на следующий электронный 
адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Срок представления заявок на учас-
тие в аукционе истекает 21.09.2018г. в 
16.00 (по московскому времени).

Претендент, подавший заявку и иные 
документы, предусмотренные аукционной 
документацией, в электронной форме, обя-
зан предоставить оригиналы всех ранее 
направленных в электронном виде до-
кументов 24.09.2018г. с 13.00 до 13.15 
(по местному времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 
2006 АО «РТ-Стройтех», переговорная ком-
ната.

6. Сумма задатка по Лоту №1 состав-
ляет: 23 742 655 (Двадцать три милли-
она семьсот сорок две тысячи шестьсот 
пятьдесят пять) рублей 80 копеек.

Задаток по Лоту должен быть зачис-
лен единым платежом в рублях, на расчет-
ный счет АО «РТ-Стройтех», по следующим 
банковским реквизитам: ИНН 7704727853, 
КПП 770401001, р/с 40702810700250008944 
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», 
к/с 30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в 
срок, не позднее 21.09.2018г., на основа-
нии договора о задатке.

Исполнение обязанности по внесению 
суммы задатка третьими лицами не допуска-
ется. Внесение суммы задатка третьими ли-
цами не является оплатой задатка. Перечис-
ленные денежные средства иными лицами, 
кроме заявителя, будут считаться ошибочно 
перечисленными денежными средствами и 
возвращены на счет плательщика.

7. Дата, время и место рассмотрения 
заявок 24.09.2018г. с 13.15 до 13.30 (по 
местному времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 
2006 АО «РТ-Стройтех», переговорная ком-
ната.

8. Дата, время и место начала регист-
рации участников аукциона 24.09.2018 г. 
в 13.30 (по местному времени) по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 
20, офис 2006 АО «РТ-Стройтех», перего-
ворная комната.

9. Дата, время и место проведения 
аукциона 24.09.2018г. в 13.45 (по мест-
ному времени) по адресу: г. Москва, Прес-
ненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006 
АО «РТ-Стройтех», переговорная комната.

10. Победителем аукциона признается 
участник, предложивший наиболее высо-
кую цену за выставленное на аукционе иму-
щество. Цена имущества, предложенная по-
бедителем аукциона, заносится в протокол 
об итогах аукциона.

11. Аукцион, в котором принял участие 
только один участник, признается несосто-
явшимся. По итогам аукциона с единст-
венным участником заключается договор 
купли-продажи имущества по начальной 
цене, указанной в настоящем извещении, 
в случае если заявка на участие в аукционе 
соответствует требованиям и условиям, пре-
дусмотренным документацией о проведении 
аукциона. 

12. С победителем аукциона (единс-
твенным участником) будет заключен дого-
вор купли — продажи имущества в течение 
14 (четырнадцати) календарных дней после 
подписания протокола об итогах аукциона.

13. По решению Аукционной комиссии 
срок приема задатков, заявок и проведения 
аукциона может быть продлен. Извещение о 
продлении сроков проведения аукциона мо-
жет быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) 
календарных дня до проведения аукциона 
на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном 
издании.

14. Организатор аукциона вправе отка-
заться от проведения аукциона. Извещение 
об отказе от проведения аукциона может 
быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) ка-
лендарных дня до проведения аукциона на 
сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном из-
дании.

Извещение о проведении аукциона, открытого по составу участников и форме подачи предложений о цене продажи недвижимого имущества 
Акционерного общества Московский научно-производственный комплекс «Авионика» имени О.В. Успенского (АО МНПК «Авионика»)

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя суда Ханты-Мансийского автоном-
ного округа—Югры;

—  судьи Шестого арбитражного апелляционного 
суда;

—  заместителя председателя Суда по интеллектуаль-
ным правам.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 9 августа 2018 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

Информационное сообщение
Об исключении АО «РОСТ БАНК» из реестра 
банков — участников системы обязательного 

страхования вкладов в связи с его 
реорганизацией

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с прекра-
щением деятельности Акционерного общества «РОСТ  БАНК» 
(регистрационный номер по Книге государственной регистра-
ции кредитных организаций 2888, номер по реестру банков — 
участников системы обязательного страхования вкладов 167) 
в результате его реорганизации Правлением Агентства  
5 июля 2018 г. (протокол № 78) принято решение  об исключе-
нии с 2 июля 2018 г. указанного банка из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования вкладов на 
основании сообщения Банка России от 4 июля 2018 г.  
№ 14-1-7/7133. 

Правопреемником по обязательствам исключенного из 
системы обязательного страхования вкладов банка в соответ-
ствии с законодательством Российской Федерации является 
Публичное акционерное общество Национальный банк 
«ТРАСТ».

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Извещение о внесении изменений  
в информационное сообщение о проведении 

продажи посредством публичного 
предложения недвижимого имущества 

акционерного общества «Уральский 
приборостроительный завод» (АО «УПЗ»), 

опубликованное в газете «Российская газета» 
от 06.06.2018 № 121 (7584).

По решению Комиссии по проведению Продажи посредством 
публичного предложения недвижимого имущества, находяще-
гося в собственности АО «УПЗ» (далее — Продажа) (Протокол 
№ 01П от 05.07.2018), продлен срок приема заявок и задатков, 
перенесена дата проведения Продажи, п. 5, 7, 8, 9, 10 информа-
ционного сообщения о проведении Продажи изложить в следу-
ющей редакции: 

5. Порядок, место и срок представления заявок на учас-
тие в Продаже:

Прием заявок на участие в Продаже осуществляется 
с 07.06.2018 г. по рабочим дням с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00 (по московскому времени), в пятницу и предпраз-
дничные дни с 10.00 до 16.30 (по московскому времени). 

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Стройтех» за-
явку на участие в Продаже и иные предусмотренные Документа-
цией по продаже документы в электронной форме на следующий 
электронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Претендент, подавший Заявку на участие в продаже и иные до-
кументы, предусмотренные Документацией по продаже в элект-
ронной форме, обязан предоставить оригиналы всех ранее на-
правленных в электронной форме документов 15.08.2018 г. 
с 13.00 до 13.30 (по московскому времени) по адресу:  
г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Срок представления заявок на участие в Продаже исте-
кает 13.08.2018 г. в 18.00 (по московскому времени).

7. Задаток составляет:
по Лоту № 1: 787 800 (Семьсот восемьдесят семь тысяч во-

семьсот) рублей (НДС не облагается).
по Лоту № 2: 785 850 (Семьсот восемьдесят пять тысяч во-

семьсот пятьдесят) рублей (НДС не облагается).
по Лоту № 3: 724 750 (Семьсот двадцать четыре тысячи семь-

сот пятьдесят) рублей (НДС не облагается).
по Лоту № 4: 761 800 (Семьсот шестьдесят одна тысяча во-

семьсот) рублей (НДС не облагается).
по Лоту № 5: 798 200 (Семьсот девяносто восемь тысяч двес-

ти) рублей (НДС не облагается).
по Лоту № 6: 790 400 (Семьсот девяносто тысяч четыреста) 

рублей (НДС не облагается).
по Лоту № 7: 789 750 (Семьсот восемьдесят девять тысяч 

семьсот пятьдесят) рублей (НДС не облагается).
по Лоту № 8: 793 000 (Семьсот девяносто три тысячи) рублей 

(НДС не облагается).
по Лоту № 9: 800 800 (Восемьсот тысяч восемьсот) рублей 

(НДС не облагается).
по Лоту № 10: 772 200 (Семьсот семьдесят две тысячи двес-

ти) рублей (НДС не облагается).
по Лоту № 11: 502 679(Пятьсот две тысячи шестьсот семьде-

сят девять) рублей (НДС не облагается).
по Лоту № 12: 501 960 (Пятьсот одна тысяча девятьсот шес-

тьдесят) рублей (НДС не облагается).
по Лоту № 13: 681 200 (Шестьсот восемьдесят одна тысяча 

двести) рублей (НДС не облагается).
по Лоту № 14: 494 768 (Четыреста девяносто четыре тысячи 

семьсот шестьдесят восемь) рублей (НДС не облагается).
по Лоту № 15: 492 611 (Четыреста девяносто две тысячи шес-

тьсот одиннадцать) рублей (НДС не облагается).
по Лоту № 16: 494 049 (Четыреста девяносто четыре тысячи 

сорок девять) рублей (НДС не облагается).
по Лоту № 17: 499 083 (Четыреста девяносто девять тысяч 

восемьдесят три) рубля (НДС не облагается).
Задаток по Лоту должен быть зачислен единым платежом 

в рублях, на расчетный счет АО «РТ-Стройтех», по следующим 
банковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001, 
р/с 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»,  
к/с 30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок, не позднее 
13.08.2018г., на основании договора о задатке. 

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка треть-
ими лицами не допускается. Внесение суммы задатка третьими 
лицами не является оплатой задатка. Перечисленные денежные 
средства иными лицами, кроме заявителя, будут считаться оши-
бочно перечисленными денежными средствами и возвращены на 
счет плательщика.

8. Дата, время и место рассмотрения заявок Комиссией 
по продаже 15.08.2018 г. с 13.30 до 14.00 (по московскому 
времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 
20, офис 2006.

9. Время начала регистрации участников Продажи 
15.08.2018 г. с 14.00 до 14.30 (по московскому времени) по ад-
ресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

10. Дата, время и место проведения Продажи: 15.08.2018 
г. в 14.30 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, Пре-
сненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место подведения итогов Продажи: 
15.08.2018 г. в 15.30 (по московскому времени) по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает о наступлении 27 июня 
2018 г. страхового случая в отношении кредитной организации 
Акционерное общество Коммерческий Банк «РУБЛЕВ» (далее — 
АО КБ «РУБЛЕВ»), г. Москва, регистрационный номер по Кни-
ге государственной регистрации кредитных организаций 3098, 
в связи с отзывом у нее лицензии на осуществление банковских 
операций на основании приказа Банка России от 27 июня 2018 г. 
№ ОД-1594. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Рос-
сийской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики 
АО КБ «РУБЛЕВ», в том числе открывшие в банке вклады (счета) 
для осуществления предпринимательской деятельности, имеют 
право на получение возмещения по вкладам (далее — возмеще-
ние). Обязанность по выплате возмещения возложена указанным 
Федеральным законом на Агентство, осуществляющее функции 
страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процен-
тов суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе от-
крытых для осуществления предпринимательской деятельности, 
на дату наступления страхового случая, включая проценты, но в 
совокупности не более 1,4 млн руб. Проценты рассчитываются 
на дату наступления страхового случая исходя из условий каждого 
конкретного договора банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте возме-
щение рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 27 июня 
2018 г. 

Если имеются встречные требования АО КБ «РУБЛЕВ» к вклад-
чику, то при расчете возмещения их сумма вычитается из суммы 
вкладов (счетов), при этом погашение указанных требований не 
происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, бу-
дут погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в 
отношении банка в составе первой очереди кредиторов (для вкла-
дов (счетов), открытых для осуществления предпринимательской 
деятельности, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о вклю-
чении обязательств банка в реестр требований кредиторов (да-
лее — заявления о выплате возмещения) и иных необходимых 
документов, а также выплата возмещения будут осуществляться  
с 9 июля 2018 г. по 9 июля 2019 г. через ПАО Сбербанк и РНКБ 
Банк (ПАО), действующие от имени Агентства и за его счет в качес-
тве банков-агентов. C 10 июля 2019 г. прием заявлений о выплате 
возмещения, иных необходимых документов и выплата возмеще-
ния будут осуществляться либо через банк-агент, либо Агентством 
самостоятельно, о чем будет сообщено дополнительно. 

Перечень подразделений ПАО Сбербанк и РНКБ Банк (ПАО) 
и режим их работы размещены на официальном сайте Агентства 
в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» (да-
лее — сеть «Интернет») (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Страховые случаи»). Кроме того, информацию о перечне 
подразделений банков-агентов, осуществляющих выплату возме-
щения, и режиме их работы вкладчики АО КБ «РУБЛЕВ» могут по-
лучить по следующим телефонам горячих линий: ПАО  Сбербанк 
— 8-800-555-55-50, РНКБ Банк (ПАО) — 8-800-234-27-27, 
Агентство — 8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны горячих 
линий по России бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до дня завершения в отношении банка конкурс-
ного производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком 
(его наследником) срока для обращения за выплатой возмещения 
срок по заявлению вкладчика (его наследника) может быть восста-
новлен при наличии обстоятельств, указанных в части 2 статьи 10 
Федерального закона.

Вниманию вкладчиков: каждый из банков-агентов упол-
номочен проводить выплату возмещения только опреде-
ленной группе вкладчиков АО КБ «РУБЛЕВ» в зависимости 
от места жительства вкладчика. Распределение вкладчиков 
АО КБ «РУБЛЕВ» осуществлялось на основании сведений об ад-
ресе места жительства, представленных ими в банк при открытии 
вклада (счета). 

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое 
подразделение своего банка-агента, указанное на официальном 
сайте Агентства в сети «Интернет».

Для определения своего банка-агента вкладчик может восполь-
зоваться таблицей, представленной ниже.

Место жительства вкладчика Банк-агент
Все регионы, кроме Республики Крым и 

города федерального значения Севастополя ПАО Сбербанк

Республика Крым и город федерального 
значения Севастополь РНКБ Банк (ПАО)

Чтобы убедиться в правильности определения банка-агента, с 
9 июля 2018 г. вкладчик может воспользоваться сервисом «Най-
ти свой банк-агент» на официальном сайте Агентства в сети «Ин-
тернет» (раздел «Страховые случаи/АО КБ «РУБЛЕВ»).

Для получения возмещения вкладчик представляет в банк-агент 
только паспорт или иной документ, удостоверяющий личность, 
а также заполняет заявление о выплате возмещения по установ-
ленной форме. Бланки заявлений можно получить и заполнить в 
подразделениях банка-агента или скопировать с официального 
сайта Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Стра-
хование вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обра-
титься как лично, так и через своего представителя, полномочия 
которого должны быть подтверждены нотариально удостоверен-
ной доверенностью (примерный текст доверенности размещен на 
официальном сайте Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, 
раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики АО КБ «РУБЛЕВ» могут получить возмещение по 
вкладам (счетам), открытым не для осуществления предпринима-
тельской деятельности, как наличными денежными средствами, 
так и путем перечисления денежных средств на счет в банке — 
участнике системы обязательного страхования вкладов, указан-
ный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осу-
ществления предпринимательской деятельности, производится 
путем перечисления суммы возмещения на указанный вкладчи-
ком счет в банке — участнике системы обязательного страхова-
ния вкладов, открытый для осуществления предпринимательской 
деятельности. Если на момент выплаты возмещения индивиду-
альный предприниматель признан несостоятельным (банкро-
том), такая выплата производится путем перечисления суммы 
возмещения на используемый в ходе конкурсного производства 
счет должника. В этом случае к заявлению о выплате возмещения 
необходимо приложить справку (или иной документ), выданную 
конкурсным управляющим либо принявшим решение о призна-
нии вкладчика банкротом судом (если конкурсный управляющий 
не назначен), о том, что указанный счет является счетом должника 
(основным счетом должника), используемым в ходе открытого в 
отношении вкладчика конкурсного производства, либо расчетным 
счетом должника, открытым от его имени конкурсным управляю-
щим, либо депозитным счетом суда. Если на момент выплаты воз-
мещения индивидуальный предприниматель утратил свой статус, 
выплата производится как наличными денежными средствами, 
так и путем перечисления денежных средств на счет в банке, ука-
занный вкладчиком. В этом случае к заявлению о выплате возме-
щения необходимо приложить документ, подтверждающий госу-
дарственную регистрацию факта утраты статуса индивидуального 
предпринимателя.

 Вкладчики АО КБ «РУБЛЕВ», проживающие вне насе-
ленных пунктов, где расположены подразделения бан-
ков-агентов, осуществляющие выплату возмещения, также 
могут направить заявления о выплате возмещения по почте в 
Агентство по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом 
случае выплата возмещения будет осуществляться в безналичном 
порядке путем перечисления на счет в банке — участнике системы 
обязательного страхования вкладов, указанный вкладчиком в 
заявлении о выплате возмещения, или наличными денежными 
средствами путем почтового перевода по месту проживания 
вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), открытым 
для осуществления предпринимательской деятельности). Подпись 
на заявлении, направляемом по почте (при размере возмещения 
свыше 3000 рублей), должна быть нотариально удостоверена. В 
случае отсутствия в населенном пункте нотариуса подлинность 
подписи вкладчика на заявлении может свидетельствовать 
глава местной администрации или специально уполномоченное 
должностное лицо органа местного самоуправления. К заявлению 
при его направлении по почте также необходимо приложить 
копию документа, удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения 
остается непогашенной часть обязательств банка по 
банковским вкладам (счетам), могут получить ее в ходе конкур-
сного производства (ликвидации) в отношении банка при условии 
предъявления своих требований кредитора к АО КБ «РУБЛЕВ». 
Для этого вкладчику необходимо заполнить соответствующий 
раздел в заявлении о выплате возмещения при обращении в под-
разделение банка-агента для выплаты возмещения. Оформление 
таких требований производится подразделениями банков-агентов, 
осуществляющими выплату возмещения, с 9 июля 2018 г.

В случае возникновения разногласий, связанных 
с размером подлежащего выплате возмещения, или 
отсутствия данных о вкладчике в реестре обязательств 
АО КБ «РУБЛЕВ» перед вкладчиками вкладчик может подать 
заявление о несогласии и представить его в банк-агент для передачи 
в Агентство либо самостоятельно направить такое заявление по 
почте в Агентство с приложением дополнительных документов, 
подтверждающих обоснованность требований вкладчика: договор 
банковского вклада (счета), приходный кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения 
можно получить по телефону горячей линии Агентства 
(8-800-200-08-05) (звонки по России бесплатные), а также на 
официальном сайте Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, 
раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ АКЦИОНЕРНОЕ 
ОБЩЕСТВО КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «РУБЛЕВ»



ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ
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ФАН-ЗОНА Наша команда 
поблагодарила своих
болельщиков за горячую
поддержку

Аплодисменты 
на Воробьевых

Илья Соболев

ВЧЕРА в главной фан-зоне ЧМ-2018 на Воробьевых го-
рах в Москве футболисты, тренерский штаб и персонал 
сборной России встретились с болельщиками.

Пожалуй, еще никогда связь нашей национальной ко-
манды со всей страной не была такой тесной и теплой, 
как на этом турнире. Болельщики на каждом матче неи-
стово гнали сборную вперед, а та выкладывалась на поле 
без остатка и через прессу признавалась: без такой под-
держки все ее успехи вряд ли были бы возможны. Теперь, 
когда сборная свой путь на домашнем чемпионате мира 
завершила, решение пообщаться с болельщиками вжи-
вую выглядело очень логично и естественно.

Для встречи вы-
брали главную фан-
зону чемпионата 
мира — на Воробье-
вых горах. О том, 
что туда приедет 
сборная, стало из-
вестно только нака-
нуне поздно вече-
ром, но приязнь к 
нашей команде нын-
че такая, что люди 
даже готовы менять 
планы, лишь бы 
вживую увидеть 
своих героев. Уже за три часа до приезда сборной, от ме-
тро «Университет» потянулся внушительный поток же-
лающих увидеть футболистов воочию. Люди несли с со-
бой фотографии игроков, наскоро приготовленные та-
блички и плакаты с одним нехитрым словом «спасибо». 
Многие сжимали в руках блокноты, явно надеясь на 
один-другой автограф от четвертьфиналистов чемпио-
ната мира.

Впрочем, этим чаяниям вряд ли суждено было сбыть-
ся: на Воробьевых было не протолкнуться. Москвичей не 
смутило ни то, что в этот день по расписанию не значи-
лось ни единого матча, ни пессимистичный прогноз по-
годы, суливший грозу и ливни. К слову, природа к люби-
телям футбола благоволила: на главную сцену фан-зоны 
сборная взошла в лучах яркого солнца. И под шум 25-ты-
сячной толпы, заполнившей отведенную для фан-фести-
валя территорию без остатка.

— Мы были вместе, — первым слово взял, как и полага-
ется, главный тренер сборной России Станислав Черче-
сов. — Вы были не 12-м, а 13-м, 14-м, 15-м и 16-м игрока-
ми. Понятно, что мы хотели пройти еще дальше, но нам 
это не удалось. Через четыре года в Катаре сделаем луч-
ше. Но без вас там будет сложно. Поэтому — всем туда.

Закончив свою речь, Станислав Саламович несколь-
ко раз по-дирижерски взмахнул руками. Так же он делал 
в самые трудные мгновения матчей. Толпа с радостью от-
ветила одобрительным гулом.

Вслед за тренером к микрофону стали подходить фут-
болисты. «Игорь Акинфеев, хей, хей!» — это встретили 
голкипера сборной. Обычно Игорь суров, что на поле, 
что на публике, а тут едва сдерживал слезы и улыбался.

— Мы очень счастливы, что вы есть у нас. Мы играли 
для вас, играли душой и сердцем. Спасибо вам огромное. 
Вот эти ребята, которые за моей спиной, сделали исто-
рию. Вы — лучшие! — сорванным от напряжения голосом 
произнес свой спич Акинфеев.

«Мало Головин, мало Головин», — запела толпа на ма-
нер новомодной песни, когда настал черед юного Алек-
сандра Головина. В отличие от более взрослых партнеров 
Саша был немножко скован. Но тем не менее искренен. 
Когда ведущий поинтересовался у футболиста, как он 
умудрился пробежать в матче 1/8 с Испанией 16 киломе-
тров, Головин с присущей ему скромностью ответил: 
«Это работа тренеров».

Сергея Игнашевича и Александра Самедова публика 
встретила особенно тепло. Первый закончил карьеру во-
обще, а второй — карьеру в сборной.

— Мы счастливы, что этот праздник нам удалось испы-
тать с вами, — признался 38-летний Игнашевич.

Выхода Артема Дзюбы, главного мотиватора в этой 
сборной, ждали, конечно, особенно. Но наш гренадер в 
этот раз предпочел быть не очень многословным, хоть и 
не потерял в красноречии.

— Все-таки мы доказали, что мы футбольная страна, — 
подмигнул Артем многотысячной аудитории.

А вот то, что к микрофону подойдет одна из главных 
трагических фигур нашей сборной на этом ЧМ Федор 
Смолов, предполагали немногие. За весь турнир фор-
вард, поначалу считавшийся едва ли не главной звездой 
команды, не забил ни разу. А в матче с Хорватией еще и 
смазал 11-метровый в послематчевой лотерее.

— На вашем месте, я бы чувствовал в свой адрес то же 
самое. Спасибо, что вы нас поддерживали. Такой души 
нет ни у одного народа в мире, — последние слова Смоло-
ва утонули в скандировании «Федя! Федя!». Я стоял в са-
мой толпе и клянусь: ни один человек в этот момент не 
произнес плохого слова в адрес Смолова. Душа у нас дей-
ствительно широкая.

Автобус с футболистами уже уехал с Воробьевых гор, 
а народ все не расходился. Кто-то все еще рассчитывал на 
тот самый автограф, а кто-то не мог отвести глаз от мони-
торов, где раз за разом крутились голы нашей сборной. 
Многие плакали. Могла ли сборная рассчитывать на 
большую награду?

Молодцы! Сборная России покидает чемпионат мира с гордо поднятой головой

Спасибо, команда!

Илья Зубко, Сочи 

П
уть сборной России 
на домашнем чемпи-
онате мира завер-
шился в четвертьфи-
нале. На стадионе 

«Фишт» в Сочи команда Станис-
лава Черчесова сыграла вничью 
в основное и дополнительное 
время с Хорватией (2:2), но усту-
пила в серии послематчевых пе-
нальти — 3:4.

Проигрывать можно по-раз-
ному. Можно вдрызг, с треском, 
как сделали на своем домашнем 
чемпионате мира бразильцы. 
Можно бесславно, опустив голо-
ву и пряча глаза, как та же сбор-
ная России образца Евро-2016. А 
можно так, что болельщики на 
трибунах остаются после матча и 
скандируют «Молодцы!», в то 
время как журналисты встреча-
ют аплодисментами на пресс-
конференции главного тренера 
и, что совсем уж небывалый слу-
чай, футболистов в смешанной 
зоне. Именно так, с почестями, 
прощались с чемпионатом мира-
2018 его хозяева.

Команда, месяц назад кото-
рую не ругал только ленивый. И 
которая за столь короткое время 
заставила влюбиться в себя мил-
лионы людей.

Шагая глубокой ночью по 
олимпийскому парку к гостини-
це и переваривая только что уви-
денное, я слушал разговоры бо-
лельщиков вокруг. «Проиграли 
достойно», «Бились, как настоя-
щие мужики», «Они все равно 
молодцы» — с таким настроением 
уходили люди с «Фишта». Уверен, 
с такими же словами расходи-
лись они из баров и ресторанов 

по всей стране или выключали 
телевизор в своих квартирах. Эта 
сборная действительно достойна 
слова «герои» — именно так, по 
словам пресс-секретаря прези-
дента России Дмитрия Пескова, 
описал игру наших футболистов 
переживавший за них глава госу-
дарства. И героизм их заключает-
ся не только в том, как они би-
лись в каждом из пяти своих мат-
чей на этом турнире. Они сдела-

ли нечто много большее, чем 
впервые в постсоветской исто-
рии попали в восьмерку сильней-
ших команд планеты.

«За нас. За всех. За каждого» — 
этот баннер, развернутый на 
трибунах в матче-открытии чем-
пионата, стал настоящим деви-
зом сборной России. Она дейст-
вительно играла за каждого из 
нас, и люди это почувствовали. И 
те, кто живет футболом постоян-
но. И те, кто оценил эту игру 
только сейчас, благодаря чемпи-
онату мира. Болельщик может 
простить поражение, но он ни-
когда не простит равнодушия. 
Возможно, пока у нас не самая 
мастеровитая в мире сборная. Но 
она точно не 70-я на планете, что 
бы там ни говорил рейтинг 
ФИФА. И ею совершенно точно 
можно гордиться.

Теперь можно долго спорить и 
рассуждать, правильные ли были 
состав и тактика на четвертьфи-
нальном матче, удачны ли заме-
ны. Дискутировать, почему так 
плохо пробил послематчевый пе-
нальти Федор Смолов, и удив-
ляться, как не попал в створ с 
«точки» лучший, на мой взгляд, 
футболист сборной России на 
этом чемпионате мира Марио 
Фернандес. Но все эти «разборы 

полетов» лучше немного отло-
жить. Пока схлынут эмоции, 
пока чуть улягутся страсти.

Каждый в этой сборной заслу-
жил отдельных благодарностей. 
И получит их еще не раз. Получит 
заслуженно, потому что впервые 
за долгое время мы увидели на-
стоящую Команду, где один за 
всех и все за одного.

Нет сомнений, что интерес к 
матчам сборной, да и вообще к 
футболу, в России благодаря чем-
пионату мира и такому высту-
плению резко возрастет. Теперь 
же и футболисты, и тренер, друж-
но говорили: «Надо не останав-
ливаться и делать следующий 
шаг». Поэтому очень важно, от-
метив успех по достоинству, во-
время эйфорию закончить и дви-
гаться дальше. Мы убедились, 
что российский футбол совсем 
небезнадежен. Убедились, что у 
нас есть футболисты, которые на 
равных могут противостоять зве-
здам мирового уровня и даже их 
обыгрывать. А значит, надо ста-
вить новые цели. И идти к тому, 
что вчера казалось фантастикой, 
а сегодня стало реальностью.  

На домашнем чемпионате мира российская сборная преобразилась и показала себя настоящей командой, способной решать любые задачи.

Акцент

 Наша команда за короткое 
время заставила влюбиться 
в себя миллионы людей

На встречу со сбор-
ной России 
в московскую фан-
зону на Воробьевых 
горах пришли 25 
тысяч болельщиков

Флаги, плакаты, таблички с нехитрым словом «спасибо» 
в этот день на Воробьевы горы несли многие.

СЛОВО ТРЕНЕРУ

Главный тренер сборной России Станислав Черчесов по-

сле матча с Хорватией пообщался с журналистами.

Обычно наставник нашей команды входил в зал для пресс-

конференции в тишине, а покидал его под аплодисменты. 

На этот раз его появление было встречено овациями. А ког-

да Станислав Саламович поднялся со своего кресла, неко-

торые немолодые дамы не выдержали. «Ты просто космос, 

Стас», — провожали они Черчесова, цитируя песню «Ленин-

града».

Станислав Саламович, можно ли сказать, что сборная 
прыгнула на этом чемпионате мира выше головы, или 
это ее объективный уровень?
Станислав Черчесов |Не могу сказать, прыгнули мы 

выше головы или нет. Готовились к турниру, максимально 

изучили детали. Кубок конфедераций нам в этом помог. 

Проанализировали многие вещи, и вы сами видели, что та 

работа, которую провела команда, дала результат. Ну а 

чувствуем мы себя как солдаты, которые призваны в ар-

мию. Сегодня мы вышли на дембель, но, честно говоря, 

хотелось еще послужить и повоевать. Это тот случай, ког-

да дембель нас разочаровал. Мы бы до 15-го числа с удо-

вольствием еще родине послужили. К сожалению, нам 

это не удалось.

Можно ли от сборной на следующем турнире ждать по-
добного?
Станислав Черчесов |Невозможно такие вещи прогнози-

ровать. Мы не знаем, кто будет в следующем турнире. 

Знаем только соперников по Лиге Наций. Кстати, там у нас 

очень хорошие оппоненты — шведы и турки. К ним надо 

солидно подготовиться. Жеребьевка отбора на чемпио-

нат Европы — в декабре, поэтому давайте не будем забе-

гать вперед. Сейчас надо спокойно все проанализиро-

вать. В команде часто происходят какие-то изменения, и 

нельзя заранее что-то планировать. Мы с первой секунды 

знали, чего мы хотим и куда идем. Слава богу, это удалось. 

Надеюсь, сделаем правильные выводы и еще шагнем впе-

ред.

Перед чемпионатом мира в сборную мало кто верил. 
Быть может, при поддержке общественности, почувст-
вуй вы ее раньше, могли бы пройти еще дальше?
Станислав Черчесов |Ни в одну сборную на домашнем 

чемпионате мира своя страна не верила. Самое главное — 

мы в себя верим. Просить кого-то в нас верить мы не мо-

жем, можем только хорошей работой заставить не просто 

поверить, а влюбиться в себя. Нам это удалось. Сейчас вся 

страна знает, что такое сборная России. Надеемся, что мы 

повернули сознание в лучшую сторону.

Что скажете о поддержке трибун?
Станислав Черчесов |Поддержкой мы довольны. Трибуны 

никогда не бывают шумными, если на поле ничего не про-

исходит. Мы старались завести их своей игрой и своими 

действиями. Часто приходилось руками дирижировать. 

Надеюсь, Валерий Абисалович Гергиев на меня не обижа-

ется. Может, я не те движения делал, но народ поднимал на 

ноги.

На следующем чемпионате мира вы сможете выйти на 
тот же уровень?

Станислав Черчесов |Я даже на четыре дня не заглядываю 

вперед, не то что на четыре года. Мы сделали максимум на 

сегодняшний день из того, что имели. Понятно, что хотели 

пройти дальше. Благодарен футболистам за те минуты, ко-

торые они провели на поле. Они реально сражались. Но се-

годня нам не хватило везения. А через четыре года мы пого-

ворим.

Нет ли сожалений по поводу некоторых своих кадровых 
решений при комплектовании сборной?
Станислав Черчесов |У меня много недостатков. Навер-

ное, их больше, нежели хороших качеств. И я, можно ска-

зать, никогда не жалею, если принимаю решение. Прини-

маешь решение — значит, надо делать максимум. А жалеть 

уже поздно. Те футболисты, которые здесь есть, выглядели 

лучше на сегодняшний день. Вы смотрите на имена, а мы — 

на какие-то другие вещи.

Решение бить пенальти Смолову было ваше, или он сам 
напросился?
Станислав Черчесов |Никто у нас не просится, потому что 

когда команда 120 минут отбегает… Извините, когда я к 

Зобнину подошел, спрашиваю его — он на меня смотрит и 

не понимает, о чем я говорю вообще. Поэтому те, кто был 

готов ударить — как в прошлом матче, так и в этом, — они и 

взялись бить пенальти.

Звонил ли вам Владимир Путин и как он прокомментиро-
вал этот матч?
Станислав Черчесов |Дмитрий Анатольевич Медведев 

был у нас в раздевалке после матча. А Владимир Владими-

рович звонил днем, мы переговорили несколько минут. 

Сейчас он тоже позвонил, поздравил с хорошей игрой, с 

тем, как мы себя показали и проявили. Понятно, что мы все 

расстроены. Но пожелал, чтобы мы держали голову выше и 

делали следующие шаги.

С домашнего чемпионата мира можно уходить по-разно-
му. Бразилия, как мы помним, проиграла 1:7. А Россия 
может гордиться таким матчем.
Станислав Черчесов |Ключевое слово здесь «уходить». 

Понятно, что с гордо поднятой головой это делать лучше, 

но так как у нас нет больше никаких шансов за этот кубок 

побороться, то это нас, конечно, расстраивает. А то, что мы 

себя проявили, делает честь футболистам, болельщикам, 

которые нас поддерживают. Ну и всей стране. Надо ска-

зать, что организация была не просто на высоком, а на вы-

сочайшем уровне. Как мы это декларировали, так оно и 

случилось. И мы вдвойне рады, что на этом турнире мы 

предстали хорошими хозяевами, как в организационном 

плане, так и в спортивном. Спасибо всем, кто нас поддер-

живал. И наша задача — не довольствоваться тем, что есть, а 

делать следующие шаги.

СТАТИСТИКА ЧЕТВЕРТЬФИНАЛЬНЫХ МАТЧЕЙ

Россия — Хорватия — 2:2 (1:1, 0:0, дополнительное время — 1:1), в серии пе-
нальти — 3:4. Сочи. Стадион «Фишт». 44 287 зрителей (вмещает 44 287 —  ан-

шлаг). Судьи: Рикки, Де Карвальо, Ван Гассе (все — Бразилия).

Россия: Акинфеев (вратарь, капитан команды); Марио Фернандес, Кудряшов, 

Кутепов, Игнашевич, Зобнин, Самедов (Ерохин, 54), Кузяев, Головин (Дзагоев, 

102), Черышев (Смолов, 67), Дзюба (Газинский, 79). 

Хорватия: Субашич (вратарь); Врсалько (Чорлука, 97), Стринич (Пиварич, 74), 

Ловрен, Вида, Ракитич, Перишич (Брозович, 63), Модрич (капитан команды), 

Манджукич, Крамарич (Ковачич, 88), Ребич.

Голы: Черышев (ассистент — Дзюба), 31; Марио Фернандес (Дзагоев), 115  — Кра-

марич (Манджукич), 39; Вида (Модрич), 100.

Серия пенальти: (0:0) Смолов (вратарь), (0:1) Брозович, (1:1) Дзагоев, (1:1) Ко-

вачич (вратарь), (1:1) Марио Фернандес (мимо), (1:2) Модрич, (2:2) Игнашевич, 

(2:3) Вида, (3:3) Кузяев, (3:4) Ракитич.     

Предупреждения: Газинский, 109, Ловрен, 35; Стринич, 38; Вида, 102; Пиварич, 114. 

Лучший игрок матча: Лука Модрич (Хорватия).

Удары (в створ ворот): 13 (7) — 17 (3). Фолы: 25 — 18. Угловые: 6 — 8. 

Англия — Швеция — 2:0 (1:0). Самара. «Самара Арена».  39 991 зритель.

Голы: Магуайр (Янг), 30; Деле Алли (Лингард), 58.

Предупреждения: Магуайр, 87 — Гвидетти, 87; Ларссон, 90 + 4.

Франция — Уругвай — 2:0 (1:0). Стадион «Нижний Новгород».  43 319 зрителей.

Голы: Варан (Гризманн), 40; Гризманн (Толиссо), 61.

Предупреждения: Эрнандес, 33; Мбаппе, 69 — Бентанкур, 38; К. Родригес, 69.

Бельгия — Бразилия — 2:1 (2:0). Казань. «Казань Арена». 42 873 зрителя.

Голы: Фернандиньо (автогол), 13; Де Брейне (Лукаку, 31) — Аугусто (Коутиньо, 76).  

Предупреждения: Алдервейрелд, 47; Менье, 71 — Фернандиньо, 85; Фагнер, 

90.
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Реверанс от Инфантино
Как президент ФИФА, 
во время подготовки 
вы работали в очень те-

сном контакте с российскими 
властями. Несколько раз встре-
чались с президентом Путиным. 
Будет справедливо сказать, что 
подготовка к этому чемпионату 
мира проходила под его личным 
патронажем. Как это отразилось 
на подготовке, как это помогло 
организовать чемпионат?
ДЖАННИ ИНФАНТИНО: Участие прези-
дента и всего правительства 
было очень важным для успешно-
го проведения этого соревнова-
ния. Я еще никогда не видел тако-
го ответственного отношения 
сверху донизу, на всех уровнях, 
такого стремления добиться 
того, чтобы это был успешный 
чемпионат. То есть было не так, 
как обычно бывает, когда идут 
приказы сверху вниз. Мы встре-
чались с вашим президентом не-

сколько раз. Конечно, мы обсу-
ждали организационные вопро-
сы. На чемпионат приехали 3 
миллиона болельщиков. Стадио-
ны заполнены на 98 процентов. 
Это стало возможным только по-
тому, что все было проработано 
до мельчайших деталей. И во 
многом это благодаря превосход-
ной работе президента Путина. 
Когда все только начиналось, он, 
быть может, был еще не таким 
большим любителем футбола, по 
сравнению с некоторыми други-
ми видами спорта. Я слышал об 
этом. Но сейчас он по-настояще-
му заразился футболом, как и вся 
Россия.

Организовать международное 
соревнование такого масштаба, 
такой фантастический турнир — 
это непростая задача. Работа для 
очень профессиональной коман-
ды. Вашей команды — ФИФА. Это 

ваш личный вклад и ваших кол-
лег. Не могли бы рассказать обо 
всей «кухне» подготовки? 
Сколько человек приехали с 
вами, чтобы помочь российско-
му Оргкомитету. Как выглядит 
эта работа изнутри?
ДЖАННИ ИНФАНТИНО: Я бы не хотел, 
естественно, раскрывать все се-
креты и рассказывать обо всем.

Быть может, Оргкомитет в Ката-
ре услышит эти секреты и вос-
пользуется ими.
ДЖАННИ ИНФАНТИНО: У нас еще будет 
с ними беседа. Они тоже приеха-
ли на чемпионат. Конечно, в под-
готовке такого соревнования 
участвовали тысячи человек. Все 
продумывалось до мельчайших 
деталей. И местный Оргкомитет 
за последние несколько лет очень 
много и эффективно работал. Ра-
боту ФИФА тоже можно оценить 
на «отлично». Залог такого успе-

ха, конечно же, это коллектив-
ная, командная работа прави-
тельства, местного Оргкомитета, 
ФИФА, волонтеров, которые де-
лают свое дело подчас незаметно. 
А также это СМИ, журналисты, 
компании, обеспечивающие пи-
тание. Все должно функциониро-
вать безупречно. Как единый ме-
ханизм. Потому что все взаимос-
вязано, одно зависит от другого. 
Это не только организация матча 
на стадионе. Это мелочи. Органи-
зация такого события, как чем-
пионат мира по футболу, на кото-
рый приезжают несколько мил-
лионов болельщиков со всего 
мира, означает, что должен быть 
проработан каждый аспект. Будь 
то аэропорты или железнодо-
рожные вокзалы, города, стадио-
ны по всей стране. И такая орга-
низация возможна только в ре-
зультате сотрудничества, подго-
товки и профессиональных дей-
ствий сверху донизу, на всех 
уровнях.

Во время поездок по России вы 
встречаетесь со многими росси-
янами: волонтерами, болельщи-
ками, простыми людьми, не 
только представителями вла-
стей. Что вы можете сказать о 
россиянах?
ДЖАННИ ИНФАНТИНО: Это фантасти-
ка! Я могу это сказать точно. Но 
это не субъективное мнение,  
дело не в том, что я президент 
ФИФА, и можно подумать, что по 
этой причине все ко мне отно-
сятся хорошо. По выражению 
лиц людей понимаешь, что они 
очень открыты и гостеприимны. 

Ведут себя, как обычно ведут 
себя люди, которые участвуют в 
празднике и хотят веселиться, 
как все, и получать удовольствие 
от футбола. И это тот имидж, ко-
торый мы хотим, чтобы был у 
футбола. И это и образ России 
тоже. Она полностью вписывает-
ся в него. Кто-то говорил, что 
здесь есть насилие, дискримина-
ции, еще какие-то плохие вещи. 
Но тут нет ничего подобного. В 
реальности все совсем иначе. 
Кто-то считал, что Россия — не 
футбольная страна. Но, судя по 
последним событиям на этом 
чемпионате мира, Россия это 
одна из крупнейших футбольных 
стран в мире и не только на фут-
больном поле, но и за его преде-
лами.

Как вы думаете, изменит ли этот 
чемпионат мира мнение других 
стран, особенно на Западе, о Рос-
сии?
ДЖАННИ ИНФАНТИНО: Конечно. Не-
сомненно, так и будет. Многие 
десятилетия нам напоминали 
разные подробности о России, 
но мы не должны вспоминать 
прошлое, мы должны смотреть 
вперед. Когда мы приехали сюда 
и увидели все. Говорю не только 
о себе, а о сотнях тысяч людей со 
всего мира, приехавших в Рос-
сию и празднующих победы сво-
их сборных на Красной площади 
и в других местах в майках сво-
их национальных команд. Все 
вместе, вместе с россиянами. 
Вот это и есть настоящая Рос-
сия, а не та Россия,  которую нам 
изображают некоторые и хотят, 

чтобы мы этому верили. Вот 
Россия, та, которую мы видим 
сами, — открытая и гостеприим-
ная страна, с многомиллионным 
населением, которое живет так 
же, как и в любой другой части 
мира, и эти миллионы демон-
стрируют, как они рады видеть у 
себя весь мир.

На конгрессе ФИФА, который 
прошел в Москве накануне от-
крытия чемпионата мира, вы со-
общили о своем намерении 
вновь баллотироваться на пост 
президента ФИФА. Думаю, мил-
лионы российских болельщиков 
будут поддерживать вашу канди-
датуру. 
ДЖАННИ ИНФАНТИНО: (По-русски.) 
Спасиба.

И каковы ваши основные посы-
лы, обещания любителям футбо-
ла, футбольному миру, к людям 
более чем в двухстах странах? 
Что вы лично можете сказать как 
президент ФИФА?
ДЖАННИ ИНФАНТИНО: Что я один из 
них. Что я один из этой много-
миллионной массы людей, кото-
рые испытывают страсть, эмо-
ции и чувства к футболу, этому 
замечательному виду спорта. И, 
как они, эти миллионы людей во 
всем мире, я живу футболом, я не 
только слежу за играми, я живу 
футболом снаружи и изнутри. И 
вот именно на этом нам нужно 
сосредоточить свои усилия в 
ФИФА. Вот что нужно делать — 
развивать футбол на всех конти-
нентах, во всем мире, делать ин-
вестиции в футбол для мальчи-
шек и девчонок. Дайте мяч, вот 
такой, как этот, мальчишке или 
девчонке на улице, в любом угол-
ке мира, и на их лицах появится 
улыбка, их глаза загорятся. Вот 
это наша цель. Вот, что мы долж-
ны делать — верить в это. Верить в 
ценности футбола, спорта и раз-
вивать и поддерживать их далее с 
большой любовью,  страстью и 
энергией.

Претендент Англичане впервые за 28 лет сыграют в полуфинале

Пробуждение «льва»

Джанни Инфантино подтвердил, что собирается вновь баллотироваться на пост президента ФИФА.

ФАВОРИТ

Команда 
Дидье Дешама  
в шаге 
от финала ЧМ

ФРАНЦУЗСКАЯ
ГАЛАНТНОСТЬ

Артур Нанян

СБОРНАЯ Франции уверенно 
обыграла Уругвай в четвертьфи-
нале чемпионата мира — 2:0. От-
личились Рафаэль Варан и Анту-
ан Гризманн.

Французская команда — са-
мая эффективная на турнире. 
Подумать только: в двух матчах 
плей-офф она нанесла шесть уда-
ров в створ, и все они стали голе-
выми. Удивительная статистика.

Впрочем, она ничуть не удив-
ляет самих «трехцветных». На 
данный момент французы ка-
жутся неуязвимыми. Если не 
брать в расчет три пропущенных 
мяча от аргентинцев, оборона 
команды выглядит неуязвимой. 
Наглядный показатель — один из 
лучших нападающих мира Луис 
Суарес в матче с Францией ни 
разу не принял мяч в чужой 
штрафной и ни разу не пробил 
по воротам. В рамках чемпиона-
та мира такое с игроком «Барсе-
лоны» случилось впервые.

— Я бы не сказал, что у нас 
есть какой-то стиль, от которого 
мы не отклоняемся, — признался 
Гризманн. — Просто наши игроки 
способны здорово предугадать 
ситуацию. И в зависимости от 
нее перемещаться по полю. При-
мер? Мы знали, что центральные 
защитники Уругвая Диего Годин 
с Хосе Хименесом хорошо игра-
ют на втором этаже. И против 
них тренер выпустил высокого 
Жиру, который скидывал мячи 
скоростному Мбаппе. Такая так-
тика сработала, у нас все полу-
чилось.

При этом не сказать, что 
французы показывают какой-то 
искрометный футбол, как те же 
бельгийцы. Но они очень рас-
четливы и точны. И все же даже 
при таких результатах и выходе 
в полуфинал главный тренер 
«трехцветных» Дидье Дешам не 
считает игру своей команды 
идеальной.

— Хорошо, что мы забили 
уругвайцам два гола. В целом по 
игре они нам не уступили, — счи-
тает Дешам. — Это был неидеаль-
ный футбол с нашей стороны. 
Особенно с технической точки 
зрения. Я постоянно говорю ре-
бятам: если ты не можешь на-
строиться и отдать все силы, ты 
никогда не получишь желаемый 
результат. Нам нужно быть вни-
мательнее. Что касается сопер-
ника по полуфиналу, то у меня 
нет никаких предпочтений. Мы 
видели, как выглядят бельгийцы 
и все остальные команды. Ника-
ких сюрпризов не будет.

Франция в шестой раз в исто-
рии сыграет в 1/2 финала чемпи-
оната мира. Больше только у Гер-
мании (12 раз, включая ФРГ), 
Бразилии (8) и Италии (7). В слу-
чае триумфа «трехцветные» 
встанут в один ряд с Аргентиной 
и Уругваем, которые дважды вы-
игрывали ЧМ. А впереди будут 
все те же итальянцы (четыре ти-
тула), немцы (четыре) и бра-
зильцы (пять).

— Франция играла лучше. 
Считаю, у нее хорошие шансы 
стать чемпионом мира, — отме-
тил главный тренер уругвайцев 
Оскар Табарес. — Мы предприни-
мали нечеловеческие усилия, но 
соперник не дал нам шанса. Надо 
это признать и спокойно рабо-
тать.

Не исключено, что ЧМ-2018 
стал последним турниром в ка-
честве рулевого уругвайской ко-
манды для Табареса. Специа-
лист, работающий на этой дол-
жности с 2006 года, привел 
сборную к нескольким памят-
ным победам. Именно при нем 
«небесно-голубые» дошли до по-
луфинала чемпионата мира-
2010, выиграли спустя год Ку-
бок Америки. Табарес дважды 
признавался лучшим тренером 
Южной Америки. Но, по всей ви-
димости, в ближайшее время 
Уругвай возглавит другой спе-
циалист. Кто именно — пока оста-
ется загадкой. 

ПРОРЫВ

«Красные 
дьяволы» 
продолжают 
борьбу 
за титул

БЕЛЬГИЙЦЫ 
В ШОКОЛАДЕ

Илья Соболев

СБОРНАЯ Бельгии уже как ми-
нимум повторила свой лучший 
результат на чемпионатах 
мира. На первенстве планеты в 
1986 году «красные дьяволы» 
были четвертыми. Теперь, об-
ыграв в матче 1/4 финала на 
«Казань Арене» бразильцев — 
2:1, бельгийцы имеют все шан-
сы превзойти своих предшест-
венников.

Нынешнее поколение сбор-
ной Бельгии считается «золо-
тым». А как еще его называть, 
если оно дало таких звезд, как 
Кевин Де Брейне, Эден Азар, Ро-
мелу Лукаку, Тибо Куртуа и мно-
гих других игроков с чуть менее 
звучными именами. От этих 
парней ждали прорыва уже че-
тыре года назад на чемпионате 
мира в Бразилии, но тогда бель-
гийской молодежи не хватило 
опыта и более изощренного тре-
нера. Марк Вильмотс, руливший 
на тот момент «дьяволами», так 
и не смог сколотить из имевших-
ся у него под рукой вундеркин-
дов настоящую банду.

Зато это удалось нынешнему 
наставнику сборной Бельгии Ро-
берто Мартинесу. За два года его 
работы бельгийцы проиграли 
лишь однажды, уступив в това-
рищеском матче, ставшем де-
бютным для специалиста, ис-
панцам — 0:2. Зато потом после-
довала выдающаяся серия из 24 
игр без поражений, которая про-
должается уже здесь на ЧМ-
2018.

Мартинес в отличие от свое-
го предшественника сумел при-
вить подопечным тактическую 
гибкость. Но это нисколько не 
мешает футболистам реализо-
вывать свой космический по-
тенциал. Не случайно именно 
сборная Бельгии после чет-
вертьфинальной стадии являет-
ся самой результативной ко-
мандой турнира с 14 забитыми 
мячами.

Однако, пожалуй, главная за-
слуга Мартинеса в том, что из 
довольно-таки разношерстной 
группы людей ему удалось со-
здать объединенный одной 
идеей коллектив. Хотя это не так 
просто в сборной, представляю-
щей страну, где сразу три госу-
дарственных языка. Говорят, 
были времена, когда командные 
собрания проводились отдельно 
для тех, кто изъясняется на 
французском, нидерландском и 
немецком. В нынешней сборной 
такой проблемы нет: все обща-
ются между собой на англий-
ском. И не просто так в раздевал-
ке «красных дьяволов» висит не-
что вроде стенгазеты с изобра-
жением турнирного пути коман-
ды под заголовком «Одна коман-
да — одна мечта».

Ключевой проверкой спло-
ченности бельгийцев стал чет-
вертьфинальный матч против 
Бразилии, особенно его второй 
тайм, когда пентакампеоны 
ураганом обрушились на сопер-
ника. 

— Было очень тяжело, — не лу-
кавил после игры Де Брейне. — В 
эти минуты проверялся наш ха-
рактер. Мы показали миру, на 
что способны.

В тон своему игроку выска-
зался и Мартинес.

— Сегодня я самый счастли-
вый человек на планете. Это 
была игра не тактики, а игра от 
сердца, игра веры, — подчер-
кнул специалист.

Что касается сборной Брази-
лии, «селесао», как называют 
команду на родине, вот уже чет-
вертый турнир планетарного 
масштаба заканчивает без ме-
далей. Хотя в России подопеч-
ные Тите изначально фигуриро-
вали в качестве главного фаво-
рита. Тем не менее, несмотря на 
неудачный результат, Тите 
предложен новый контракт на 
четыре года.

Лидер уругвайцев Луис Суарес 
(слева) не нанес в матче с францу-
зами ни одного удара по воротам.

На чемпионате мира лидер сбор-
ной Бразилии Неймар больше 
запомнился своими симуляциями.

Артур Нанян 

С
борная Англии в 1/4 
финала уверенно ра-
зобралась со шведами 
— 2:0.  Отличились 
Харри Магуайр и Деле 

Алли. 
Изначально в этой паре не-

большое предпочтение эксперты 
отдавали английским «львам», 
хотя шведы приучили к тому, что 
они могут обыграть грандов. В 
отборочном цикле они опереди-
ли голландцев, победили в сты-
ковых матчах у Италии, а на 
групповой стадии ЧМ заняли 
первое место в группе, в которой 
была Германия. Так что противо-
стояния в Самаре все ждали с 
большим интересом. 

Однако игра не оправдала 
ожиданий. Она получилась не са-
мой зрелищной. Да и борьбы в 
ней было не так много. Англичане 
как-то уж слишком легко справи-
лись с соперником. Не приложив 
при этом максимум усилий. 

Главный козырь команды Га-
рета Саутгейта — надежная обо-
рона и отличная игра Харри Кей-
на. Плюс неожиданно уверенные 
действия молодого голкипера 
Джордана Пикфорда. Вратарь 
«Эвертона» вообще претендует 
на звание лучшего на своей пози-
ции на ЧМ. 

Пикфорд спас Англию в серии 
пенальти с Колумбией в 1/8 фи-
нала и здорово проявил себя в 
матче со шведами. Скандинавы 
особых проблем ему не достави-
ли, но все же в концовке у них 

был хороший момент, но Джор-
дан вытащил мяч после удара 
Маркуса Берга. 

— Пикфорд — почти идеальный 
вратарь по своим данным, — от-
метил главный тренер «львов» 
Гарет Саутгейт. — Он умеет все. 
Дело не только в реакции и спасе-
ниях. Он хорошо читает игру, ре-
агирует на ситуацию, ментально 
силен и уверенно себя чувствует, 
начиная атаки ногами. Здорово, 
что у нас есть такой голкипер. 

Сам Пикфорд, который был 
признан лучшим игроком матча 

со Швецией, пока держится 
скромно. 

— Не считаю себя героем. Один 
человек не может выиграть или 
проиграть, — уверен Джордан. — 
Мы знали, что будет сложно. Шве-
ды очень боевитые и просто так не 
сдаются, — отметил Пикфорд, ко-
торый был признан лучшим игро-
ком встречи. — Теперь мы можем 
переписать историю. Я ведь даже 
не родился, когда Англия в послед-
ний раз дошла до полуфинала чем-
пионата мира.

Так и есть. Пикфорд родился в 
1994 году. То есть спустя четыре 
года после того, как англичане до-
брались до 1/2 финала ЧМ в Ита-
лии. Удастся ли британцам прев-
зойти достижение той команды, 
за которую выступал Пол Гаскойн, 
— большой вопрос. 

— Наш тренер сыграл большую 
роль в становлении коллектива, — 
уверен Кейн. — Мы получаем боль-
шое удовольствие от турнира и не 
хотим ехать домой. Приятно так-
же, что наши семьи приехали сюда 

и можно видеться с ними после 
матчей. Какая у нас теперь цель? 
Максимальная. Мы хотим выиг-
рать кубок.

Что касается шведов, то они и 
так добились огромного достиже-
ния. Никто не ожидал увидеть их в 
четвертьфинале. Даже когда скан-
динавы вышли из группы, в 1/8 
финала многие эксперты ставили 
на победу Швейцарии. Но коман-
да Янне Андерссона пробилась в 
следующую стадию. К сожалению 
для ярких шведских болельщи-
ков, сил на Англию их сборной не 
хватило. 

— Каждый игрок Швеции дол-
жен получить «Золотой мяч» по-
сле такого чемпионата мира. То, 
чего они добились, будут помнить 
вечно. Спасибо за шоу, — написал 
на своей странице в «Твиттер» 
Златан Ибрагимович, приехав-
ший в Россию в качестве эксперта.

Довольным остался и капитан 
шведской сборной Андреас Гран-
квист, который последние не-
сколько лет провел в «Краснода-

ре». По его словам, чемпионат 
мира в России организован фанта-
стически.

— Никто не ждал, что мы прой-
дем так далеко. Но нам это уда-
лось, и мы безумно счастливы, — 
сказал Гранквист. — Это был гран-
диозный турнир. Чемпионат мира 
в России организован фантастиче-
ски. Я не преувеличиваю. Мы тре-
нировались в замечательных 
условиях в Геленджике. Все стади-
оны в России просто супер! Я про-
вел немало лет в этой стране и 
знаю, о чем говорю.

В восторге от организации чем-
пионата мира остался еще один 
игрок шведской сборной — хорошо 
знакомый нам Виктор Классон.

— Россия проделала великолеп-
ную работу перед турниром, — зая-
вил футболист «Краснодара». — 
Все очень быстро, четко. И все это 
благодаря России. Это было неза-
бываемо. 

Вратарь англичан Джордан 
Пикфорд стал лучшим игроком 
матча со Швецией.

Акцент

 Главные плюсы сборной 
Англии — надежная оборона, 
отличная игра Харри Кейна 
и Джордана Пикфорда

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
ИР

И
А

 Н
О

В
О

С
Т

И

R
E

U
T

E
R

S

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

1
Акцент

 Джанни Инфантино: Россия — 
это одна из крупнейших фут-
больных стран в мире
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